
 

COMUNICADO 0180 
TOLUCA, MÉX. 
MARZO 01 DE 2016 

 
 

Integran Comisión Especial para  
Estudio del Tercer Informe de Jorge Olvera 

 
 El H. Consejo Universitario de la UAEM aprobó la integración de la Comisión 

Especial para el Conocimiento y Estudio del Tercer Informe Anual de Actividades de 
la Administración 2013-2017, a cargo del rector Jorge Olvera García.  

 Quedó conformada de manera paritaria, por cuatro directores, cuatro profesores, 
ocho alumnos y los líderes de los sindicatos de académicos y trabajadores 
administrativos, quienes analizarán el documento que el próximo 3 de marzo 
entregará el rector al pleno del máximo órgano de gobierno de la institución. 

 
En su sesión ordinaria correspondiente al mes de febrero, el H. Consejo 

Universitario de la Universidad Autónoma del Estado de México aprobó la 

integración de la Comisión Especial para el Conocimiento y Estudio del Tercer 

Informe Anual de Actividades de la Administración 2013-2017, que llevará a cabo un 

análisis exhaustivo y la dictaminación del ejercicio de rendición de cuentas del rector 

Jorge Olvera García.  

 Esta comisión quedó conformada de manera paritaria, por cuatro directores, 

cuatro profesores, ocho alumnos y los líderes de los sindicatos de académicos y 

trabajadores administrativos, quienes analizarán el documento que el próximo 3 de 

marzo entregará el rector al pleno del máximo órgano de gobierno de la institución, 

en el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos”. 

 Los integrantes de la Comisión, elegidos por este órgano de gobierno, 

verificarán el cumplimiento de cada elemento estipulado para la consecución de las 

metas y objetivos comprometidos por Olvera García para el periodo 2013-2017. 

 Dicha comisión quedó conformada por los consejeros directores de las 

facultades de Ciencias Agrícolas, Edgar Jesús Morales Rosales; Lenguas, Víctor 

Galeana Estrada, y Ciencias Políticas y Sociales, Jannet Valero Vilchis, así como del 



 

Plantel “Dr. Pablo González Casanova” de la Escuela Preparatoria, Sandra Chávez 

Marín. 

Forman parte de esta comisión los académicos consejeros de las facultades 

de Lenguas, Alejandra López Olivera Cadena; Contaduría y Administración, Ramón 

de la Luz Sánchez; Ciencias Agrícolas, Carlos Gustavo Martínez Rueda, y del 

Plantel “Dr. Ángel María Garibay K.”, Guadalupe Isela Garrido Vargas. 

 Los alumnos consejeros que forman parte de esta comisión son: Karen 

García-Rivas Díaz-Galindo y Héctor Gómez Valdés, de la Facultad de Derecho; 

Héctor Castañeda López, de la Facultad de Ciencias; Mario Eduardo Costet 

Córdova, de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia; Brenda Ramírez 

García, de la Facultad de Odontología; Marco Antonio Fernández López, de la 

Facultad de Ciencias Políticas y Sociales; Alexa Alvarado Nieves, del Plantel “Dr. 

Ángel María Garibay K.” de la Escuela Preparatoria, y Mariana Silva González, del 

Plantel “Texcoco” de la Escuela Preparatoria.  

También conforman la Comisión Especial para el Conocimiento y Estudio del 

Tercer Informe Anual de Actividades de la Administración 2013-2017 de la UAEM los 

secretarios generales de la Federación de Asociaciones Autónomas de Personal 

Académico de la institución (FAAPAUAEM), Víctor Manuel Pineda Gutiérrez, y del 

Sindicato Único de Trabajadores y Empleados al Servicio de la UAEM 

(SUTESUAEM), León Carmona Castillo. 
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Universitarios informan sobre  
beneficios de alimentarse sanamente 

 
 En las Conferencias sobre Alimentos y Bienestar 2016 participan expertos del 

Cuerpo Académico de Investigación Biomédica del CICMED, con el propósito de 
informar sobre estos temas al mayor número de personas posible. 

 
La Red a Favor de los Alimentos Saludables, conformada por especialistas del 

Centro de Investigación en Ciencias Médicas (CICMED) de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, inicio una serie de conferencias, mediante las 



 

cuales se tiene como propósito informar a la sociedad, principalmente del 

Valle de Toluca, sobre los beneficios de alimentarse sanamente. 

 La importancia de esta actividad, destacó el investigador universitario Antonio 

Laguna Camacho, radica en que según diversos estudios, siete de cada 10 

mexicanos son afectados por el sobrepeso y la obesidad y México ocupa el primer 

lugar en obesidad del mundo. 

En la primera Conferencia sobre Alimentos y Bienestar 2016 se abordaron 

temas como higiene alimentaria, lectura de etiquetas e información nutrimental, 

bancos de leche humana y lactancia en mujeres trabajadoras y desarrollo cognitivo 

en el preescolar con ácidos grasos omega 3. 

Mediante este ejercicio, que se llevará a cabo mensualmente, se abordarán 

también temas como alimentación ecológica, alimentos funcionales y su beneficio a 

la salud, alimentos altos en calcio, influencias sobre alimentación en obesidad 

infantil, químiofobia alimentaria, Síndrome de Burnout como riesgo psicosocial 

asociado a obesidad abdominal, edulcorantes y salud, enfermedades transmitidas 

por alimentos (ETA), entre otros. 

En las Conferencias sobre Alimentos y Bienestar 2016 participan expertos del 

Cuerpo Académico de Investigación Biomédica del CICMED, con el propósito de 

informar sobre estos temas al mayor número de personas posible. 
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Empresa de egresada de UAEM  



 

recibió Certificación ISO 9001:2008 
 

 La empresa certificadora AUDAMEX reconoció el proceso de fabricación de 
protectores bucales a base de resina de plástico, mediante el proceso de 
termoformado.  

 
El Grupo Rehabilitación Bucodental Nodenti, liderado por la egresada de la Facultad 

de Odontología de la Universidad Autónoma del Estado de México, Angélica Novia 

Mejía, recibió la Certificación ISO 9001:2008, que la convierte en la primera y única 

empresa en su tipo en América Latina en contar con este reconocimiento. 

Dicha distinción, entregada por el director de Operaciones de la empresa 

certificadora AUDAMEX, Ulises Gómez Molina, reconoció el proceso de fabricación 

de protectores bucales a base de resina de plástico, mediante el proceso de 

termoformado.  

En la Sala “Dr. Gustavo Baz Prada” del Edificio de Rectoría, donde se dieron 

cita la directora de Gestión de la Investigación y los Estudios Avanzados, Miriam 

Liliana Padilla Mora; el director de la Facultad de Odontología, Julio Robles Navarro, 

y el coordinador de Medicina de la Actividad Física y el Deporte, Héctor Tlatoa 

Ramírez, se destacó el interés de la Alumniversitaria en la prevención de lesiones 

deportivas, que se enfocó en el diseño de un protector bucal a base de resinas 

plásticas a la medida del usuario y que minimizará los traumas dentomaxilares. 

Julio Robles Navarro señaló que motivada por mejorar la calidad y satisfacer 

los requerimientos establecidos por el usuario e implementar un Sistema de Gestión 

de la Calidad, la universitaria atendió los requisitos específicos con los que debe 

cumplir un sistema establecido por la Norma ISO 9001-2008. 

Miriam Liliana Padilla Mora enfatizó que este logro es resultado de la visión y 

el esfuerzo incansable de Angélica Novia Mejía, directora general de Grupo Nodenti; 

“es una muestra más de los beneficios de la constancia, la planeación, la estrategia 

y una adecuada administración. 



 

Resaltó que en la actualidad, las instituciones públicas y privadas no pueden 

permanecer estáticas, deben entrar en un proceso de mejora continua y buscar 

herramientas como la certificación, acciones que les permitan ser cada día más 

competitivas. 

En su momento, la Cirujana Dentista con Especialidad en Periodoncia, en 

Trauma y Manejo del Dolor Dental, Angélica Novia Mejía, puntualizó que desarrolló 

su producto, en virtud de que no existían las condiciones necesarias en los 

proveedores de servicios, para otorgar los implementos (protectores bucales) 

necesarios y de calidad para sus pacientes, pues estos eran comercializados de 

manera general y estándar, sin las características específicas para cada persona. 

Tomé el riesgo de convertirme en microempresaria proveedora de un servicio 

de excelencia, que dio como resultado la creación de Nodenti Sport, empresa 

mexiquense dedicada a la fabricación de máscaras y protectores bucales a la 

medida para deportistas. 
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Texcoco de la UAEM participó en seminario  
internacional sobre sustentabilidad 

 
 En este ejercicio académico y cultural, estudiantes de licenciatura y posgrado, 

egresado, docentes e investigadores analizaron la relevancia de que la educación en 
todos los niveles se lleve a cabo bajo el enfoque de la salud ambiental. 

 
Estudiantes, profesores e investigadores del Centro Universitario Texcoco de la 

Universidad Autónoma del Estado de México participaron en el Segundo Seminario 

Internacional de Educación para la Sustentabilidad Comunitaria y el Tercer Taller del 



 

Seminario Internacional "Alternativas Sustentables y Experiencias Viables de 

Participación Comunitaria", que se llevó a cabo en la Facultad Nacional de Salud 

Pública de la Universidad de Antioquia, en Medellín, Colombia. 

 Durante dos días, especialistas de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, 

así como de la Universidad Autónoma Chapingo, la Universidad Autónoma San Luis 

Potosí y la propia Universidad de Antioquia participaron en diversas actividades 

encaminadas a valorar la importancia de la actividad educativa ecológica. 

 En este ejercicio académico y cultural, estudiantes de licenciatura y 

posgrado, egresado, docentes e investigadores analizaron la relevancia de que la 

educación en todos los niveles se lleve a cabo bajo el enfoque de la salud ambiental. 

Este tipo de ejercicios académicos pretende orientar hacia la formación 

ambiental en el ámbito universitario, desde la perspectiva del trabajo inter y 

transdisciplinario, a través de ponencias, resultados de proyectos de investigación y 

extensión de profesores, egresados, estudiantes de licenciatura y posgrados; se 

buscaron alternativas de sustentabilidad para el planeta. 

Además se dio cuenta de cómo, desde el trabajo inter y transdisciplinario se 

tejen redes que permitirán coordinar esfuerzos para trabajar y lograr un futuro 

equitativo y sustentable; en el marco de este evento se conformó una Red Temática 

en la que participarán alumnos, académicos e investigadores del Centro 

Universitario UAEM Texcoco. 
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Es UAEM ejemplo de convergencia,  
honradez y honestidad: Jorge Olvera 

 



 

 Al rendir el Tercer Informe de Actividades de la Administración 2013-2017, el rector 
afirmó que la UAEM “no compromete su ejercicio a quienes quieren verla rehén del 
miedo o de la equivocación”. 

 Agradeció la confianza brindada por el gobernador Eruviel Ávila Villegas, “hombre 
generoso y comprometido, apasionado de la labor que realiza, solidario con la 
UAEM, visionario y con vocación de estadista; hombre, sin lugar a dudas, de futuro”.  

 El mandatario mexiquense celebró la pluralidad de esta casa de estudios e invitó a 
los universitarios a mantenerse permanentemente unidos, “con la finalidad de servir 
de manera ejemplar a mi universidad”, con transparencia y rendición de cuentas.  

 Reconoció la gestión del rector Jorge Olvera García, quien a pesar del entorno 
económico global y que desde luego, afecta a México, ha realizado las acciones 
necesarias para que la institución continúe incrementado su matrícula, entrega de 
becas y construir importantes obras de infraestructura. 
 

“Con toda claridad expreso que solventaremos, como lo hemos venido haciendo, 

todas y cada una de las observaciones que realicen las auditorías federales, 

estatales o internas de la propia Institución”, aseveró el rector Jorge Olvera García, 

al rendir el Tercer Informe de Actividades de la Administración 2013-2017, acto al 

que asistió el jefe del ejecutivo estatal, Eruviel Ávila Villegas, quien celebró la 

pluralidad de esta casa de estudios e invitó a los universitarios a mantenerse 

permanentemente unidos, “con la finalidad de servir de manera ejemplar a mi 

universidad”, con transparencia y rendición de cuentas.  

Al dar cumplimiento, mediante este acto de rendición de cuentas, en el Aula 

Magna “Lic. Adolfo López Mateos” del Edificio de Rectoría, a los artículos 24 y 38 de 

la Ley Universitaria, Jorge Olvera afirmó que la Autónoma mexiquense, “ejemplo de 

convergencia, honradez y honestidad, no compromete su ejercicio a quienes quieren 

verla rehén del miedo o de la equivocación”. 

No rehuimos, sostuvo, a la responsabilidad que por mandato tenemos de 

administrar cuidadosamente el patrimonio universitario, pues administrar es 

sinónimo de responsabilidad y de actuación con alto sentido de honorabilidad, 

transparencia, pero sobre todo apegado al principio de legalidad.  

“Somos una universidad pública, de prestigio y raigambre, de cepa 

transformadora, legado de orgullo y dignidad, por eso no ocultamos, no escondemos 

y no trasgredimos; nos sometemos a la observación y al escrutinio escrupuloso”, 



 

manifestó el rector, al tiempo que agradeció la confianza brindada por el gobernador 

Eruviel Ávila Villegas, “hombre generoso y comprometido, apasionado de la labor 

que realiza, solidario con la UAEM, visionario y con vocación de estadista; hombre, 

sin lugar a dudas, de futuro”.  

Luego que mediante un formato novedoso y acorde con el uso de las 

tecnologías de la información y la comunicación, bajo la conducción del actor Noé 

Hernández, egresado de la Facultad de Humanidades de la UAEM, el rector diera 

cuenta de las actividades realizadas durante los primeros tres años de la 

Administración 2013-2017, en los ámbitos de la docencia, investigación, difusión de 

la cultura, extensión, vinculación y cooperación internacional, Ávila Villegas enfatizó 

que “soy hijo adoptivo de esta casa de estudios, la quiero, respeto y admiro, por lo 

cual seguiré apoyándola con todo entusiasmo”.  

Reconoció la gestión del rector Jorge Olvera García, quien a pesar del 

entorno económico global y que desde luego, afecta a México, ha realizado las 

acciones necesarias para que la institución continúe incrementado su matrícula, 

entrega de becas y construir importantes obras de infraestructura. 

Después de resaltar el “diálogo franco, respetuoso y fructífero” que se 

mantiene con el Gobierno del Estado de México, el rector reconoció el apoyo 

incondicional de Eruviel Ávila para consolidar diversos rubros del quehacer 

universitario; por ejemplo, “ahora más estudiantes van al extranjero a mostrar sus 

capacidades, han emigrado temporalmente a conocer otras latitudes académicas, 

logrando cambiar su vida y transformar su presente”.  

En este ejercicio de rendición de cuentas, marco en el cual se realizó la 

cancelación de la estampilla postal conmemorativa al 60 Aniversario de la 

transformación del ICLA en UAEM y en el que se dieron cita el secretario general de 

Gobierno, José Sergio Manzur Quiroga, y el secretario de Educación del Estado de 

México, Simón Iván Villar Martínez, así como las senadoras de la República, Ana 

Lilia Herrera Anzaldo y María Elena Barrera Tapia, Eruviel Ávila Villegas destacó el 

trabajo de Jorge Olvera García, quien –dijo- le ha cumplido y le ha cumplido muy 



 

bien a su  Universidad, la Universidad Autónoma del Estado de México, que está en 

muy buenas manos.  

“La Autónoma mexiquense es grande por sus estudiantes, por sus maestros, 

es grande por su Consejo Universitario, es grande por su gabinete, pero 

especialmente, es grande por el liderazgo, pasión, cariño y amor que le imprime su 

rector, el Doctor en Derecho Jorge Olvera, a su trabajo, por su entrega en cuerpo y 

alma al servicio de los universitarios”.  

Ante el presidente del Tribunal Superior de Justicia y del Consejo de la 

Judicatura del Estado de México, el magistrado Sergio Javier Medina Peñaloza; el 

presidente municipal de Toluca, Fernando Zamora Morales, así como el secretario 

general de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación 

Superior (ANUIES), Jaime Valls Esponda, el rector enfatizó que “pese a las 

reducciones presupuestales y las limitaciones que enfrentamos, no se aumentarán 

las cuotas de inscripción y no se reducirán por ningún motivo, las becas a alumnos; 

si lo hiciéramos estaríamos condenando al vacío, al fracaso y a la derrota a un joven 

con talento y ganas de triunfar”. 

En el evento, donde también estuvieron presentes el ex gobernador 

mexiquense y Profesor Emérito de la UAEM, Ignacio Pichardo Pagaza; el presidente 

de El Colegio Mexiquense y la Fundación UAEMéx, Humberto Benítez Treviño; el 

presidente de la Junta de Coordinación Política de la LIX Legislatura del Estado de 

México, diputado Cruz Juvenal Roa Sánchez; el diputado presidente de la Mesa 

Directiva de la LIX legislatura mexiquense, Raymundo Martínez Carbajal, así como 

el titular de la 22 Zona Militar, Enrique Dena Salgado, y la directora general del 

Servicio Postal Mexicano (SEPOMEX), Elena Tanus Meouchi, el rector recalcó que 

durante 2015, en beneficio de 40 mil 234 alumnos, la institución entregó 54 mil 740 

becas. 

Después de que Jorge Olvera García puntualizara que en reconocimiento a 

su trayectoria académica y producción científica, 480 profesores de tiempo completo 

de la Autónoma mexiquense forman parte del Sistema Nacional de Investigadores, 



 

Eruviel Ávila Villegas destacó que la calidad de la UAEM permite contar con 

egresados exitosos que se encuentran trabajando en diferentes latitudes del planeta.  

En el máximo recinto universitario, donde también estuvieron presentes los ex 

rectores de la Máxima Casa de Estudios mexiquense: Jorge Hernández García, 

Tomás Ruiz Pérez, Jorge Guadarrama López, Efrén Rojas Dávila, Marco Antonio 

Morales Gómez, Uriel Galicia Hernández, Rafael López Castañares, José Martínez 

Vilchis y Eduardo Gasca Pliego, y se recordó a los fallecidos Juan Josafat Pichardo 

Cruz, Mario C. Olivera Gómez Tagle, Guillermo Ortiz Garduño, Jesús Barrera 

Legorreta, Antonio Huitrón Huitrón y Carlos Mercado Tovar, Jorge Olvera hizo 

referencia al 60 Aniversario de la transformación del Instituto Científico y Literario 

Autónomo en Universidad Autónoma del Estado de México. 

Consideró que “no podemos entender ni apreciar en toda su dimensión, el 

origen y devenir del Estado de México, sin el concurso de la aportación que ha 

hecho la UAEM –institución pública, autónoma, laica y de vanguardia- en la 

generación de mujeres y hombres creativos, profesionales que han fortalecido todas 

las políticas públicas estatales”.  

Al concluir este ejercicio de rendición de cuentas, al que también asistió el 

defensor de los derechos de los migrantes y egresado de la UAEM, Alejandro 

Solalinde, los doctores Honoris Causa por la UAEM, Fernando Cano y Rafael 

Cauduro, el gobernador Eruviel Ávila Villegas y el rector Jorge Olvera García 

inauguraron, en la Galería “Fernando Cano” del Edificio de Rectoría, la exposición 

“De lo material a lo divino”, de Antonio Mañón, abierta al público en general hasta el 

próximo 3 de mayo de 2016. 
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Seguiré apoyando a la UAEM con todo entusiasmo: Eruviel Ávila 
 

 El gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila Villegas, asistió al Tercer Informe 
de Actividades de la Administración 2013-2017 de la UAEM, que rindió el rector 
Jorge Olvera García a la comunidad universitaria. 

 Celebró la pluralidad de esta casa de estudios e invito a los universitarios a 
mantenerse permanentemente unidos, con la finalidad de servir de manera ejemplar 
a “mi universidad”, con transparencia y rendición de cuentas. 

 El rector afirmó que “no podemos entender ni apreciar en toda su dimensión, el 
origen y devenir del Estado de México, sin el concurso de la aportación que ha hecho 
la UAEM en la generación de mujeres y hombres creativos, profesionales que han 
fortalecido todas las políticas públicas estatales”.  

 Puntualizó que “pese a las reducciones presupuestales y las limitaciones que 
enfrentamos, no se aumentarán las cuotas de inscripción y no se reducirán por 
ningún motivo, las becas a alumnos”. 

 
Celebro la pluralidad de esta casa de estudios e invito a los universitarios a 

mantenerse permanentemente unidos, con la finalidad de servir de manera ejemplar 

a “mi universidad”, con transparencia y rendición de cuentas, sostuvo el gobernador 

Eruviel Ávila Villegas, durante el Tercer Informe de Actividades de la Administración 

2013-2017 de la institución educativa, marco en el cual el rector Jorge Olvera García 

afirmó que “no podemos entender ni apreciar en toda su dimensión, el origen y 

devenir del Estado de México, sin el concurso de la aportación que ha hecho la 

UAEM –institución pública, autónoma, laica y de vanguardia- en la generación de 

mujeres y hombres creativos, profesionales que han fortalecido todas las políticas 

públicas estatales”.  

Al dar cumplimiento a los artículos 24 y 38 de la Ley Universitaria, Olvera 

García puntualizó que “pese a las reducciones presupuestales y las limitaciones que 

enfrentamos, no se aumentarán las cuotas de inscripción y no se reducirán por 

ningún motivo, las becas a alumnos; si lo hiciéramos estaríamos condenando al 

vacío, al fracaso y a la derrota a un joven con talento y ganas de triunfar”. En 2015, 

informó, en beneficio de 40 mil 234 alumnos, la institución entregó 54 mil 740 becas. 

Después de resaltar el “diálogo franco, respetuoso y fructífero” que se 

mantiene con el Gobierno del Estado de México, el rector reconoció el apoyo 



 

incondicional de Eruviel Ávila para consolidar diversos rubros del quehacer 

universitario; por ejemplo, “ahora más estudiantes van al extranjero a mostrar sus 

capacidades, han emigrado temporalmente a conocer otras latitudes académicas, 

logrando cambiar su vida y transformar su presente”.  

“Soy hijo adoptivo de esta casa de estudios, la quiero, respeto y admiro, por lo 

cual seguiré apoyándola con todo entusiasmo”, expresó Eruviel Ávila Villegas en el 

Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos” del Edificio de Rectoría, donde felicitó a la 

comunidad universitaria con motivo del 60 Aniversario de la UAEM, “institución 

comprometida con la innovación y la educación media superior y superior”. 

En este ejercicio de rendición de cuentas, marco en el cual se realizó la 

cancelación de la estampilla postal conmemorativa al 60 Aniversario de la 

transformación del ICLA en UAEM y en el que se dieron cita el secretario general de 

Gobierno, José Sergio Manzur Quiroga, y el secretario de Educación del Estado de 

México, Simón Iván Villar Martínez, así como las senadoras de la República, Ana 

Lilia Herrera Anzaldo y María Elena Barrera Tapia, Jorge Olvera manifestó que la 

Autónoma mexiquense, “ejemplo de convergencia, honradez y honestidad, no 

compromete su ejercicio a quienes quieren verla rehén del miedo o de la 

equivocación”. 

No rehuimos, aseveró, a la responsabilidad que por mandato tenemos de 

administrar cuidadosamente el patrimonio universitario, pues administrar es 

sinónimo de responsabilidad y de actuación con alto sentido de honorabilidad, 

transparencia, pero sobre todo apegado al principio de legalidad.  

Luego que mediante un formato novedoso y acorde con el uso de las 

tecnologías de la información y la comunicación, bajo la conducción del actor Noé 

Hernández, egresado de la Facultad de Humanidades de la UAEM, el rector diera 

cuenta de las actividades realizadas durante los primeros tres años de la 

Administración 2013-2017, en los ámbitos de la docencia, investigación, difusión de 

la cultura, extensión, vinculación y cooperación internacional, el jefe del ejecutivo 

estatal reconoció la gestión del rector Jorge Olvera García, quien a pesar del entorno 



 

económico global y que desde luego, afecta a México, ha realizado las acciones 

necesarias para que la institución continúe incrementado su matrícula, entrega de 

becas y construir importantes obras de infraestructura. 

Ante el presidente del Tribunal Superior de Justicia y del Consejo de la 

Judicatura del Estado de México, el magistrado Sergio Javier Medina Peñaloza; el 

presidente municipal de Toluca, Fernando Zamora Morales, así como el secretario 

general de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación 

Superior (ANUIES), Jaime Valls Esponda, el rector destacó que durante 2015, la 

institución fue reconocida con el Distintivo Tres Estrellas de QS, cuyo World 

University Rankings 2015, colocó a la UAEM en el décimo lugar entre las 

instituciones públicas y privadas de México y en la posición 59 de América Latina. 

En el evento, donde también estuvieron presentes el ex gobernador 

mexiquense y Profesor Emérito de la UAEM, Ignacio Pichardo Pagaza; el presidente 

de El Colegio Mexiquense y la Fundación UAEMéx, Humberto Benítez Treviño; el 

presidente de la Junta de Coordinación Política de la LIX Legislatura del Estado de 

México, diputado Cruz Juvenal Roa Sánchez; el diputado presidente de la Mesa 

Directiva de la LIX legislatura mexiquense, Raymundo Martínez Carbajal, así como 

el titular de la 22 Zona Militar, Enrique Dena Salgado, y la directora general del 

Servicio Postal Mexicano (SEPOMEX), Elena Tanus Meouchi, el rector refirió que en 

el Ciclo Escolar 2015-2016, la UAEM atiende 77 mil 465 alumnos: 18 mil 625 de 

bachillerato, 55 mil 257 de licenciatura y tres mil 583 de estudios avanzados. 

Asimismo, subrayó que durante el reciente año, el Sistema de Transporte 

Universitario Potrobús sumó 10 nuevos autobuses, en beneficio de estudiantes de 

los centros universitarios y unidades académicas profesionales Amecameca, 

Ecatepec, Temascaltepec, Texcoco, Valle de Chalco, Valle de México, Valle de 

Teotihuacán, Zumpango, Chimalhuacán y Nezahualcóyotl. 

Al tiempo que agradeció la confianza brindada por el gobernador Eruviel Ávila 

Villegas, “hombre generoso y comprometido, apasionado de la labor que realiza, 

solidario con la UAEM, visionario y con vocación de estadista; hombre, sin lugar a 



 

dudas, de futuro”, Olvera García indicó que la institución alcanzó el primer lugar en 

programas de estudios profesionales reconocidos por su calidad entre las 

universidades públicas estatales, ya que a través de 128 licenciaturas, atiende a 46 

mil 196 alumnos, 98 por ciento de la matrícula en programas evaluables.  

 En el máximo recinto universitario, el gobernador mexiquense distinguió el 

trabajo de Jorge Olvera García, quien –dijo- “le ha cumplido y le ha cumplido muy 

bien a su universidad, la Universidad Autónoma del Estado de México, que está en 

muy buenas manos”.  

“La Autónoma mexiquense es grande por sus estudiantes, por sus maestros, 

es grande por su Consejo Universitario, es grande por su gabinete, pero 

especialmente, es grande por el liderazgo, pasión, cariño y amor que le imprime su 

rector, el Doctor en Derecho Jorge Olvera, a la institución, por su entrega en cuerpo 

y alma al servicio de los universitarios”. 

Luego de agradecer la presencia en este ejercicio, de los ex rectores Jorge 

Hernández García, Tomás Ruiz Pérez, Jorge Guadarrama López, Efrén Rojas 

Dávila, Marco Antonio Morales Gómez, Uriel Galicia Hernández, Rafael López 

Castañares, José Martínez Vilchis y Eduardo Gasca Pliego, así como recordar a los 

fallecidos Juan Josafat Pichardo Cruz, Mario C. Olivera Gómez Tagle, Guillermo 

Ortiz Garduño, Jesús Barrera Legorreta, Antonio Huitrón Huitrón y Carlos Mercado 

Tovar, Jorge Olvera García informó sobre la implementación del Sistema 

Institucional Alumniversitario de servicio y acompañamiento a egresados de esta 

universidad.  

Al concluir este ejercicio de rendición de cuentas, al que también asistió el 

defensor de los derechos de los migrantes y egresado de la UAEM, Alejandro 

Solalinde, los doctores Honoris Causa por la UAEM, Fernando Cano y Rafael 

Cauduro, el gobernador Eruviel Ávila Villegas y el rector Jorge Olvera García 

inauguraron, en la Galería “Fernando Cano” del Edificio de Rectoría, la exposición 

“De lo material a lo divino”, de Antonio Mañón, abierta al público en general hasta el 

próximo 3 de mayo de 2016. 
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Entregó UAEM 54 mil 740 becas en 2015 
 

 En cumplimiento a los artículos 24 y 38 de la Ley Universitaria, el rector Jorge Olvera 
García rindió el Tercer Informe de Actividades de la Administración 2013-2017 de la 
Autónoma mexiquense. 

 Agradeció la confianza brindada por el gobernador Eruviel Ávila Villegas, “hombre 
generoso y comprometido, apasionado de la labor que realiza, solidario con la 
UAEM, visionario y con vocación de estadista; hombre, sin lugar a dudas, de futuro”.  

 El jefe del ejecutivo estatal celebró la pluralidad de esta casa de estudios e invitó a 
los universitarios a mantenerse permanentemente unidos, con la finalidad de servir 
de manera ejemplar a “mi universidad”, con transparencia y rendición de cuentas.  

 El mandatario mexiquense felicitó a la comunidad universitaria con motivo del 60 
Aniversario de la UAEM, institución comprometida con la innovación y la educación 
media superior y superior. “Soy hijo adoptivo de esta casa de estudios, la quiero, 
respeto y admiro, por lo cual seguiré apoyándola con todo entusiasmo”.  

 
En beneficio de 40 mil 234 alumnos, la Universidad Autónoma del Estado de México 

entregó 54 mil 740 becas, informó el rector Jorge Olvera García, al rendir el Tercer 

Informe de Actividades de la Administración 2013-2017 de la institución, acto al que 

asistió el jefe del ejecutivo estatal, Eruviel Ávila Villegas. 

Del total de apoyos entregados, precisó, 30 mil 663 fueron de 

Aprovechamiento Académico, Deportivo, Cultural y de Investigación; 12 mil 661 para 

el Fortalecimiento al Perfil Profesional; 581 para Alumnos con Desempeño 

Destacado en Eventos Académicos, Científicos, Deportivos, Culturales y en 

Programas de Movilidad Estudiantil Nacional e Internacional y 10 mil 835 a la 

Eficiencia Terminal y Permanencia Escolar. 

Enfatizó que “pese a las reducciones presupuestales y las limitaciones que 

enfrentamos, no se aumentarán las cuotas de inscripción y no se reducirán por 

ningún motivo, las becas a alumnos; si lo hiciéramos estaríamos condenando al 

vacío, al fracaso y a la derrota a un joven con talento y ganas de triunfar”. 



 

En este contexto, el rector agradeció la confianza brindada por el gobernador 

Eruviel Ávila Villegas, “hombre generoso y comprometido, apasionado de la labor 

que realiza, solidario con la UAEM, visionario y con vocación de estadista; hombre, 

sin lugar a dudas, de futuro”.  

Después de resaltar el “diálogo franco, respetuoso y fructífero” que se 

mantiene con el Gobierno del Estado de México, el rector reconoció el apoyo 

incondicional de Eruviel Ávila para consolidar diversos rubros del quehacer 

universitario; por ejemplo, “ahora más estudiantes van al extranjero a mostrar sus 

capacidades, han emigrado temporalmente a conocer otras latitudes académicas, 

logrando cambiar su vida y transformar su presente”.  

En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos”, Eruviel Ávila Villegas celebró la 

pluralidad de esta casa de estudios e invitó a los universitarios a mantenerse 

permanentemente unidos, con la finalidad de servir de manera ejemplar a “mi 

universidad”, con transparencia y rendición de cuentas.  

En este ejercicio de rendición de cuentas, marco en el cual se realizó la 

cancelación de la estampilla postal conmemorativa al 60 Aniversario de la 

transformación del ICLA en UAEM y en el que se dieron cita el secretario general de 

Gobierno, José Sergio Manzur Quiroga, y el secretario de Educación del Estado de 

México, Simón Iván Villar Martínez, así como las senadoras de la República, Ana 

Lilia Herrera Anzaldo y María Elena Barrera Tapia, Jorge Olvera hizo referencia al 60 

Aniversario de la transformación del Instituto Científico y Literario Autónomo en 

Universidad Autónoma del Estado de México. 

“No podemos entender ni apreciar en toda su dimensión, el origen y devenir 

del Estado de México, sin el concurso de la aportación que ha hecho la UAEM –

institución pública, autónoma, laica y de vanguardia- en la generación de mujeres y 

hombres creativos, profesionales que han fortalecido todas las políticas públicas 

estatales”, destacó al dar cuenta, mediante un formato novedoso y acorde con el uso 

de las tecnologías de la información y la comunicación, bajo la conducción del actor 

Noé Hernández, egresado de la Facultad de Humanidades de la UAEM, de las 



 

actividades realizadas durante los primeros tres años de la Administración 2013-

2017, en los ámbitos de la docencia, investigación, difusión de la cultura, extensión, 

vinculación y cooperación internacional. 

Ante el presidente del Tribunal Superior de Justicia y del Consejo de la 

Judicatura del Estado de México, el magistrado Sergio Javier Medina Peñaloza; el 

presidente municipal de Toluca, Fernando Zamora Morales, así como el secretario 

general de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación 

Superior (ANUIES), Jaime Valls Esponda, el mandatario mexiquense felicitó a la 

comunidad universitaria con motivo del 60 Aniversario de la UAEM, institución 

comprometida con la innovación y la educación media superior y superior. “Soy hijo 

adoptivo de esta casa de estudios, la quiero, respeto y admiro, por lo cual seguiré 

apoyándola con todo entusiasmo”.  

Por otra parte, Olvera García indicó que durante 2015, al participar en 

diversas justas, deportistas universitarios obtuvieron 39 medallas: 17 de oro, 11 de 

plata y 11 de bronce; además, cuatro estudiantes de la institución, en las disciplinas 

de atletismo y box, representarán a la UAEM, al Estado de México y nuestro país en 

los Juegos Olímpicos de Río de Janeiro 2016. 

En el evento, donde también estuvieron presentes el ex gobernador 

mexiquense y Profesor Emérito de la UAEM, Ignacio Pichardo Pagaza; el presidente 

de El Colegio Mexiquense y la Fundación UAEMéx, Humberto Benítez Treviño; el 

presidente de la Junta de Coordinación Política de la LIX Legislatura del Estado de 

México, diputado Cruz Juvenal Roa Sánchez; el diputado presidente de la Mesa 

Directiva de la LIX legislatura mexiquense, Raymundo Martínez Carbajal, así como 

el titular de la 22 Zona Militar, Enrique Dena Salgado, y la directora general del 

Servicio Postal Mexicano (SEPOMEX), Elena Tanus Meouchi, Ávila Villegas subrayó 

el trabajo de Jorge Olvera García, quien –dijo- “le ha cumplido y le ha cumplido muy 

bien a su universidad, la Universidad Autónoma del Estado de México, que está en 

muy buenas manos”.  



 

La Autónoma mexiquense, afirmó, “es grande por sus estudiantes, por sus 

maestros, es grande por su Consejo Universitario, es grande por su gabinete, pero 

especialmente, es grande por el liderazgo, pasión, cariño y amor que le imprime su 

rector, el Doctor en Derecho Jorge Olvera, a la institución, por su entrega en cuerpo 

y alma al servicio de los universitarios”. 

Al dar cumplimiento a los artículos 24 y 38 de la Ley Universitaria, Jorge 

Olvera García detalló que entre otros logros deportivos nacionales, el equipo Potros 

UAEM se coronó campeón del Torneo de Apertura de la Liga Premier de la Segunda 

División de Futbol Profesional. 

Luego de advertir que con respecto al ciclo escolar anterior, la matrícula de la 

Autónoma mexiquense se incrementó en más de cuatro mil alumnos, por lo que hoy 

realizan estudios en la institución 77 mil 465 jóvenes, puntualizó que 

geográficamente, la oferta educativa concentra 44 mil 506 alumnos -57 por ciento de 

la matrícula- en el municipio de Toluca y 32 mil 959 alumnos -43 por ciento- en otros 

municipios. 

 En el máximo recinto universitario, donde también estuvieron presentes los ex 

rectores de la Máxima Casa de Estudios mexiquense: Jorge Hernández García, 

Tomás Ruiz Pérez, Jorge Guadarrama López, Efrén Rojas Dávila, Marco Antonio 

Morales Gómez, Uriel Galicia Hernández, Rafael López Castañares, José Martínez 

Vilchis y Eduardo Gasca Pliego, y se recordó a los fallecidos Juan Josafat Pichardo 

Cruz, Mario C. Olivera Gómez Tagle, Guillermo Ortiz Garduño, Jesús Barrera 

Legorreta, Antonio Huitrón Huitrón y Carlos Mercado Tovar, Eruviel Ávila Villegas 

reconoció la gestión del rector Jorge Olvera García, quien a pesar del entorno 

económico global y que desde luego, afecta a México, ha realizado las acciones 

necesarias para que la institución continúe incrementado su matrícula, entrega de 

becas y construir importantes obras de infraestructura. 

Al concluir este ejercicio de rendición de cuentas, al que también asistió el 

defensor de los derechos de los migrantes y egresado de la UAEM, Alejandro 

Solalinde, los doctores Honoris Causa por la UAEM, Fernando Cano y Rafael 



 

Cauduro, el gobernador Eruviel Ávila Villegas y el rector Jorge Olvera García 

inauguraron, en la Galería “Fernando Cano” del Edificio de Rectoría, la exposición 

“De lo material a lo divino”, de Antonio Mañón, abierta al público en general hasta el 

próximo 3 de mayo de 2016. 
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Facultad de Odontología de la UAEM  
amplía acciones de movilidad estudiantil 

 
 Participó en la XXXIV Asamblea General Ordinaria de la Federación Mexicana de 

Facultades y Escuelas de Odontología, que recientemente se llevó a cabo en el 
Estado de Veracruz. 

 

La Facultad de Odontología de la Universidad Autónoma del Estado de 

México establece vínculos académicos con diversas instituciones de 

educación superior públicas del país, como las universidades Autónoma 

de Querétaro y Autónoma Metropolitana, lo que permitirá ampliar 

acciones de movilidad estudiantil, informó el director de este espacio 

universitario, Julio Robles Navarro. 

 Comentó que lo anterior, resultado de los trabajos realizados en el 

marco de la XXXIV Asamblea General Ordinaria de la Federación 

Mexicana de Facultades y Escuelas de Odontología, que recientemente 

se llevó a cabo en el Estado de Veracruz y donde también se 

establecieron relaciones para posibles convenios con instituciones de 

San Luis Potosí, Hidalgo y Yucatán. 



 

 El servidor universitario anunció que este organismo de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense es miembro activo de la Federación 

desde la década de 1970, lo cual ha permitido que en coordinación con 

todas las instituciones que la integran, se analice y discuta la 

prospectiva de la Odontología en el país. 

 La Facultad de Odontología, refirió, participó activamente en las 

conferencias y talleres que se llevaron a cabo en este ejercicio, donde 

se analizaron temas como la certificación de los programas educativos, 

la movilidad estudiantil, el servicio social y las prácticas profesionales. 

 También se hizo hincapié en la necesidad de generar más 

estrategias a favor de los egresados de los programas de Cirujano 

Dentista, a través de programas de seguimiento; de igual forma, dijo, se 

establecieron acuerdos para trabajar en pro de la salud bucodental, 

sobre todo en materia de prevención. 
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Devaluación China provoca volatilidad financiera mundial 
 

 La devaluación de la moneda impacta las exportaciones del país asiático y afecta el 
mercado para otros productores, lo que puede desencadenar una guerra de divisas, 
donde los bancos centrales de otros países deciden tomar medidas para devaluar 
sus propias monedas y proteger sus exportaciones. 

 
Al hablar sobre el impacto en México de las economías de China y Grecia, 

Maricarmen Sánchez Pérez y Sergio Chino Ordoñez, especialistas del Centro 



 

Universitario Valle de México de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

señalaron que en 2015, factores como la subida de las tasas de interés de Estados 

Unidos, la caída en el precio del petróleo, la crisis en Grecia y la burbuja financiera 

en China, desequilibraron las finanzas públicas del país. 

 Destacaron que en 2012, el comercio total entre México y China alcanzó los 

62 mil 657 millones de dólares, de los cuales nueve por ciento corresponden a 

exportaciones mexicanas y 91 por ciento a importaciones de productos chinos, 

registrándose un déficit en la relación bilateral. 

 La devaluación China, sostuvieron, provoca volatilidad financiera mundial y 

eso afecta a los latinoamericanos, ya que se ha consolidado como uno de los 

factores que explican la desaceleración del crecimiento de las economías 

emergentes. 

Sánchez Pérez y Chino Ordoñez abundaron que la devaluación de la moneda 

impacta las exportaciones del país asiático y afecta el mercado para otros 

productores, lo que puede desencadenar una guerra de divisas, donde los bancos 

centrales de otros países deciden tomar medidas para devaluar sus propias 

monedas y proteger sus exportaciones. 

En esta relación, explicaron, China vende a México equipos 

electrodomésticos, aparatos electrónicos, equipos y accesorios de audio, 

equipamiento mecánico, juguetes, videojuegos, productos de óptica, equipo médico 

y productos plásticos; en tanto, México vende a China minerales de cobre y sus 

derivados, lo cual representa 23 por ciento, mientras que el resto son bienes básicos 

o materias primas. 

Reconocieron que por el impacto que muestran estas economías, el gobierno 

y las autoridades fiscales deben buscar mayores mecanismos que sirvan como 

escudo para blindar la economía nacional, entre ellos, el cuidar los niveles de deuda. 

Además de que el gasto del gobierno debe orientarse a proteger a las 

empresas productivas del país, fomentar la inversión pública y privada, mantener un 

adecuado déficit fiscal y buscar programas de crecimiento económico 



 

fundamentados en el mercado interno, concluyeron Maricarmen Sánchez Pérez y 

Sergio Chino Ordoñez. 
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Malinalco, inserto en una dinámica de cambio sociocultural 
 

 Su centro ha dejado de ser un espacio deteriorado para convertirse en un lugar 
exclusivo, ya sea por la remodelación y restauración o bien, por la construcción de 
nuevos edificios. 

 
Como muchos otros pueblos de México, recientemente Malinalco se insertó en una 

dinámica de cambio sociocultural, donde sus zonas céntricas se han reconfigurado 

tanto en el uso de suelo como en la composición social de su población, señaló el 

investigador del Centro Universitario Tenancingo de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Rubén Nieto Hernández. 

En medio de este proceso, consideró el especialista, los sectores más 

vulnerables padecen un proceso de segregación espacial, al ser expulsados a las 

zonas periféricas por medio de la compra de los predios. 

 Al hablar de la “Magia para la gentrificación”, expuso que como consecuencia, 

su centro ha dejado de ser un espacio deteriorado para convertirse en un lugar 

exclusivo, ya sea por la remodelación y restauración o bien, por la construcción de 

nuevos edificios. 

 Al participar en las Jornadas Académicas Ecodiálogos2: Ruralidades 

Alternativas, ejercicio académico en el que especialistas en la materia expusieron las 

problemáticas que enfrenta el desarrollo rural alternativo en el siglo XXI, 

prioritariamente en el país, el arqueólogo de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense subrayó que el antiguo patrón habitacional de casa-huerta ha sido 



 

sustituido por majestuosas casas de campo de fin de semana, con albercas y 

extensos jardines que demandan servicios como el agua y mano de obra para su 

mantenimiento, es decir, trabajadores que antes se dedicaban a las labores 

agrícolas en los predios que les pertenecieron. 

Entre los cambios más importantes, puntualizó, destacan los nuevos costos 

de las propiedades, que se elevaron de manera exorbitante, la nueva configuración 

urbana-comercial que se aprecia actualmente es la expresión palpable del proceso 

de gentrificación, entendida como una forma en la que se manifiestan los procesos 

de exclusión urbana-rural, donde las elites inciden en las voluntades de los 

lugareños, pero también en la redefinición y construcción de las políticas públicas 

vinculadas a la planeación urbana. 

Destacó que este cambio radical tomó mayor impulso con programas como el 

de “Pueblos Mágicos”, que exige la existencia de condiciones específicas en el 

equipamiento urbano, como es la instalación subterránea del suministro eléctrico, 

telefónico y de televisión por cable, además del cambio de las fachadas de casas y 

comercios, con la finalidad de hacer más atractivo el lugar para el turismo, dejando 

en un segundo término a los residentes locales.  

El nuevo panorama, advirtió Rubén Nieto Hernández, es el testimonio del 

cambio social profundo que experimenta Malinalco en la actualidad y para sus 

habitantes resulta cada vez más difícil acceder a bienes y servicios, debido a los 

altos costos que imponen los nuevos actores. 
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Conmemoran Día Nacional de la Oratoria 



 

 
 El Centro Universitario UAEM Valle de Chalco busca que los alumnos de todos los 

programas educativos que oferta expresen sus ideas sobre la cultura, la educación y 
los problemas sociales mundiales. 

 
Con el objetivo de promover el arte de la palabra entre la comunidad universitaria, 

profesores y estudiantes de la Licenciatura en Derecho del Centro Universitario Valle 

de Chalco de la Universidad Autónoma del Estado de México llevaron a cabo una 

ceremonia conmemorativa al Día Nacional de la Oratoria, este viernes 4 de marzo 

de 2016. 

El coordinador de Difusión Cultural del Centro Universitario UAEM Valle de 

Chalco, Jesús López Campoy, indicó que este espacio busca que los alumnos de 

todos los programas educativos que oferta expresen sus ideas sobre la cultura, la 

educación y los problemas sociales mundiales. 

Para conmemorar el Día Nacional de la Oratoria y la iniciativa del rector Jorge 

Olvera García de incorporar la asignatura de Oratoria al plan de estudios de la 

Licenciatura en Derecho, abundó, se contó con la presencia de distinguidos 

oradores profesionales y la Campeona Nacional de Oratoria.             

Esta actividad, agregó, no es nueva en el Centro Universitario UAEM Valle de 

Chalco, pues desde 2010 la Coordinación de Difusión Cultural la incluyó en su 

proyecto de Talleres Culturales y Artísticos. 

De hecho, resaltó, al Taller de Oratoria que se ofrece en este espacio 

universitario acuden integrantes de la comunidad universitaria y sociedad en 

general; incluso, niños y personas de la tercera edad.  

 De esta manera, consideró, la Universidad Autónoma del Estado de México 

impulsa la trasmisión y extensión del conocimiento universal, así como estar al 

servicio de la sociedad, a fin de contribuir al logro de nuevas y mejores formas de 

existencia y convivencia humana; así mismo, divulga manifestaciones del 

humanismo, formas de expresión cultural y artística. 
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Políticas públicas enfrentan grandes retos 
 

 Especialmente dentro de una realidad en la que el conflicto entre gobierno y 
sociedad se vuelve más complejo.  

 
En los años recientes, en México se han incrementado los proyectos mineros, 

hidroeléctricos, de infraestructura vial y habitacional, así como los parques eólicos, 

entre otros, sobre la base del despojo, generando una situación de conflicto entre la 

población y el gobierno, consideraron investigadores de la Universidad Autónoma 

del Estado de México. 

Laura Mota Díaz, de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, y Eduardo 

Andrés Sandoval Forero, del Centro de Investigación y Estudios Avanzados de la 

Población, afirmaron que lo anterior, permite cuestionar el paradigma de la 

sustentabilidad y los discursos que alrededor de éste se construyen y propagan 

como parte de las políticas de gobierno. 

 Los expertos universitarios hicieron un análisis del discurso de la 

sustentabilidad, contrastándolo con las políticas que se implementan y los alcances 

obtenidos en términos de lo que oficialmente se entiende por sustentabilidad.  

Expusieron un panorama de las luchas contrahegemónicas por la defensa de 

bienes comunes que se han configurado en el territorio nacional y que se 

constituyen como respuesta a las políticas de “desarrollo sustentable” que se 

implementan, particularmente en aquellos territorios donde habitan los pueblos 

originarios, donde generalmente el despojo se respalda con el argumento de que es 

a favor de generar sustentabilidad y con ello, mejorar condiciones de vida.  

Aseguraron que en estas luchas contrahegemónicas la concepción de 

sustentabilidad difiere sustancialmente de la versión oficial y que en eso hay una 



 

importante contribución para la conformación de otra sustentabilidad, alejada de los 

intereses del sistema capitalista actual.  

Laura Mota Díaz y Eduardo Andrés Sandoval Forero opinaron que las 

políticas públicas enfrentan grandes retos, especialmente dentro de una realidad en 

la que el conflicto entre gobierno y sociedad se vuelve más complejo.  
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Musgos pueden ser un indicador biológico  
de calidad del ambiente en espacios urbanos 

 
 Especialistas universitarias llevaron a cabo un trabajo de caracterización de 

comunidades de musgos en la Zona Metropolitana del Valle de Toluca, con el 
objetivo de determinar el Índice de Pureza Ambiental en 16 zonas verdes. 

 
En México, los estudios sobre la diversidad briológica –plantas que no tienen vasos 

conductores- en áreas urbanas y su uso en el monitoreo ambiental son escasos; sin 

embargo, la riqueza y abundancia de briofitas, como musgos de espacios urbanos, 

pueden ser un indicador biológico de calidad del ambiente, sostuvieron especialistas 

de la Facultad de Ciencias de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

 Las especialistas Carmen Zepeda Gómez, Cristina Burrola Aguilar y Xóchitl 

Aguilar Miguel llevaron a cabo un trabajo de caracterización de comunidades de 

musgos en la Zona Metropolitana del Valle de Toluca (ZMVT), con el objetivo de 

determinar el Índice de Pureza Ambiental (IPA) en 16 zonas verdes. 

 Las universitarias indicaron que las ciudades albergan una riqueza biológica 

significativa, aunque generalmente poco conocida, pues en ésta se encuentran gran 

variedad de briofitas, plantas en las que no se reconocen los tallos o raíces y 

muchas de las cuales son sensibles a los disturbios antropogénicos o presentan 



 

adaptaciones morfofisológicas que les permiten resistir la sequía, la radiación 

intensa y el exceso de calor que imperan en los espacios urbanos. 

 De acuerdo con los resultados obtenidos, las diferentes fuentes de 

contaminación están impactando negativamente la brioflora de la zona; por ello, el 

Índice de Pureza Ambiental (IPA) es variable en las zonas de muestreo, en general 

los valores más altos se encuentran en espacios suburbanos con remanentes de 

vegetacion natural, mientras que las áreas verdes de zonas completamente urbanas 

poseen una calidad ambiental menor. 

  Zepeda Gómez, Burrola Aguilar y Aguilar Miguel señalaron que las 

comunidades de musgos epifitos de la ZMVT tienen una riqueza importante y están 

principalmente representadas por musgos con alta tolerancia ecológica. 

Sin embargo, afirmaron, es necesario establecer medidas de conservación, 

pues las zonas verdes analizadas presentan variaciones en la frecuencia y 

abundancia de sus colonias de musgos epifitos, así como en el IPA, lo cual se 

asocia a las condiciones microclimáticas que cada zona presenta y a su cercanía 

con los centros urbanos y las fuentes de contaminación. 
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Lotería Nacional reconoce calidad y excelencia de UAEM 
 

 El pasado miércoles 2 de marzo se llevó a cabo el sorteo conmemorativo al 60 
Aniversario de la transformación del Instituto Científico y Literario Autónomo en 
Universidad Autónoma del Estado de México. 

 El rector Jorge Olvera García indicó que desde hace seis décadas, intelectuales, 
filósofos, artistas, científicos y humanistas dan renombre a la UAEM, institución casi 
bicentenaria y que representa un orgullo para la entidad más poblada del país.  

 El director Técnico Jurídico de la Lotería Nacional, Luis Ocampo Gómez, reconoció 
que como desde su origen, la Autónoma mexiquense asume el compromiso 
fundamental de educar con profesionalismo y excelencia.  



 

 
Con la emisión del billete conmemorativo al 60 Aniversario de la transformación del 

Instituto Científico y Literario Autónomo en Universidad Autónoma del Estado de 

México, la Lotería Nacional para la Asistencia Pública reconoció a la institución 

educativa mexiquense por su sobresaliente contribución a la formación de 

profesionistas de calidad y excelencia. 

 Durante el sorteo que se llevó a cabo el pasado miércoles 2 de marzo, 

encabezado por el director Técnico Jurídico de la Lotería Nacional, Luis Ocampo 

Gómez, el rector de la UAEM, Jorge Olvera García, sostuvo que la Autónoma 

mexiquense es una de las 10 mejores instituciones de educación superior del país y 

se ubica entre las más importantes de América Latina.    

En el histórico edificio de la Lotería Nacional, destacó que la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense se distingue por ocupar el primer lugar nacional por el número 

de programas educativos de calidad; además, se sitúa entre las cinco universidades 

con mayor número de posgrados en el Programa Nacional de Posgrados de Calidad 

(PNPC).  

Acompañado por el secretario de Rectoría de la UAEM, Hiram Raúl Piña 

Libien, y el Abogado General de la institución, Benjamín Bernal Suárez, el rector 

subrayó la labor que realiza la Lotería Nacional para la Asistencia Pública, con una 

tradición de 200 años y de gran relevancia social. 

 Ante la Gerente de Sorteos, Laura Maricela Lutzow Torres; el representante 

del Órgano Interno de Control, Fermín Zamora Orihuela; el representante de la 

subdirección general Jurídica de la Lotería Nacional, Aldo Peralta Anzurez, y el 

representante de la Secretaría de Gobernación, César Dávila García, Jorge Olvera 

García indicó que desde hace seis décadas, intelectuales, filósofos, artistas, 

científicos y humanistas dan renombre a la Universidad Autónoma del Estado de 

México, institución casi bicentenaria y que representa un orgullo para la entidad más 

poblada del país, epicentro político, social y económico de la nación.  



 

Luis Ocampo Gómez reconoció que como desde su origen, la Autónoma 

mexiquense asume el compromiso fundamental de educar con profesionalismo y 

excelencia, con el propósito de forjar universitarios preparados para enfrentar retos 

con las herramientas del conocimiento y la ciencia, bajo principios humanísticos y de 

conciencia social que promuevan el auténtico desarrollo.  

 Hace 60 años, puntualizó, la Máxima Casa de Estudios mexiquense atravesó 

por una evolución sustancial y estructural que le permitió ampliar su matrícula y 

oferta académica, para hoy distinguirse como una de las mejores opciones de 

educación superior en el país.  
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Escudería Sara Juana RT de UAEM gana en Baja SAE Bajío 2016 
 

 Obtuvo el primer lugar en la prueba de costos y el tercero en la de ventas de la 
competencia regional que se llevó a cabo en León, Guanajuato. 

 
La Escudería Baja SAE Sara Juana RT de la Facultad de Ingeniería de la 

Universidad Autónoma del Estado de México obtuvo el primer lugar en la prueba de 

costos y el tercero en la de ventas de la competencia regional Baja SAE Bajío 2016, 

que se llevó a cabo en León, Guanajuato. 

 Los alumnos Mónica Gutiérrez Espinosa, Alberto Heredia Gutiérrez, Andrés 

Salvador Pérez, Ana Paula Rodríguez Treviño, Josué Millán Gómez, Damaris 

Getzemani Gutiérrez Lima, Eduardo Josef Nieves Díaz y Carlos Alberto Jaimes 

Jaramillo tuvieron una destacada participación en esta competencia que anualmente 

organiza Baja SAE México. 



 

 Los representantes de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, estudiantes 

de las carreras de Ingeniería en Sistemas Energéticos Sustentables, Ingeniería 

Mecánica e Ingeniería Electrónica, así como Diseño Industrial, presentaron un 

diseño completamente nuevo e innovador. 

“Pegaso”, su prototipo de auto, es mucho más ancho, tiene un medidor de 

gasolina que muy pocas unidades poseen y un sistema de generador eólico para 

alimentar sus baterías. 

Mónica Gutiérrez Espinosa indicó que el auto con el que compitieron con 

otros equipos representativos de universidades públicas y privadas de todo el país 

fue construido con base en el reglamento de SAE México. 

Refirió que en tres días de competencia, el equipo Baja SAE Sara Juana RT 

se sometió a pruebas estáticas y de inspección técnica, así como de diseño, de 

costos, suspensión y tracción, aceleración, frenado y de arrastre. 

El último día, detalló la alumna de la Facultad de Ingeniería, los universitarios 

compitieron en la prueba final, es decir, la carrera en la cual se califica 

principalmente, la resistencia del vehículo. 

Cabe destacar que los universitarios se están preparando para la 

competencia internacional que se efectuará en mayo del presente año en California, 

Estados Unidos, así como para la etapa nacional, que en esta ocasión tendrá como 

sede el municipio de Calimaya, Estado de México, donde nuevamente buscan 

presentar innovaciones en su vehículo “Pegaso” y presentarse con un equipo 

integrado exclusivamente por mujeres. 
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Universitarios trabajan en mejora  



 

de producción y rendimiento de colza-canola 
 

 La investigación está en la etapa de detectar el ciclo de cultivo más sensible a 
aspectos como disminución en la cantidad de agua, nutrientes y radiación solar, para 
con los datos obtenidos prever fechas de cultivo y ofrecer un paquete tecnológico 
acorde a las necesidades de los productores. 

 
Investigadores de la Facultad de Ciencias Agrícolas de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, en coordinación con especialistas de la Universidad de Buenos 

Aires, Argentina, trabajan en un proyecto común sobre estrategias para mejorar la 

producción y rendimiento de la colza-canola. 

 El profesor e investigador de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, 

Gaspar Estrada Campuzano, explicó que se trata de un proyecto con la Facultad de 

Agronomía de la institución argentina, que en una primera etapa está enfocado en 

determinar los períodos de cultivo sensibles al estrés ambiental y de manejo. 

 Aseguró que al conocer este tipo de información se podrán optimizar las 

prácticas de manejo, así como la producción y la calidad de este cultivo, del cual se 

extrae un aceite de la misma calidad que el aceite de oliva, rico en omegas 3, 6 y 9. 

 La investigación, agregó, está en la etapa de detectar el ciclo de cultivo más 

sensible a aspectos como disminución en la cantidad de agua, nutrientes y radiación 

solar, para con los datos obtenidos prever fechas de cultivo y hacerlas coincidir con 

las mejores condiciones ambientales y ofrecer un paquete tecnológico acorde a las 

necesidades de los productores. 

 El profesor de la Autónoma mexiquense refirió que en México se cultiva algo 

muy similar que es conocido como nabo; sin embargo, éste contiene ácido erúcico, 

que inhibe el crecimiento, por lo que no es recomendable consumirlo.  

Gaspar Estrada Campuzano detalló que la canola, un cultivo con alto 

potencial alimenticio, ya que cuenta con un 25 por ciento de proteína, es la misma 

especie, pero fue modificada en Canadá, que con Argentina y Australia, son los 

principales productores del mundo. 



 

 Indicó que los primeros experimentos se están llevando a cabo en parcelas de 

la propia Facultad de Ciencias Agrícolas y cuando se obtengan resultados 

comenzarán a experimentar en Argentina y a tratar de ampliar la producción en 

México, sobre todo en el Estado de México, donde se produce en pequeñas 

cantidades que son utilizadas para alimentar a las aves, pero donde también se 

ubica una de las principales empresas productoras de aceite de canola, que importa 

la materia prima de Canadá. 
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Facultad de Ingeniería, “semillero  
de hombres brillantes”: Jorge Olvera  

 
 Al encabezar la Ceremonia Conmemorativa al 60 Aniversario de este organismo 

universitario, el rector aseguró que desde sus inicios, este organismo no cesa en su 
empeño de ser promotor del desarrollo de la entidad. 

 
La Facultad de Ingeniería de la Universidad Autónoma del Estado de México cumple 

seis décadas de ser visionaria de la transformación y el progreso, sostuvo el rector 

de esta casa de estudios, Jorge Olvera García, al encabezar la Ceremonia 

Conmemorativa al 60 Aniversario de este organismo universitario, al cual calificó 

como “semillero de hombres brillantes que han colocado a la UAEM en las más 

elevadas posiciones”. 

 En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos”, donde se dio cita el ex rector de 

la UAEM y académico de la Facultad de Ingeniería, Uriel Galicia Hernández, así 

como los ex directores Antonio Yurrieta Valdés y Horacio Ramírez de Alba, Olvera 

García aseguró que desde sus inicios, este organismo no cesa en su empeño de ser 



 

promotor del desarrollo de la entidad y se ha enfocado en la mejora continua de sus 

contenidos académicos en favor de sus alumnos. 

 En este sentido, el rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense señaló 

que en la actualidad, la Facultad de Ingeniería cuenta con dos mil 400 alumnos y 23 

miembros de su claustro académico adscritos al Sistema Nacional de 

Investigadores, por lo que ocupa el quinto lugar entre los espacios académicos con 

el mayor número de integrantes en el SNI; además, es la segunda facultad con más 

laboratorios. 

Acompañado por el director de este organismo académico, Raúl Vera 

Noguez, así como el presidente del Colegio de Ingenieros Civiles del Estado de 

México, Francisco Rubén Bringas Peñaloza, y el representante de la Agencia 

Espacial Mexicana, Carlos Duarte Muñoz, destacó las acreditaciones de los 

laboratorios de esta facultad. 

Jorge Olvera García subrayó que este organismo albergará el segundo vitral 

más grande de Latinoamérica y uno de los de mayor extensión del mundo, con más 

de 300 metros cuadrados, obra del Doctor Honoris Causa de la UAEM, Leopoldo 

Flores. 

Antes de que el rector entregará reconocimientos a integrantes de la primera 

generación de Ingenieros y a ex directores, por su contribución al engrandecimiento 

de la Facultad de Ingeniería, Vera Noguez dio la bienvenida a los asistentes; en 

tanto, el cronista y ex director del organismo, Horacio Ramírez dio lectura a una 

semblanza sobre la historia y posicionamiento de este organismo universitario, que 

se consolida como un referente académico con desarrollo continuo y ascendente. 

El integrante de la primera generación de egresados, José Arzate Valdés, 

puntualizó el esfuerzo de José Yurrieta para conseguir la plantilla de académicos 

que diera clase en la recién fundada Facultad de Ingeniería, así como el apoyo 

incondicional del primer rector de la UAEM, Juan Josafat Pichardo Cruz, para 

consolidar el proyecto; en este mismo sentido, Antonio Yurrieta habló sobre la 

construcción del edificio que alberga la Facultad de Ingeniería. 
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Alrededor de 75 por ciento de población  
mundial se concentra en zonas urbanas 

 
 La relación que el hombre mantiene con la naturaleza muestra que cuando se 

relaciona estrechamente con ella obtiene múltiples beneficios; por ejemplo, se siente 
mejor, tiene una mejor actitud ante la vida y diversos beneficios en la salud. 

 

Las paredes y los techos verdes son prácticas que contribuyen a hacer más 

armónica la estancia en la ciudad, señaló la experta del Instituto de Estudios sobre la 

Universidad (IESU) de la Universidad Autónoma del Estado de México, Emma 

González Carmona. 

La especialista en ética ambiental enfatizó que alrededor de 75 por ciento de 

la población mundial se concentra en zonas urbanas; de ahí la importancia de contar 

con espacios más equilibrados y con más contacto con la naturaleza. 

Detalló que los techos verdes consisten en una capa de semillas, de 

preferencia de pasto, que sustituye el techo tradicional de un edificio por una 

superficie de una gran variedad de plantas; en tanto, las paredes verdes tienen 

plantas de poca raíz y permiten dotar a los edificios de cobertura vegetal vertical 

totalmente integrada al diseño arquitectónico. 

 En entrevista, Emma González Carmona expresó que la relación que el 

hombre mantiene con la naturaleza muestra que cuando se relaciona estrechamente 

con ella obtiene múltiples beneficios; por ejemplo, se siente mejor, tiene una mejor 

actitud ante la vida y diversos beneficios en la salud. 

 La profesora universitaria indicó que esta práctica ecotécnica intenta cambiar 

el paisaje urbano y gris, coadyuvar a disminuir los niveles de contaminación y 

deterioro; en términos ambientales, puntualizó, puede ayudar a mitigar el cambio 



 

ambiental, pues la presencia de plantas absorbe el efecto de gas invernadero, 

genera un microclima y propicia que los lugares se sientan más frescos. 

 Al hablar de algunas ventajas de los techos y paredes verdes, resaltó que 

estas pueden ayudar a producir alimentos, al introducir prácticas hidropónicas para 

el cultivo de tomate, cebolla y otras especies, pero también se pueden utilizar para 

introducir especies que no necesitan mucha agua. 

 La práctica de paredes y techos verdes implica estudios de diversas 

disciplinas, como la Arquitectura, pero también se requiere del aval de otras 

ciencias, como las Ambientales, Biológicas y Ecológicas; además, su introducción 

tiene que ver con una imagen urbana, pero también con que sean sustentables, 

concluyó Emma González Carmona. 
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Archivos sonoros, fuente importante de información cultural 
 

 Universitarios construyeron un mapa del patrimonio sonoro de las ciudades de 
Toluca y  Metepec. 

 
Los archivos sonoros son una fuente importante de información cultural, al igual que 

los libros, documentos oficiales o el video, pues también son testigos de la historia y 

de las manifestaciones culturales, señalaron los académicos de la Facultad de 

Arquitectura y Diseño de la Universidad Autónoma del Estado de México, Seth 

Rossano Rivero, Jorge Alberto Cid Cruz y Eli Josue Tello Bragado. 

Destacaron que de acuerdo con la iniciativa de la UNESCO sobre el 

rescate del patrimonio inmaterial, construyeron un mapa del patrimonio sonoro de 

las ciudades de Toluca y  Metepec. 



 

El proyecto, precisaron, fue concebido como un “producto informacional”, de 

tal manera que los archivos sonoros digitalizados fueran reutilizados de forma 

creativa bajo el concepto denominado “manipulación estética del dato sonoro”.  

Los productos que resultaron de este proceso son parte de un proyecto 

continuo en el cual buscan construir el ciclo informacional que involucra desde el 

rescate del patrimonio inmaterial hasta su efecto en los procesos de identidad de los 

miembros de una comunidad. 

Lo que hicieron los universitarios fue identificar espacios físicos de riqueza 

cultural en las zonas de Toluca y Metepec o que tuvieran relevancia simbólica (la 

plaza central, las iglesias, los mercados, los parques naturales); también se 

identificaron “los marchantes” y “merolicos” que son personas que caminan por los 

barrios ofreciendo productos y gritando con una cierta musicalidad que les otorga 

carácter.  

La técnica de registro que se usó fue la grabación de campo (field-recording) 

usando un micrófono cardioide con filtro de aire conectado a un dispositivo móvil. 

Este sistema les dio un metadata digital sobre el registro de audio basándose en la 

Norma Oficial IASAT-TC 03, que define los sistemas de registro para archivos 

audiovisuales con fines de preservación. 

Luego de sostener que el patrimonio sonoro está relacionado directamente 

con la documentación e investigación de expresiones sonoras que genera como 

producto: archivos y catálogos, reconocieron que también son estímulos para la 

adquisición de conocimiento y vehículos de educación para los más diversos grupos 

sociales. 

Desde el momento en que se pudo registrar un sonido y luego reproducirlo, 

advirtieron Seth Rossano Rivero, Jorge Alberto Cid Cruz y Eli Josue Tello Bragado, 

se pensó en la investigación de campo y en el resguardo de la herencia sonora; para 

ello, el archivo sonoro posee una ficha técnica que describe la forma y las 

condiciones en que fue grabado. 
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Gabriel Retes presentó Enamor(d)ados en el FICG 
 

 Agradeció el apoyo brindado por la UAEM y el rector Jorge Olvera García, pues la 
cinta fue filmada en locaciones de la propia institución educativa y contó con la 
participación de estudiantes de las licenciaturas en Artes Teatrales y Estudios 
Cinematográficos. 

 
Durante el 31 Festival Internacional de Cine de Guadalajara, Gabriel Retes, 

considerado uno de los mejores directores de cine en México y Latinoamérica, 

presentó Enamor(d)ados, su más reciente proyecto fílmico y para cuya realización 

recibió el apoyo y respaldo de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

En el Cineforo Universitario, en Guadalajara, Jalisco, donde se efectuó la 

premier de Enamor(d)ados, película que cuenta la relación entre el Dr. Atl y Nahui 

Olin, en el contexto donde el entonces secretario de Educación Pública, José 

Vasconcelos, inicia una de las cruzadas culturales más importantes de la historia de 

nuestro país, Gabriel Retes destacó como “magnifica” la participación de estudiantes 

de la Licenciatura en Artes Teatrales de la Facultad de Humanidades y de la 

Licenciatura en Estudios Cinematográficos de la Escuela de Artes Escénicas de la 

UAEM. 

            Acompañado por el director de Arte de la película, Miguel Peraza, el autor de 

una veintena de filmes agradeció el apoyo brindado por la Autónoma mexiquense y 

el rector Jorge Olvera García, pues la cinta fue filmada en locaciones de la propia 

institución educativa, como el edificio histórico de la Rectoría, el Patio del 

Cincuentenario y el Jardín de los Naranjos, entre otros espacios universitarios. 

            Antes de la proyección de la película, actores e integrantes del elenco, como 

Miguel Peraza y la actriz y guionista, Meritxell Galez, coincidieron que el filme 

dirigido por Gabriel Retes representó un reto cinematográfico donde estudiantes de 



 

la Autónoma mexiquense y otras instituciones de educación superior, como la 

Universidad Autónoma Metropolitana, tuvieron una oportunidad única, respondiendo 

con gran entusiasmo y profesionalismo. 

Cabe mencionar que como parte del Festival Internacional de Cine de 

Guadalajara, que incluye en su programa la presentación de cerca de 300 películas 

de todo el mundo, de las cuales 96 estarán en algunas de las secciones oficiales en 

competencia, se entregará el Premio Mezcal en la Categoría Hecho en México, a la 

mejor película mexicana del año, donde Enamor(d)ados se encuentra nominada 

junto a ocho filmes más. 

Para elegir a la película ganadora, en cada edición de dicho 

reconocimiento se conforma el denominado Jurado Mezcal, integrado por 30 

estudiantes de cine y comunicación del país y el extranjero; este año participan 

alumnos de Guatemala, Cuba, Estados Unidos, Suiza, Costa Rica y Argentina, 

quienes han sido postulados por reconocidas instituciones educativas. 

Esta fiesta cinematográfica, acontecimiento cultural de gran relevancia para el 

país, como uno de los escaparates para la apreciación, difusión, promoción y 

distribución del cine mexicano e iberoamericano, que permanecerá hasta el próximo 

13 de marzo y que este año rinde un homenaje al cine de Suiza, tiene un programa 

de actividades que abarca la proyección de películas, presentaciones de libros y un 

programa de formación de nuevos cineastas que incluye charlas con realizadores, 

productores y actores.  
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Mujeres conforman 50 por ciento del flujo migratorio de México 
 



 

 En el caso del Estado de México, por ejemplo, la mayoría de los migrantes son 
hombres, aunque la presencia de mujeres es importante. 

 
Alrededor de 50 por ciento del flujo migratorio de México está conformado por 

mujeres, señaló la coordinadora del Centro de Investigación y Estudios en 

Movilidades y Migraciones Internacionales de la Universidad Autónoma del Estado 

de México, Norma Baca Tavira, quien puntualizó que esta cifra oscila de acuerdo 

con las regiones y localidades; en el caso del Estado de México, por ejemplo, la 

mayoría de los migrantes son hombres, aunque la presencia de mujeres es 

importante. 

La especialista de la UAEM declaró en entrevista que en la actualidad, el gran 

volumen de los migrantes mexiquenses tiene como origen el Valle de México, es 

decir, la población urbana y metropolitana, y ya no las zonas rurales. 

De esta manera, abundó que el perfil migratorio del territorio mexiquense es 

rico, interesante y diverso; “si bien las primeras migrantes radicaban en el sur del 

Estado y viajaban para realizar trabajo doméstico en Estados Unidos o acompañar a 

sus parejas, en la actualidad lo hacen para estudiar o trabajar en otros ámbitos”. 

Subrayó que hace cinco años las mujeres significaban 44 por ciento del flujo 

migratorio del país y resaltó que el Estado de México ocupa el primer lugar en 

migrantes trabajadores temporales a Canadá y se posiciona en el cuarto lugar con 

migración a Estados Unidos, luego de Michoacán, Guanajuato y Jalisco. 

En 2004, el reporte de las Migraciones en el Mundo de la Organización 

Internacional para las Migraciones estimó que 50 por ciento de los migrantes en 

América Latina fueron mujeres, mientras que en Europa representó 52 por ciento, es 

decir, ellas se mueven más que los hombres a otros países. 
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Entregará FAAPAUAEM Presea a la  
Mujer Académica Universitaria 2016 

 
 Este reconocimiento, otorgado anualmente con motivo del Día Internacional de la 

Mujer, a docentes cuya actividad contribuye al fortalecimiento de la docencia, la 
investigación, la difusión, la extensión y la vinculación universitaria, se entregará en 
esta ocasión el próximo miércoles 16 de marzo. 

 
Género y sindicalismo universitario; Ciencia, tecnología y cultura; Participación 

política; Educación; Tercera edad; Discapacidad; Sexualidad; Perspectiva masculina 

y Cultura de la no violencia, son algunos de los temas que se abordarán como parte 

del ejercicio académico que se realizará en el marco de la entrega de la Presea 

FAAPAUAEM a la Mujer Académica Universitaria 2016. 

Este reconocimiento, otorgado anualmente con motivo del Día Internacional 

de la Mujer, a docentes cuya actividad contribuye al fortalecimiento de la docencia, 

la investigación, la difusión, la extensión y la vinculación universitaria, se entregará 

en esta ocasión el próximo miércoles 16 de marzo. 

Durante la ceremonia que presidirá el rector de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, Jorge Olvera García, y el secretario general de la Federación de 

Asociaciones Autónomas de Personal Académico de la institución (FAAPAUAEM), 

Víctor Manuel Pineda Gutiérrez, serán reconocidas las académicas de Tiempo 

Completo en el Nivel Superior, Delia Esperanza García Vences, de la Facultad de 

Economía, y en el Nivel Medio Superior, Carmen Isabel Colín Jiménez, del Plantel 

“Nezahualcóyotl” de la Escuela Preparatoria, así como la Profesora de Asignatura de 

los Niveles Medio Superior y Superior, Ana Cecilia Sierra Cuevas, de la Facultad de 

Ciencias. 

Posteriormente, ante más de mil docentes universitarias, la astrónoma 

mexicana Silvia Torres Peimbert dictará la conferencia magistral “Mujeres que miran 

las estrellas”. 



 

Cabe señalar que en este evento, organizado por la Secretaría de Equidad de 

Género de la FAAPAUAEM, han participado personalidades de la talla de Ikram 

Antaki, Beatriz Pagés, Angélica Aragón, Rossana Fuentes Verain, Sara Sefchovich, 

Gilberto Rincón Gallardo, Mercedes Arce Rodríguez, María Asunción Lara Cantú, 

Patricia Mercado Castro, Martha Lamas y Julieta Fierro, entre otras. 

De esta manera, la FAAPAUAEM tiene como propósito motivar una discusión 

crítica que permita proponer alternativas para el fortalecimiento de la cultura de 

equidad de género entre la comunidad universitaria. 
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Por condiciones climatológicas,  
UAEM suspende clases este jueves  

 
 La institución anunció la suspensión de las clases en todos sus espacios académicos 

el día jueves 10 de marzo, para reanudar actividades de manera normal el día 
viernes, en tanto que el personal docente y administrativo laborará de manera 
normal. 

 Este miércoles, alrededor del mediodía, la UAEM canceló todas las actividades en 
los espacios académicos ubicados en Ciudad Universitaria, los cinco planteles de la 
Escuela Preparatoria ubicados en Toluca, la Facultad de Ciencias de la Conducta, 
los campus “Colón”, “El Cerrillo” y “Los Uribe”, así como los espacios académicos de 
Tenancingo y el Centro Universitario Temascaltepec.   

 Además, por recomendación de Protección Civil del Estado de México, en Metepec, 
se evacuó el edificio que alberga la Dirección de Educación Continua y a Distancia, 
así como la estación radiofónica UniRadio 99.7 FM.  

 

Ante los vientos con rachas de entre 40 y 50 kilómetros por hora que se registraron 

este miércoles en la entidad y con el propósito de salvaguardar la integridad física de 

su comunidad, la Universidad Autónoma del Estado de México anunció la 

suspensión de las clases en todos sus espacios académicos el día jueves 10 de 

marzo, para reanudar actividades de manera normal el día viernes, en tanto que el 



 

personal docente y administrativo laborará de manera normal; asimismo, se pide a 

los universitarios y sociedad en general mantenerse al pendiente de las redes 

sociales y canales de comunicación institucional. 

Cabe destacar que por instrucciones del rector Jorge Olvera García, este 

miércoles la UAEM canceló alrededor del mediodía, todas las actividades en los 

espacios académicos ubicados en Ciudad Universitaria, los cinco planteles de la 

Escuela Preparatoria ubicados en Toluca, la Facultad de Ciencias de la Conducta, 

los campus “Colón”, “El Cerrillo” y “Los Uribe”, así como los espacios académicos de 

Tenancingo y el Centro Universitario Temascaltepec.  

 Además, por recomendación de Protección Civil del Estado de México, en 

Metepec, se evacuó el edificio que alberga la Dirección de Educación Continua y a 

Distancia, así como la estación radiofónica UniRadio 99.7 FM.  

Como consecuencia de los vientos que en algunas partes de la ciudad de 

Toluca provocaron la caída de árboles y espectaculares, elementos de las 

direcciones de Seguridad, Protección Universitaria y al Ambiente y Obra 

Universitaria llevaron a cabo este miércoles un recorrido por las instalaciones de los 

espacios universitarios para conocer y atender algunos percances. 

 Al respecto, el secretario de Rectoría de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, Hiram Raúl Piña Libien, comentó que se atendieron diversas llamadas 

relacionadas con la caída de árboles, ventanas y algunas estructuras, sobre todo en 

el área de Ciudad Universitaria y los campus “Los Uribe” y “El Cerrillo”, sin que se 

reportaran daños a estudiantes, alumnos o trabajadores universitarios. 

 Además, con el objetivo de salvaguardar la integridad de la comunidad 

universitaria, elementos de la Dirección de Seguridad, Protección Universitaria y al 

Ambiente de la institución acordonaron las zonas afectadas y verificaron que no 

existiera algún universitario lastimado, posteriormente procedieron a levantar las 

ramas caídas e incluso, con el fin de evitar algún daño se optó por retirar aquellos 

árboles que presentaron alguna inclinación.  



 

 Por su parte, el Observatorio Meteorológico Universitario “Mariano Bárcena” 

reportó que esta corriente de vientos máximos es resultado de la transición del 

invierno a la primavera, con una influencia indirecta de la undécima tormenta 

invernal y el frente frío 45 que afectan al país.  
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Gabriel Retes reconoce apoyo para grabación de Enamor(d)ados 
 

 Auguró un gran futuro a los estudiantes de la UAEM que participaron en el filme, 
quienes se enfrentaron a los verdaderos retos que implica la realización de una 
película y cumplieron con el objetivo. 

 
El apoyo de la Universidad Autónoma del Estado de México fue fundamental para la 

realización de Enamor(d)ados, aseveró el director de cine Gabriel Retes, durante el 

estreno en salas de cine comercial, de su más reciente propuesta cinematográfica, 

que contó con la participación actoral y técnica de alumnos de la Licenciatura en 

Artes Teatrales de la Facultad de Humanidades y de la Licenciatura en Estudios 

Cinematográficos de la Escuela de Artes Escénicas de la institución. 

En el marco del 31 Festival Internacional de Cine de Guadalajara, 

acompañado por alumnos de la UAEM que asistieron al estreno, Gabriel Retes, 

quien personifica al Dr. Atl en el filme,  auguró un gran futuro a los jóvenes 

universitarios, quienes se enfrentaron a los verdaderos retos que implica la 

realización de una película y cumplieron con el objetivo. 

El director de películas como “El bulto”, “Bienvenido, Welcome” y “La ciudad al 

desnudo” anunció que en su siguiente trabajo abordará el personaje del Quijote, en 

un contexto contemporáneo; animó a los asistentes a continuar apoyando las 

nuevas realizaciones cinematográficas mexicanas, las cuales podrán alcanzar 



 

mayores audiencias en la medida en que las personas consuman este tipo de cine y 

lo recomienden. 

Luego de que la premier de la película se llevara a cabo en el Cineforo 

Universitario el pasado lunes, en la Ciudad de Guadalajara, Gabriel Retes se mostró 

satisfecho de que la cinta se exponga en el cine comercial e indicó que en días 

próximos, Enamor(d)ados se estrenará en la ciudad de Toluca, en la Autónoma 

mexiquense. 

Gabriel Retes detalló que Enamor(d)ados que narra la relación entre el Dr. Atl 

y Nahui Olin bajo el contexto del inicio de la cruzada cultural más importante en 

México después de la Revolución, se trata de un trabajo experimental, con el 

propósito de contar una historia ficcional basada en personajes históricos, como 

Salvador Novo, Frida Kahlo, Diego Rivera, José Clemente Orozco, David Alfaro 

Siqueiros, Fernando Leal, Antonia Rivas Mercado y Fermín Revueltas, entre otros 

intelectuales y artistas de la época. 

            Tras la proyección del filme, a la que acudió la secretaria de Difusión Cultural 

de la UAEM, Ivett Tinoco García, y el director de Arte de la película, Miguel Peraza, 

así como parte de elenco, alumnos de las licenciaturas en Artes Teatrales y Estudios 

Cinematográficos de la Autónoma mexiquense reconocieron la oportunidad de 

participar en la filmación de Enamor(d)ados, a través de la cual adquirieron 

experiencia y un aprendizaje invaluable para sus profesiones.  
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Alumnos UAEM ofrecen asesorías  
a aspirantes a ingresar a licenciatura 

 



 

 Actualmente, atienden a alrededor de 200 aspirantes en las instalaciones de la 
Biblioteca Central “Dr. Juan Josafat Pichardo Cruz” y de la Facultad de Ciencias 
Políticas y Sociales. 

 
Estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de México ofrecen asesorías 

totalmente gratuitas a jóvenes que buscan acceder a alguno de los programas de 

licenciatura que esta casa de estudios oferta; actualmente, atienden a alrededor de 

200 aspirantes en las instalaciones de la Biblioteca Central “Dr. Juan Josafat 

Pichardo Cruz” y de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. 

 Efraín González Colín, Hugo Garduño Padilla, Jorge Garduño Padilla, de la 

Facultad de Ingeniería, así como Emanuel Villa Popoca, de la Facultad de 

Antropología, encabezados por Luis Alberto García Santa María, de la Facultad de 

Derecho y presidente de la Asociación Juventud por Toluca, comentaron que este 

proyecto surgió para apoyar a los aspirantes que no pueden pagar asesorías o 

cursos de preparación. 

 Por ello, dijeron, alrededor de 20 estudiantes de diferentes espacios 

académicos de la Máxima Casa de Estudios mexiquense se sumaron a esta 

iniciativa y desde hace tres sábados ofertan las asesorías de 9:00 a 13:00 horas, 

basadas en el EXANI II y por lo tanto, divididas en bloques: Ciencias Sociales, 

Ciencias Exactas y Ciencias de la Salud. 

 Los universitarios señalaron que la primera plática que se les brinda a los 

asistentes es sobre que su ingreso a cualquiera de la licenciaturas de la Autónoma 

mexiquense depende del esfuerzo y estudio que lleven a cabo; sin embargo, como 

un compromiso con las nuevas generaciones de universitarios, quienes imparten 

dichas asesorías les ofrecen una gran gama de elementos y herramientas para 

obtener resultados exitosos. 

 Indicaron que a través de diversas dinámicas, los asistentes a los cursos 

presentan sus dudas, mismas que son resueltas cada sábado; cabe destacar que 

209 aspirantes toman las asesorías, siendo la mayoría alumnos de diversos 

planteles de la Escuela Preparatoria. 



 

Detallaron que estudiantes de la Escuela Normal del Estado de México y del 

Instituto Tecnológico de Toluca se sumaron a la iniciativa de los estudiantes de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense y participan en las asesorías. 

 Los universitarios invitaron a los alumnos de nivel medio superior a asistir a 

las asesorías, que concluirán un sábado antes de que se lleve a cabo el examen de 

admisión en la UAEM; exhortaron a los estudiantes de cualquiera de las 

licenciaturas de la institución a sumarse a este proyecto y “favorecer la vinculación 

de universitarios con futuros universitarios”. 

 Efraín González Colín, Hugo Garduño Padilla, Jorge Garduño Padilla, 

Emanuel Villa Popoca y Luis Alberto García Santa María refirieron que uno de los 

objetivos de esta actividad es consolidar este proyecto y llevarlo a cabo de manera 

anual para favorecer a los futuros universitarios. 
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Cuenta México con salario más bajo dentro de países de OCDE 
 

 El salario representa el mejor instrumento para un reparto más equitativo de la 
riqueza entre la población, dada su estrecha relación con el nivel de vida de las 
personas. 

 
México cuenta con el salario más bajo dentro de los países pertenecientes a la 

Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), ubicándose 

en el último lugar, con 9.97 pesos mexicanos por hora, señalaron universitarios, al 

participar en el Segundo Congreso de Actuaría, Economía y Relaciones Económicas 

Internacionales del Centro Universitario Valle de México de la Universidad Autónoma 

del Estado de México. 



 

Marisol Ávila, Ipza Franco, María Fernanda Toledo, Carlos García y Michell 

Ocampo afirmaron que este rasgo económico implica una serie de efectos nocivos 

para la sociedad mexicana y representa uno de los grandes obstáculos para mejorar 

la actividad económica del país en general. 

 Los universitarios refirieron que el salario representa el mejor instrumento 

para un reparto más equitativo de la riqueza entre la población, dada su estrecha 

relación con el nivel de vida de las personas. 

Sostuvieron que el grado de informalidad que ha alcanzado la economía 

mexicana resulta preocupante, pues cerca de 60 por ciento de los empleos del país 

son de índole informal, lo que implica una serie de condiciones desfavorables en 

términos salariales y prestaciones sociales para el trabajador. 

Destacaron que en México, 40 por ciento de los trabajadores formales sólo 

gana dos salarios mínimos, 14 por ciento recibe menos del salario mínimo y hace 30 

años los mexicanos tenían 70 por ciento más poder adquisitivo. 

El salario mínimo real, indicaron, presenta una marcada reducción a lo largo 

de los últimos años, lo que obedece entre otros aspectos, al modelo de crecimiento 

adoptado desde finales de la década de los ochenta (neoliberal), que implicó buscar 

elevar la competitividad de las exportaciones, a través de ofrecer una mano de obra 

poco calificada y por ende, mal remunerada. 

De esta manera, aseveraron, México ha tratado de atraer capitales 

extranjeros a través de una política de bajos salarios, que en efecto resulta atractiva 

para la lógica de las empresas trasnacionales, pero que limita el desarrollo 

económico del país. 

Para comprender la problemática que enfrenta México y la relevancia que 

adquiere el nivel de salarios como palanca de desarrollo, mediante la promoción del 

consumo, este puede ser efectivo siempre y cuando esto vaya acompañado de una 

serie de políticas a favor del fortalecimiento de la industria nacional; de otra manera, 

cualquier impulso fiscal o monetario al consumo terminará fugándose vía 



 

importaciones, apuntaron los estudiantes del Centro Universitario UAEM Valle de 

México. 
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Texcoco de UAEM realizó Foro Internacional  
de la Mujer “Mujeres en prospectiva” 

 
 Este tipo de ejercicios académicos, que reúnen a especialistas de diversas 

instituciones educativas, busca la generación de acciones que promuevan la equidad 
y sobre todo, el reconocimiento de los derechos de las mujeres y su importancia en 
el desarrollo de las sociedades. 

 
Con el objetivo de difundir los derechos de las mujeres, al tiempo de propiciar el 

estudio, reflexión y análisis de su condición actual e histórica, el Centro Universitario 

Texcoco de la Universidad Autónoma del Estado de México llevó a cabo el Cuarto 

Foro Internacional de la Mujer “Mujeres en prospectiva”, inaugurado por el director 

de este espacio universitario, Ricardo Colín García. 

 Al inaugurar también el Quinto Congreso Nacional de Estudiantes de 

Derecho, el servidor universitario destacó que este tipo de ejercicios académicos, 

que reúnen a especialistas de diversas instituciones educativas, buscan la 

generación de acciones que promuevan la equidad y sobre todo, el reconocimiento 

de los derechos de las mujeres y su importancia en el desarrollo de las sociedades. 

 Representantes de la Dirección de Identidad Universitaria de la Máxima Casa 

de Estudios mexiquense hablaron a los asistentes sobre el papel de la mujer 

universitaria, principalmente el que ha jugado dentro de la institución educativa y 

cómo ha colaborado para que esté entre las mejores universidades del país. 

 A través de diversas actividades, tanto culturales como académicas, se habló 

de los retos que enfrentan las mujeres en la actualidad; si bien han alcanzado 



 

grandes avances en el reconocimiento de sus derechos, indicaron, aún se siguen 

observando hechos lamentables, como los feminicidios y actos que atentan contra 

éstos mismos. 

 Por otro lado, el Congreso Nacional de Estudiantes de Derecho se ha 

consolidado como un espacio donde alumnos de diversas instituciones académicas 

comparten experiencias y conocimientos, al tiempo de generar propuestas sobre la 

enseñanza de esta ciencia y la importancia que tiene la formación de profesionales 

dentro de programas educativos reconocidos por su calidad. 

Como parte de este congreso se presentaron diversas ponencias y 

actividades que permitieron a los estudiantes de Derecho, principalmente del Centro 

Universitario UAEM Texcoco, exponer sus inquietudes sobre su futuro profesional. 

  

 

COMUNICADO 0210 
DALLAS, TEXAS 
MARZO 10 DE 2016 

 
 

Universitario promueven alimentación saludable 
 

 El Centro de Atención Nutricional del Centro Universitario UAEM Amecameca pone a 
disposición de los universitarios y el público en general sus servicios. 

 Ofrece valoraciones nutricionales integrales, evaluación de composición corporal en 
diferentes etapas de la vida, terapia nutricional específica en diversas patologías, 
planes de alimentación y planes de ejercicio. 

 
En representación del rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, 
Jorge Olvera García, los secretarios de Docencia, Alfredo Barrera Baca, y Técnico 
del Gabinete de la Rectoría, Jorge Bernáldez García, se reunieron con el Tercer 
Secretario de Comunidades del Consulado General de México en Dallas, Andrés 
Galván, para dar inicio a los trabajos de difusión del recién emprendido Bachillerato 
a Distancia que la institución mexiquense oferta en beneficio de migrantes 
mexicanos que radican en Estados Unidos. 

En el marco del proceso de internacionalización impulsado por la 
Administración 2013-2017 de la UAEM, los servidores de la Universidad Autónoma 
del Estado de México se reunieron también con la consejera de Admisiones de la 



 

Ventanilla de Educación de la Universidad del Norte de Texas en el Consulado, 
Staphany C. López, con quienes se acordó que a través de dicha instancia se dará 
difusión y promoción al Bachillerato a Distancia de la UAEM, mismo que comenzará 
su primer periodo en el mes de junio. 

La Universidad del Norte de Texas también brindará su apoyo para dar a 
conocer el programa académico en el Distrito Escolar de Denton, lo que permitirá 
incrementar el número de beneficiados por esta iniciativa emprendida por el rector 
Jorge Olvera García, con el apoyo del gobernador del Estado de México, Eruviel 
Ávila Villegas, con quien firmó un convenio para que esta modalidad en Estados 
Unidos no tenga costo para los migrantes.  

Asimismo, se estableció que se emprenderán reuniones con representantes 
de plazas comunitarias que operan como Centros de Educación Continua para 
Adultos, así como encuentros con la Cámara de Comercio Hispana, para que los 
migrantes mexicanos que residen en la zona puedan conocer y acceder al apoyo 
que se les brindará a través de la Dirección de Educación Continua y a Distancia de 
la UAEM. 

Además, Alfredo Barrera y Jorge Bernáldez se reunieron con el Rector 
Honoris Causa por la UAEM, Warren Burggren, quien reiteró su apoyo total al 
proyecto emprendido por la Máxima Casa de Estudios Mexiquense. 

Cabe destacar que el rector de la Autónoma mexiquense, Jorge Olvera 
García, comentó que en los próximos días se dará a conocer la convocatoria para el 
Bachillerato a Distancia en otras entidades de los Estados Unidos. 
 

 

 

COMUNICADO 0210 
DALLAS, TEXAS 
MARZO 10 DE 2016 

 
 

Inicia UAEM difusión de Bachillerato a  
Distancia para migrantes mexicanos en EU 

 
 Los trabajos iniciaron en Texas; el rector de la Autónoma mexiquense, Jorge Olvera 

García, comentó que en los próximos días se dará a conocer la convocatoria en 
otras entidades de los Estados Unidos. 

 Esta iniciativa fue emprendida por el rector, con el apoyo del gobernador del Estado 
de México, Eruviel Ávila Villegas, con quien se firmó un convenio para que esta 
modalidad en Estados Unidos no tenga costo para los migrantes.  

 



 

En representación del rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

Jorge Olvera García, los secretarios de Docencia, Alfredo Barrera Baca, y Técnico 

del Gabinete de la Rectoría, Jorge Bernáldez García, se reunieron con el Tercer 

Secretario de Comunidades del Consulado General de México en Dallas, Andrés 

Galván, para dar inicio a los trabajos de difusión del recién emprendido Bachillerato 

a Distancia que la institución mexiquense oferta en beneficio de migrantes 

mexicanos que radican en Estados Unidos. 

En el marco del proceso de internacionalización impulsado por la 

Administración 2013-2017 de la UAEM, los servidores de la Universidad Autónoma 

del Estado de México se reunieron también con la consejera de Admisiones de la 

Ventanilla de Educación de la Universidad del Norte de Texas en el Consulado, 

Staphany C. López, con quien se acordó que a través de dicha instancia se dará 

difusión y promoción al Bachillerato a Distancia de la UAEM, mismo que comenzará 

su primer periodo en el mes de junio. 

La Universidad del Norte de Texas también brindará su apoyo para dar a 

conocer el programa académico en el Distrito Escolar de Denton, lo que permitirá 

incrementar el número de beneficiados por esta iniciativa emprendida por el rector 

Jorge Olvera García, con el apoyo del gobernador del Estado de México, Eruviel 

Ávila Villegas, con quien se firmó un convenio para que esta modalidad en Estados 

Unidos no tenga costo para los migrantes.  

Asimismo, se estableció que se emprenderán reuniones con representantes 

de plazas comunitarias que operan como Centros de Educación Continua para 

Adultos, así como encuentros con la Cámara de Comercio Hispana, para que los 

migrantes mexicanos que residen en la zona puedan conocer y acceder al apoyo 

que se les brindará a través de la Dirección de Educación Continua y a Distancia de 

la UAEM. 

Además, Alfredo Barrera y Jorge Bernáldez se reunieron con el Rector 

Honoris Causa por la UAEM, Warren Burggren, quien reiteró su apoyo total al 

proyecto emprendido por la Máxima Casa de Estudios Mexiquense. 



 

Cabe destacar que el rector de la Autónoma mexiquense, Jorge Olvera 

García, comentó que en los próximos días se dará a conocer la convocatoria para el 

Bachillerato a Distancia en otras entidades de los Estados Unidos. 

 

 

COMUNICADO 0211 
TEXCOCO, MÉX.  
MARZO 11 DE 2016 

 
 

Mujeres migrantes viven grandes  
transformaciones en su vida y expectativas 

 
 En el Centro Universitario UAEM Texcoco se presentó el libro Migración femenina, 

experiencias y significados, autoría de María Eugenia Chávez Arellano. 

   
La migración representa uno de los grandes problemas a los que se enfrentan las 

naciones, tanto las receptoras como las emisoras de personas que buscan otras 

oportunidades fuera de sus lugares de nacimiento; sin embargo, existe una 

problemática aún más profunda: la migración femenina, sostuvo en la Universidad 

Autónoma del Estado de México, la académica María Eugenia Chávez Arellano. 

 Al presentar el libro de su autoría Migración femenina, experiencias y 

significados, ante alumnos y académicos del Centro Universitario UAEM Texcoco, 

expuso que su texto retoma la migración femenina a nivel mundial y particularmente, 

en México, luego de estudios que señalaron a este sector de la población como uno 

fundamental en el proceso migratorio. 

En este evento, que se llevó a cabo en el marco del Día Internacional de la 

Mujer, la universitaria consideró que este tema debe observarse y documentarse por 

medio de estadísticas, partiendo de un punto de vista analítico y observado a la 

mujer migrante como acompañante, pero también como protagonista. 



 

María Eugenia Chávez Arellano, especialista de la Universidad Autónoma de 

Chapingo, aseguró que aquellas mujeres que migran viven grandes 

transformaciones en su vida y en sus expectativas. 

Exhortó a los estudiantes a profundizar en el tema de la migración femenina 

desde el punto de vista interdisciplinario, a fin de conocer los impactos sociales, 

económicos y laborales de la migración femenina, así como conocer la experiencia 

de estos personajes y el significado que tienen de su  accionar cotidiano en relación 

consigo mismas y su entorno. 

 

 

COMUNICADO 0212 
VALLE DE CHALCO, MÉX. 
MARZO 11 DE 2016 

 
 

Autocuidado, fundamental para la prevención del delito 
 

 En el Centro Universitario Valle de Chalco, el director de la Agencia de Investigación 
Criminal de la Procuraduría General de la República, José Luis Rocha Tepayol, 
habló sobre prevención del delito. 

 
El autocuidado y estar alerta ante cualquier situación de riesgo es fundamental para 

la prevención del delito, destacó en el Centro Universitario Valle de Chalco de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, el director de la Agencia de 

Investigación Criminal de la Procuraduría General de la República, José Luis Rocha 

Tepayol, quien detalló que los delincuentes tienen un modus operandi que permite 

identificar conductas y generar estrategias de prevención. 

Indicó a los estudiantes de este espacio de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, principalmente de la Licenciatura en Derecho, que también es 

necesario saber cómo actuar cuando ya se es víctima de algún hecho delictivo. 

Acompañado por el responsable de la Maestría en Derecho del Centro 

Universitario UAEM Valle de Chalco, Víctor Hugo Juárez Barberena, el servidor 



 

público federal subrayó el interés de la UAEM para que su comunidad tenga 

conocimientos sobre cómo prevenir ser víctimas del delito y cómo actuar para salvar 

la vida, así como conocer las instancias dedicadas a prevenir y combatir los delitos. 

En este contexto, refirió que la Agencia de Investigación Criminal se creó con 

el propósito de planear, coordinar, ejecutar, supervisar y evaluar las acciones para el 

combate táctico al fenómeno delictivo en nuestro país, a través de los productos de 

inteligencia, servicios científicos y forenses que sustentan la investigación de los 

delitos. 

   Luego de la plática con alumnos y académicos del Centro Universitario UAEM 

Valle de Chalco se llevó a cabo una práctica de campo con la unidad canina 

especializada en armas y explosivos; se proporcionó a la comunidad universitaria los 

teléfonos (01800 00 85 400) del Centro de Denuncia y Atención Ciudadana 

(CEDAC), que atiende las 24 horas de día. 

José Luis Rocha Tepayol se comprometió a seguir trabajando de manera 

conjunta con este espacio académico universitario y con la Autónoma mexiquense, 

para con ello seguir fortaleciendo la prevención del delito y las instituciones. 

 

 

COMUNICADO 0213 
TIANGUISTENCO, MÉX. 
MARZO 11 DE 2016 

 
 

Tianguistenco de UAEM ofrece a sus  
estudiantes herramientas para formación integral  

 
 A casi siete años de su fundación, la Unidad Académica Profesional UAEM 

Tianguistenco se consolida como una de las mejores opciones de educación superior 
en esta región de la entidad. 

 
La Unidad Académica Profesional Tianguistenco de la Universidad Autónoma del 

Estado de México cuenta con 15 laboratorios que tienen como objetivo atender la 



 

demanda de los cuatro programas educativos que imparte y ofrecer a los 

estudiantes las herramientas e infraestructura necesarias para acceder a una 

formación integral y de calidad.  

 Alumnos de la licenciatura en Seguridad Ciudadana y las ingenierías en 

Plásticos, Producción Industrial y Software pueden acceder a los laboratorios de 

Diseño, Desarrollo de Software, Química, Criminalística, Cómputo y Redes, 

Metrología, Prototipos, Ingeniería del Producto y Manufactura, Cómputo Paralelo, 

Software, Software Embebido, Redes y Manufactura. 

 Cada uno de estos espacios cuenta con lo necesario en materia de seguridad 

e infraestructura para que los estudiantes de este campus de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense pongan en práctica los conocimientos adquiridos en clase y 

desarrollen nuevos conocimientos y habilidades. 

 De igual manera, se busca que experimenten y participen en proyectos que 

les permitan ampliar su visión profesional, sobre todo en áreas como la Ingeniería en 

Software, donde los egresados tienen que estar preparados en la producción de 

sistemas de calidad, planeación, implantación y mantenimiento. 

 A casi siete años de su fundación, la Unidad Académica Profesional UAEM 

Tianguistenco, cuyos laboratorios se suman al objetivo primordial de atender las 

necesidades que demanda el sector productivo y los requerimientos de la sociedad 

en general, se consolida como una de las mejores opciones de educación superior 

en esta región de la entidad. 

 

 

COMUNICADO 0214 
TOLUCA, MÉX. 
MARZO 12 DE 2016 

 
 

Estudiantes de Medicina de UAEM realizan  
campaña de acopio de ropa, zapatos y cobijas 



 

 
 Serán entregados el próximo 2 de abril en comunidades de bajos recursos del 

Estado de México y la Sierra Negra de Puebla. 

 
Alumnas de la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma del Estado de 

México realizan una campaña de acopio de ropa, zapatos y cobijas, que serán 

entregados el próximo 2 de abril en comunidades de bajos recursos del Estado de 

México y la Sierra Negra de Puebla. 

 Al respecto, la alumna de la Licenciatura en Nutrición, Verónica Velásquez 

Sánchez, expresó que esta colecta tiene como objetivo apoyar a cientos de 

personas de escasos recursos; para ello, se está solicitando el apoyo de toda la 

comunidad universitaria y la sociedad en general. 

 El propósito, dijo, es reunir la mayor cantidad de prendas nuevas o en buen 

estado, para bebés, niños, jóvenes y adultos, además de cobijas y zapatos, que les 

permitan enfrentar las inclemencias del tiempo y les sean de utilidad en su vida 

cotidiana. 

 Verónica Velásquez indicó que a esta labor altruista se han sumado 

estudiantes de Nutrición, Medicina, Terapia Física, Terapia Ocupacional y 

Bioingeniería Médica, así como de otros organismos de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense e incluso, de otras instituciones académicas, así como organizaciones 

civiles . 

 La alumna de la Autónoma mexiquense refirió que además de la entrega de la 

ropa, se organizará una pequeña feria de salud, mediante la cual se brindará 

asesorías de prevención y orientación nutricional; destacó que esta idea surgió del 

apoyo que ex egresados brindaron a comunidades cercanas a la Facultad y ante la 

amplia respuesta que tuvieron, buscaron nuevos objetivos. 

 Además de invitar a la sociedad a donar ropa, la cual debe estar en buen 

estado, limpia y de preferencia, guardada en cajas, Verónica Velásquez Sánchez 

invitó a los universitarios a sumarse como voluntarios para la entrega de la donación. 



 

Los interesados pueden comunicarse con Verónica Velásquez, al 722 421 76 

62; Lilka Espinosa, al 722 5 12 51 03, y Paola Hernández, al 722 24027 00. 

 El Centro de Acopio, ubicado en el Departamento de Difusión Cultural de la 

Facultad de Medicina, ubicada en Paseo Tollocan, esquina con Jesús Carranza, 

recibirá donaciones hasta el 25 de marzo, con un horario de 9:00 a 15:00 horas; la 

ropa, cobijas y zapatos también pueden entregarse en la Parroquia del Club de Golf 

San Carlos y en el Club Faro, ubicado atrás del Superama de Comonfort, en 

Metepec. 

 

 

COMUNICADO 0215 
TENANCINGO, MÉX. 
MARZO 12 DE 2016 

 
 

Imparten a universitarios Curso de Educación Financiera 
 

 Se compartió a los asistentes los conocimientos financieros necesarios para elegir y 
usar correctamente los productos para mejorar sus finanzas y manejar 
eficientemente el capital personal para ser ahorradores constantes y deudores 
responsables.  

 
Estudiantes de la Licenciatura en Relaciones Económicas Internacionales del Centro 

Universitario Tenancingo de la Universidad Autónoma del Estado de México 

participaron en el Curso de Educación Financiera, mediante el cual se compartió a 

los asistentes los conocimientos financieros necesarios para elegir y usar 

correctamente los productos para mejorar sus finanzas y manejar eficientemente el 

capital personal para ser ahorradores constantes y deudores responsables.  

 Así lo dio a conocer el coordinador del Laboratorio de Negocios, Alan Cristian 

Camacho Vega, quien destacó que el Curso fue impartido por BBVA Bancomer, con 

la finalidad de que las personas mayores de 17 años que están por integrarse al 

grupo de usuarios de los productos que ofrece la Banca, estén más informados. 



 

 La instructora, Diana Fabiola Sánchez Mora, habló ante los participantes 

sobre la importancia de la tarjeta de crédito, el estado de cuenta, el Costo Anual 

Total (CAT), es decir, información para tomar la mejor decisión al momento de 

seleccionar el crédito que más corresponde a sus necesidades actuales e 

implementar las acciones adecuadas para usarlo a su favor. 

Los participantes, abundó, conocieron sobre el ahorro; se les explicó que éste 

debe partir de la distribución de sus ingresos, así como de sus gastos y la 

identificación de metas específicas, para lo cual se recomienda implementar un plan 

de ahorro, con la finalidad de cumplir logros en plazos establecidos.  

Sobre la salud crediticia, que tiene que ver con el historial, la instructora 

proporcionó a los asistentes al Curso claves para usar el crédito de manera 

adecuada, con base en un análisis de los créditos adquiridos, así como de la 

capacidad de pago, además de implementar un plan de acciones para mantener o 

en su caso, mejorar su salud crediticia. 

También se abordó la importancia de la utilización de los medios electrónicos 

bancarios disponibles para agilizar y eficientar sus operaciones financieras (pagos, 

consumo de bienes y servicios, transferencias, consulta de saldos, movimientos y 

aclaraciones), con efectividad y seguridad, de acuerdo con la disponibilidad de sus 

recursos (tiempo y dinero, entre otros). 

Alan Cristian Camacho Vega subrayó que estos cursos son gratuitos para la 

comunidad interesada y se realizarán con periodicidad a lo largo del semestre, en 

beneficio de todos los estudiantes, principalmente de la Licenciatura en Relaciones 

Económicas Internacionales. 

 

 

COMUNICADO 0216 
TOLUCA, MÉX. 
MARZO 12 DE 2016 

 
 



 

Odontología de UAEM cuenta con Plan de Acción  
Institucional para el Desarrollo Sustentable 

 
 Se trata de un Programa Extracurricular de Bioética y Educación para el Desarrollo 

Sustentable, el cual se implementó en abril de 2004, con el objetivo de promover, 
impulsar, facilitar, coordinar y orientar acciones bajo la triple dimensión de la 
protección ambiental, el desarrollo económico y el desarrollo social y cultural. 

 
La Facultad de Odontología de la Universidad Autónoma del Estado de México 

cuenta con su propio Plan de Acción Institucional para el Desarrollo Sustentable, 

indicaron los académicos Rosa Isela Flores Chávez, Oscar Martínez Maldonado y  

Lucía Mónica Álvarez Sánchez, autores del trabajo titulado “Sustentabilidad en la 

Facultad de Odontología ¿para qué?”. 

 Se trata, explicaron, de un Programa Extracurricular de Bioética y Educación 

para el Desarrollo Sustentable, el cual se implementó en abril de 2004, con el 

objetivo de promover, impulsar, facilitar, coordinar y orientar acciones bajo la triple 

dimensión de la protección ambiental, el desarrollo económico y el desarrollo social y 

cultural. 

Los universitarios agregaron que de esta manera, se busca un mayor impacto 

del trabajo educativo y de investigación, con la finalidad de responder a los retos que 

demanda la sustentabilidad en la Máxima Casa de Estudios mexiquense y en la 

misma sociedad. 

Detallaron que en la actualidad, se analiza la realidad de la Facultad, así 

como de sus contenidos curriculares vinculados con el ambiente y sus actores 

sociales, para entender la complejidad de la educación ambiental para la 

sustentabilidad.  

El objetivo, apuntaron los universitarios, es aportar ideas a todos aquellos 

interesados en integrar, en el proceso de enseñanza-aprendizaje, los conocimientos 

relacionados con el cuidado y la protección del ambiente. 

En especial, dijeron, porque el desarrollo sustentable implica la puesta en 

marcha de un proceso continuo de adaptación de sistemas de pensamiento y 



 

acción, que requieren creatividad, flexibilidad y reflexión crítica, lo que supone 

impulsar y transformar vigorosamente los procesos educativos. 

 

 

 

COMUNICADO 0217 
LOS ÁNGELES, CALIFORNIA 
MARZO 13 DE 2016 

 
 

En beneficio de migrantes mexicanos, UAEM  
pone en marcha Biblioteca Digital en Los Ángeles 

 
 La institución educativa puso a disposición de los migrantes mexicanos en el país 

vecino bases de conocimiento, repositorios, cursos en línea y publicaciones en 
acceso abierto.  

 En la Casa Mexiquense, el gobernador Eruviel Ávila Villegas reconoció y agradeció 
la solidaridad de la Autónoma mexiquense para participar en estas iniciativas a favor 
de los migrantes.  

 La Biblioteca Digital, afirmó el jefe del ejecutivo de la entidad, “es una herramientas 
que permitirá a nuestros hermanos mexiquenses y mexicanos seguir escribiendo su 
propia historia de éxito”. 

 El rector Jorge Olvera García agradeció al gobernador por involucrar e invitar a la 
Autónoma mexiquense a refrendar su vocación de servicio social. Anunció que 
realizará las gestiones para firmar en breve, con la Casa Mexiquense, un convenio 
para la oferta de programas a distancia de licenciatura e incluso, posgrado. 

 
En la Casa Mexiquense, en Los Ángeles, California, Estados Unidos, el gobernador 

del Estado de México, Eruviel Ávila Villegas, y el rector de la Universidad Autónoma 

del Estado de México, Jorge Olvera García, inauguraron la Biblioteca Digital, 

mediante la cual la institución educativa puso a disposición de los migrantes 

mexicanos en el país vecino bases de conocimiento, repositorios, cursos en línea y 

publicaciones en acceso abierto.  

 Ante el cónsul general de México en Los Ángeles, Carlos Sada Solana, el 

gobernador Ávila Villegas reconoció y agradeció la solidaridad de la Autónoma 

mexiquense para participar en estas iniciativas a favor de los migrantes. “Reconozco 



 

a nuestro rector, que lidera una de las universidades más importantes de México, 

por apoyar el trabajo del Gobierno del Estado de México”. 

La Biblioteca Digital, afirmó el jefe del ejecutivo de la entidad, “es una 

herramienta que permitirá a nuestros hermanos mexiquenses y mexicanos seguir 

escribiendo su propia historia de éxito”.  

Cabe destacar que mediante esta plataforma, totalmente gratuita, la UAEM 

tiene como propósito potenciar los beneficios del Bachillerato a Distancia, iniciativa 

impulsada con el apoyo del gobernador Ávila Villegas, con el objetivo de beneficiar a 

los migrantes mexicanos en Estados Unidos que desean seguirse preparando y que 

también de forma gratuita, ya se puso en marcha en Dallas, Texas. 

Además, en conjunto con los Centros de Formación y Capacitación para la 

Vida y el Trabajo (CEFOCAVIT) y el Consejo Nacional de Normalización y 

Certificación de Competencias Laborales (CONOCER), la Autónoma mexiquense 

impartirá cursos semipresenciales y capacitación en línea en diversas disciplinas, 

como carpintería, albañilería, plomería, jardinería, cocina, atención a comensales, 

electricidad y limpieza de edificios.  

Es así, dijo el rector Jorge Olvera, como coadyuvaremos al incremento del 

nivel de competitividad y eficiencia profesional de todas aquellas personas que ya 

dominan de manera empírica un oficio, pero que desean ver fortalecidos sus 

conocimientos y habilidades. 

En este contexto, agradeció al gobernador Eruviel Ávila Villegas por involucrar 

e invitar a la Universidad Autónoma del Estado de México a refrendar su vocación de 

servicio social. Anunció que realizará las gestiones para firmar en breve, con la Casa 

Mexiquense, un convenio para la oferta de programas a distancia de licenciatura e 

incluso, posgrado. 

El gobernador, abundó, “quien se distingue por su especial sensibilidad y 

solidaridad para atender a los migrantes, nos ha pedido que pongamos toda la 

fuerza de la UAEM para beneficiar a nuestros hermanos y puedan obtener un 

diploma de bachillerato a distancia totalmente gratis”.  



 

Al respecto, el gobernador expresó que “hoy más que nunca, los mexicanos 

debemos estar unidos y ser solidarios; por este motivo, el Estado de México les abre 

las puertas a todos los residentes en Los Ángeles, para que hagan uso de la 

Biblioteca Digital, en la que la Máxima Casa de Estudios mexiquense ofertará su 

Bachillerato Universitario a Distancia”. 

En este contexto, Eruviel Ávila Villegas anunció que el Gobierno del Estado 

de México apoyará con un millón de dólares, a partir de un estudio socioeconómico, 

a los migrantes mexiquenses que sin los recursos económicos suficientes y con los 

requisitos migratorios necesarios, quieran conseguir la ciudadanía estadounidense.   

Indicó además, que pondrá a consideración de la Conferencia Nacional de 

Gobernadores (CONAGO) la pertinencia de impulsar este programa, con la finalidad 

de fortalecer el bienestar y calidad de vida de los migrantes mexicanos en los 

Estados Unidos. “Formalizaré mi propuesta por escrito, a efecto de que los estados 

subsidiemos el pago de estos derechos, pues es muy importantes que mis 

hermanos y hermanas migrantes obtengan este estatus”. 

Ávila Villegas reiteró su compromiso para seguir trabajando por los migrantes, 

por hacer respetar sus derechos. “Seguiremos trabajando por la educación y la 

salud, por el bienestar de nuestros hermanos que vienen a trabajar para tener 

mejores oportunidades de desarrollo”. 

Luego de felicitar al gobernador Eruviel Ávila y al rector Jorge Olvera por la 

puesta en marcha de la Biblioteca Digital, el cónsul general de México en Los 

Ángeles, Carlos Sada Solana, manifestó que “lo que hoy se da aquí me parece 

fundamental, creo que hay muchos programas que se pueden ir desarrollando con la 

UAEM, para que los migrantes continúen con su preparación académica e incluso, 

accedan a los estudios universitarios”. 

En este sentido, pidió al gobernador mexiquense explorar la posibilidad de 

apoyar a jóvenes con una excelente trayectoria académica, pero con escasos 

recursos, para aplicar los exámenes para ingresar a instituciones de educación 

superior de prestigio en Estados Unidos. 



 

Cabe destacar que antes, como parte de esta gira de trabajo, en el Consulado 

General de México en Los Ángeles, California, el gobernador Ávila Villegas y el 

rector Olvera García participaron de la Ceremonia de Registro y Abanderamiento de 

Nuevos Clubes y Federaciones Migrantes Mexiquenses.  
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Estudiantes UAEM evalúan estructuras  
geomorfológicas en Chacala, Jalisco 

 
 El objetivo es determinar la amplitud de posibles zonas de expansión urbana, así 

como la implementación de proyectos de infraestructura con fines económicos. 

 
Alumnos de la Facultad de Geografía de la Universidad Autónoma del Estado de 

México llevaron a cabo una evaluación de las estructuras geomorfológicas en 

Chacala, Jalisco, ocasionadas por procesos geomorfológicos-geológicos que 

pueden afectar a la población que habita este municipio, así como a las zonas 

costeras de gran importancia. 

Erandi Jesús Benito Vargas, Marco Antonio Cruz Peralta y Abel Abraham 

Pérez Carmona comentaron que el objetivo es determinar la amplitud de posibles 

zonas de expansión urbana, así como la implementación de proyectos de 

infraestructura con fines económicos. 

Los autores del trabajo “Estudio y análisis geomorfológico de la carta 

topográfica f13c78 del municipio de Chacala, Jalisco” indicaron que además, se 

pretende realizar cartografía (de manera no automatizada) que muestre los puntos 

de alto impacto geomorfológico y así comprobar la factibilidad de los proyectos para 

poder mitigar a tiempo los desastres. 



 

Los universitarios presentaron su trabajo de investigación ante alumnos que 

estudian Geografía en diversas instituciones académicas del país; aseguraron que 

debido a los procesos geomorfológicos que presenta esta región de Jalisco se 

alteran las formas y estructuras (geoformas) que afectan a la población, poniéndola 

en riesgo. 

Por ello, dijeron los estudiantes de la UAEM, es importante la realización de la 

cartografía adecuada para dar a conocer los puntos con mayor impacto y tomar 

medidas de seguridad y mitigación de riesgo para la población expuesta a los 

procesos geomorfológicos. 
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Ciencias de la Conducta de UAEM  
realizó Foro de Neurociencias y Psicología 

 
 Algunos de los temas que se abordaron en este marco son: Trastornos Fonológicos: 

Mecanismos Cerebrales de la Formación del Lenguaje, Niños Dotados, Sueño y 
Envejecimiento Cerebral, Neurociencia de la Ira, Agresión y Violencia Doméstica, 
Terrores Nocturnos y Manejo Experimental de la Agresividad. 

 
Con el objetivo de que alumnos y profesionales del área de la salud tengan un 

acercamiento especializado con las Neurociencias y su relación con la Psicología, se 

llevó a cabo el Segundo Foro de Neurociencias y Psicología de la Facultad de 

Ciencias de la Conducta de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

Al inaugurar este ejercicio académico, el director del espacio universitario, 

Manuel Gutiérrez Romero, destacó ante alumnos y profesores, la importancia de las 

Neurociencias en la formación de profesionales en el área de la Psicología, porque 

aportan explicaciones sobre una conducta normal o patológica y resulta en un paso 



 

decisivo para alcanzar una mejor comprensión de los procesos de salud-

enfermedad. 

El servidor universitario resaltó que este ejercicio académico reunió a 

especialistas e investigadores del Instituto Mexicano del Seguro Social, el Instituto 

Nacional de Ciencias Médica y Nutrición “Salvador Zubirán”, el Instituto Nacional de 

Neurología, el Hospital Infantil de México “Federico Gómez”, el Instituto Nacional de 

Psiquiatría “Ramón de la Fuente” y de la propia Universidad Autónoma del Estado 

de México.  

Algunos de los temas que se abordaron en este marco son: Trastornos 

Fonológicos: Aspectos Neurobiológicos, Mecanismos Cerebrales de la Formación 

del Lenguaje, Niños Dotados, Sueño y Envejecimiento Cerebral, Génesis de la 

Conciencia en la Infancia, Neurociencia del Multilingüístico, Neurociencia de la Ira, 

Agresión y Violencia Doméstica, Terrores Nocturnos, el Cerebro de un Asesino y 

Manejo Experimental de la Agresividad. 

Cabe destacar que este foro surgió de la necesidad de que el psicólogo 

cuente con una formación en Neurociencias; lo cual es importante por los avances 

que esta disciplina atendió en las últimas décadas y porque se han evidenciado las 

limitaciones que supone trabajar en el área de la salud desde una perspectiva de 

comportamientos. 
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Con el objetivo de que alumnos y profesionales del área de la salud tengan un 

acercamiento especializado con las Neurociencias y su relación con la Psicología, se 

llevó a cabo el Segundo Foro de Neurociencias y Psicología de la Facultad de 

Ciencias de la Conducta de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

Al inaugurar este ejercicio académico, el director del espacio universitario, 

Manuel Gutiérrez Romero, destacó ante alumnos y profesores, la importancia de las 

Neurociencias en la formación de profesionales en el área de la Psicología, porque 

aportan explicaciones sobre una conducta normal o patológica y resulta en un paso 

decisivo para alcanzar una mejor comprensión de los procesos de salud-

enfermedad. 

El servidor universitario resaltó que este ejercicio académico reunió a 

especialistas e investigadores del Instituto Mexicano del Seguro Social, el Instituto 

Nacional de Ciencias Médica y Nutrición “Salvador Zubirán”, el Instituto Nacional de 

Neurología, el Hospital Infantil de México “Federico Gómez”, el Instituto Nacional de 

Psiquiatría “Ramón de la Fuente” y de la propia Universidad Autónoma del Estado 

de México.  

Algunos de los temas que se abordaron en este marco son: Trastornos 

Fonológicos: Aspectos Neurobiológicos, Mecanismos Cerebrales de la Formación 

del Lenguaje, Niños Dotados, Sueño y Envejecimiento Cerebral, Génesis de la 

Conciencia en la Infancia, Neurociencia del Multilingüístico, Neurociencia de la Ira, 

Agresión y Violencia Doméstica, Terrores Nocturnos, el Cerebro de un Asesino y 

Manejo Experimental de la Agresividad. 

Cabe destacar que este foro surgió de la necesidad de que el psicólogo 

cuente con una formación en Neurociencias; lo cual es importante por los avances 

que esta disciplina atendió en las últimas décadas y porque se han evidenciado las 

limitaciones que supone trabajar en el área de la salud desde una perspectiva de 

comportamientos. 
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Alumno UAEM ganó medalla de  
plata en Olimpiada Nacional de Química 

 
 Luis Armando Arenas Palacios fue uno de los seis integrantes de la delegación que 

representó al Estado de México en esta justa de conocimientos, donde los 
mexiquenses siempre han obtenido importantes reconocimientos. 

 
Luis Armando Arenas Palacios, estudiante del Plantel “Dr. Pablo González 

Casanova” de la Escuela Preparatoria de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, ubicado en Tenancingo, obtuvo medalla de plata en la XXV Olimpiada 

Nacional de Química. 

 El estudiante de la UAEM fue uno de los seis integrantes de la delegación que 

representó al Estado de México en esta justa de conocimientos, donde los 

mexiquenses siempre han obtenido importantes reconocimientos. 

La directora del Plantel “Dr. Pablo González Casanova” de la Autónoma 

mexiquense, Sandra Chávez Marín, señaló que la comunidad de este plantel tiene 

una importante participación en certámenes nacionales de conocimientos, lo que 

motiva a los académicos a impulsar y asesorar a estudiantes destacados en áreas 

como Historia, Biología y Química, en las cuales recientemente se han tenido 

representantes. 

Al reconocer y felicitar el excelente desempeño del alumno Luis Armando 

Arenas Palacios, la directiva universitaria expresó que con este logro, el Plantel “Dr. 

Pablo González Casanova” da muestra de la calidad académica de su oferta 

educativa, de la calidad con que se forma a los alumnos en las aulas universitarias y 

el compromiso para otorgar una formación integral, humanista y con valores. 



 

  La XXV Olimpiada Nacional de Química, organizada por la Academia 

Mexicana de Ciencias (AMC), se llevó a cabo del 29 de febrero al 4 de marzo del 

año en curso en la Universidad de Guanajuato. 

 En este marco, los estudiantes participantes fueron evaluados en las áreas de 

Química Orgánica, Química Inorgánica, Química Analítica y Físico-Química. 

Cabe destacar que Luis Armando Arenas Palacios fue el único representante 

de la Máxima Casa de Estudios mexiquense que formó parte de la delegación que 

representó a la entidad en este certamen. 

 

 

COMUNICADO 0222 
TOLUCA, MÉX. 
MARZO 14 DE 2016 

 
 

Leopoldo Islas exhibe “Lo imperceptible  
de la naturaleza” en la UAEM 

 
 El fotógrafo presentó las 43 imágenes digitales macro de flora y fauna del territorio 

mexiquense que conforman esta serie, que le permite mostrar sus estudios y 
habilidades enfocadas a la conservación de la belleza y riqueza de la naturaleza. 

 
Como consecuencia del impacto de las actividades del hombre, en México al menos 

41 por ciento de las especies de vertebrados se encuentra en peligro de extinción y 

han desaparecido 100 especies, incluidos 18 mamíferos, entre ellos el lobo 

mexicano, señaló el fotógrafo conservacionista Leopoldo Islas Flores, durante la 

inauguración, en instalaciones de la Facultad de Medicina, de la Exposición 

Fotográfica “Lo imperceptible de la naturaleza”. 

 Acompañado por el director de este organismo académico universitario, Mario 

Alfredo Jaramillo García, y el director de Desarrollo e Investigación Cultural de la 

Secretaría de Difusión Cultural de la UAEM, Porfirio Mauricio Gutiérrez Cortés, el 

fotógrafo presentó las 43 imágenes digitales macro de flora y fauna del territorio 

http://www.informador.com.mx/7578/amc


 

mexiquense que conforman esta serie, que le permite mostrar sus estudios y 

habilidades enfocadas a la conservación de la belleza y riqueza de la naturaleza. 

  En este acto, al que asistió el subdirector de Vinculación del Instituto Estatal 

de Energía y Cambio Climático de la Secretaría de Medio Ambiente del Gobierno del 

Estado de México, Sergio Edgar Díaz Bernal, se destacó que la exposición forma 

parte del Proyecto “Circuito Cultural de Arte Universitario”, que pretende 

descentralizar los espacios culturales de la Autónoma mexiquense y llevarlos a 

pasillos, bibliotecas, patios de las escuelas y facultades. 

 Cabe destacar que los proyectos fotográficos que Leopoldo Islas Flores ha 

realizado para instituciones de los gobiernos municipales, estatales y federal 

muestran la realidad y los hechos tal y como han ocurrido en la última década, por lo 

tanto, sus fotografías son una herramienta de difusión de la riqueza natural presente 

en la entidad, buscan sensibilizar y generar una conciencia ambiental sobre el 

cuidado y preservación de la flora y la fauna. 

 Leopoldo Islas Flores ha expuesto de forma individual y colectiva en la 

entidad; participó en la Exposición Colectiva NatGeo en Malinalco, también fue 

finalista del Concurso Anual Mundial Traveler Photo Contest 2013 de NatGeo y ha 

tenido menciones honoríficas en el Concurso Fotográfico Paisajes Mexiquenses. 
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Uso indiscriminado de plaguicidas potencia  
efectos adversos para la salud humana 

 
 El problema de la contaminación de las aguas con metamidofos se debe a la mala 

disposición de los envases o productos caducos y a la inexistencia o insuficiencia de 
los sistemas actuales de tratamiento para disminuir la concentración de estos 
compuestos orgánicos en medio acuoso. 

 



 

Como consecuencia de la gran demanda de alimentos a nivel mundial, el uso de 

plaguicidas se incrementa y su alta toxicidad, así como la persistencia de muchos, 

como los organofosforados (químicos que controlan las poblaciones de insectos), 

causan graves daños inmediatos a los individuos expuestos y un efecto negativo a 

largo plazo en el medio ambiente. 

 Así lo señaló la estudiante del Doctorado en Ciencias Químicas de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Sonia Álvarez García, al presentar 

avances de su trabajo de investigación, en el cual enfatizó que ante la aparición de 

nuevas plagas resistentes, la reducción de la diversidad biológica y la 

bioacumulación (acumulación de sustancias químicas en organismos vivos) son 

temas que deben estudiarse y analizarse para su solución. 

La universitaria destacó que los plaguicidas son sustancias o subproductos 

que se usan solos, combinados o en mezclas, para la protección de los cultivos y 

productos agrícolas, con la finalidad de combatir, destruir, repeler o mitigar virus, 

bacterias, hongos, nematodos, ácaros, moluscos, insectos, plantas no deseadas y 

roedores, entre otros.  

Sin embargo, abundó, el uso indiscriminado de plaguicidas como el 

metamidofos, usado en diversas actividades agrícolas y considerado de alta 

toxicidad, aún en concentraciones bajas, potencia los efectos adversos para la salud 

humana, ya que además, puede permanecer en cuerpos de agua durante mucho 

tiempo. 

La autora del trabajo de investigación “Evaluación del proceso de sorción de 

metamidofos en medio acuoso con una zeolita natural modificada con 

hexadeciltrimetilamonio (HDTMA) y determinación de los parámetros 

termodinámicos” puntualizó que el problema de la contaminación de las aguas con 

metamidofos se debe a la mala disposición de los envases o productos caducos y a 

la inexistencia o insuficiencia de los sistemas actuales de tratamiento para disminuir 

la concentración de estos compuestos orgánicos en medio acuoso. 



 

Ante esta problemática, la universitaria propone nuevos métodos para el 

tratamiento de aguas residuales que contengan este tipo de contaminantes; su 

trabajo de investigación informará por primera vez, sobre el comportamiento de 

adsorción de este plaguicida en potenciales materiales adsorbentes que permitan su 

eficiente remoción o eliminación. 

Como parte de su trabajo, indicó, se llevará a cabo todo un análisis 

sistemático sobre el comportamiento de adsorción de este contaminante en los 

materiales, en función de diversos parámetros fisicoquímicos, tales como el efecto 

de tiempo de contacto, de la concentración del plaguicida, de la dosis del 

adsorbente, del pH y la temperatura de los sistemas sólidos/líquidos a estudiar. 
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Servicios odontológicos a bajo costo  
para estudiantes de bachillerato 

 
 Alumnos que requieran de curaciones, amalgamas, profilaxis, limpieza de sarro, 

resinas y radiografías, entre otros servicios, sólo pagarán un costo de recuperación 
que va de los 24 y hasta los 95 pesos. 

 
Mediante su Unidad Móvil y con la finalidad de preservar la salud bucal de la 

comunidad estudiantil de nivel medio superior, la Facultad de Odontología de la 

Universidad Autónoma del Estado de México brindará atención a estudiantes del 

Plantel “Ignacio Ramírez Calzada” de la Escuela Preparatoria. 

 En entrevista, la coordinadora de Extensión y Vinculación de la mejor 

conocida como Prepa 4, Norma Angélica Mancilla Álvarez, destacó que como 

resultado del primer convenio de colaboración interno con la Facultad, más de 70 

estudiantes de bachillerato se verán beneficiados con servicios odontológicos a bajo 

costo. 



 

Indicó que como parte del lazo de cooperación, alumnos que requieran de 

curaciones, amalgamas, profilaxis, limpieza de sarro, resinas y radiografías, entre 

otros servicios, sólo pagarán un costo de recuperación que va de los 24 y hasta los 

95 pesos. 

Señaló la importancia de contar con la Unidad Móvil en las instalaciones del 

Plantel, pues permitirá a quien así lo desee, durante seis fechas -dos por cada mes-, 

atender a un promedio de 10 a 14 pacientes por día, en un horario de 9:00 a 14:00 

horas.  

Luego de referir que los interesados tendrán que solicitar el servicio a la 

Coordinación de Extensión y Vinculación, con la finalidad de llevar un registro, 

Norma Mancilla Álvarez subrayó que estas son acciones a favor de la salud bucal de 

los estudiantes. 

Abundó que como parte de estas actividades, se incluyeron conferencias 

sobre la importancia del cuidado de la salud bucal, enfermedades que generan las 

caries en los dientes y la importancia de mantener sanas las encías para evitar la 

gingivitis. 
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Creció Indicador Trimestral de la Actividad  
Económica Estatal en 28 entidades federativas 

 
 Este aumento fue motivado por el comportamiento de las actividades primarias, que 

crecieron 13.21 por ciento anual, situadas por arriba del desarrollo de la media 
nacional de 4.10 por ciento. 

 
Durante el tercer periodo de 2015, el Indicador Trimestral de la Actividad Económica 

Estatal (ITAEE) creció en 28 entidades federativas, sobresaliendo Querétaro, San 

Luis Potosí, Quintana Roo, Oaxaca, Nuevo León, Baja California y Tlaxcala con 



 

tasas de crecimiento superiores a 5.5 por ciento; por el contrario, los estados que 

presentaron tasas negativas fueron Tabasco, Chiapas y Campeche, que registran 

trimestres consecutivos de números rojos, debido a su especialización productiva en 

el sector petrolero. 

 Así lo destacó la profesora e investigadora del Centro de Investigación en 

Ciencias Económicas (CICE) de la Facultad de Economía de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Liliana Rendón Rojas, quien puntualizó que 

durante este periodo el  Estado de México presentó un crecimiento en el total de su 

economía de 1.46 por ciento a tasa anual. 

Abundó que este aumento fue motivado por el comportamiento de las 

actividades primarias, que crecieron 13.21 por ciento anual, situadas por arriba del 

desarrollo de la media nacional de 4.10 por ciento; asimismo, dichas actividades 

contribuyeron con 0.30 por ciento al crecimiento total real de este sector. 

  El ITAEE total real de la entidad, enfatizó, presentó un aumento en su ritmo 

de crecimiento, de 1.1 por ciento y de 1.4 por ciento con respecto al trimestre previo 

y al mismo trimestre de 2014, respectivamente. 

Subrayó que en el tercer trimestre de 2015, comparado con el mismo 

trimestre del año anterior, el Estado de México obtuvo la posición 26 en el total de la 

economía, con respecto a las 32 entidades federativas, colocándose por debajo de 

la media nacional, que presentó un crecimiento de 1.5 por ciento. 

Liliana Rendón Rojas concluyó que durante el tercer trimestre del año, la 

actividad total nacional presentó un crecimiento anual de 2.6 por ciento, mientras 

que el Estado de México se recuperó, al pasar de una tasa anual de 1.0 a 1.5 por 

ciento, entre el tercer trimestre del 2014 y el tercer trimestre de 2015. 
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Equidad de género es una realidad en la UAEM 
 

 En representación del rector Jorge Olvera García, el secretario de Docencia de la 
institución, Alfredo Barrera Baca, encabezó la Ceremonia Conmemorativa al Día 
Institucional de la Mujer Académica Universitaria 2016. 

 Entregó la Presea a la Mujer Académica Universitaria a Delia Esperanza García 
Vences, docente de la Facultad de Economía; Carmen Isabel Colín Jiménez, del 
Plantel “Nezahualcóyotl”, y Ana Cecilia Sierra Cuevas, de la Facultad de Ciencias. 

 
En la Universidad Autónoma del Estado de México la equidad de género es mucho 

más que una propuesta, es una realidad que se sustenta en la evaluación objetiva 

de los méritos académicos de hombres y mujeres que han abrazado la vida 

universitaria en la inclusión, la pluralidad, el respeto y el diálogo, esenciales para la 

convivencia y construcción de una sociedad más justa. 

Así lo señaló, en representación del rector de la UAEM, Jorge Olvera García, 

el secretario de Docencia de la institución, Alfredo Barrera Baca, al encabezar la 

Ceremonia Conmemorativa al Día Institucional de la Mujer Académica Universitaria 

2016. 

Acompañado por la esposa del rector, Aurora Herreros Ramiro, y el secretario 

general de la Federación de Asociaciones Autónomas de Personal Académico de la 

UAEM –que agrupa a tres mil 164 académicas-, Víctor Manuel Pineda Gutiérrez, 

Barrera Baca puntualizó que en la Autónoma mexiquense se promueve a la mujer 

académica, se apoya su trabajo, se apuntala su formación y se procura su 

seguridad; las académicas tienen la certeza de que en esta institución se les 

aprecia, respeta, reconoce e impulsa.  

Acompañado también por la conferencista magistral de este evento, Silvia 

Torres-Peimbert, presidenta de la Unión Astronómica Internacional, que agrupa a 12 

mil 500 astrónomos profesionales de 90 países del mundo, Alfredo Barrera entregó 

la Presea a la Mujer Académica Universitaria a Delia Esperanza García Vences, 

docente de la Facultad de Economía; Carmen Isabel Colín Jiménez, del Plantel 

“Nezahualcóyotl”, y Ana Cecilia Sierra Cuevas, de la Facultad de Ciencias. 



 

 En su oportunidad, Víctor Manuel Pineda Gutiérrez subrayó que la visibilidad 

de la mujer no es un favor otorgado, es un derecho ganado por su saber, empeño y 

vocación de servicio. “Las mujeres han hecho suya la convicción de generar mejores 

condiciones vitales a las generaciones futuras”. 

 Luego de afirmar que la conmemoración del Día Internacional de las Mujer 

debe ser un espacio de reflexión y proponer cambios en beneficio de las nuevas 

generaciones, sostuvo que las maestras universitarias son pilares en el crecimiento 

de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

Recordó que desde hace 19 años se lleva a cabo el Día Institucional de la 

Mujer Académica Universitaria, acto en el que han sido galardonadas las 

catedráticas sobresalientes, de quienes se reconoce su preparación profesional, su 

labor cotidiana en las aulas, su proyección en la investigación y su sensibilidad en la 

cultura. 

Silvia Torres-Peimbert, quien se dedica al estudio teórico y observación de la 

materia interestelar, en particular de las nubes de gas alrededor de estrellas jóvenes 

de gran masa y a los gases que rodean a estrellas viejas, dictó la Conferencia 

“Mujeres que miran las estrellas”, marco en el cual habló de aquellas que 

contribuyeron al desarrollo de la Astronomía.  
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MARZO 16 DE 2016 

 
 

Erradicación de violencia, reto al que se enfrentan los países 
 

 Los ambientes estresantes disminuyen las habilidades de crianza y favorecen el 
aumento de conductas violentas.  

 



 

La erradicación de la violencia es el máximo reto al que los países se enfrentan en el 

siglo XXI, señaló en la Universidad Autónoma del Estado de México, el especialista 

Alejandro Molina López. 

En el marco del Segundo Foro de Neurociencias y Psicología organizado por 

la Facultad de Ciencias de la Conducta, el investigador afirmó que los ambientes 

estresantes disminuyen las habilidades de crianza y favorecen el aumento de 

conductas violentas.  

Luego de reconocer la importancia de la organización de estos ejercicios 

académicos, mediante los cuales se examinan fenómenos como el de la violencia, 

con la finalidad de erradicarla, consideró que el aumento del suicidio y del bullying 

son algunos de los indicadores que reflejan que la agresividad pone en riesgo a toda 

la sociedad. 

El experto del Instituto Nacional de Psiquiatría “Ramón de la Fuente” apuntó 

que a pesar de que la violencia se relaciona con condiciones neurobiológicas, no es 

justificable, por lo que es indispensable una respuesta social ante un contexto 

violento como el que se vive en nuestro país. 

Alejandro Molina López indicó que crecer en escenarios hostiles y estresantes 

puede generar, a largo plazo, condiciones de psicopatía en personas susceptibles o 

en el menor de los casos, violencia verbal, física, patrimonial y doméstica. 

 

 

COMUNICADO 0228 
TOLUCA, MÉX. 
MARZO 16 DE 2016 

 
 

Realiza UAEM Foros “Universo Emprendedor” 
 

 En este marco, mujeres empresarias exponen sus casos de éxito, como una forma 
de contribuir al crecimiento social y económico del país.   

 



 

Con el objetivo de impulsar la cultura emprendedora entre los universitarios y la 

sociedad en general, a través de la transmisión de experiencias exitosas de 

emprendimiento, la Universidad Autónoma del Estado de México lleva a cabo los 

Foros “Universo Emprendedor”, marco en el cual mujeres empresarias exponen sus 

casos de éxito, como una forma de contribuir al crecimiento social y económico del 

país.   

La titular de la Dirección de Desarrollo Empresarial de la Secretaría de 

Extensión y Vinculación de la UAEM, Ethel González Domínguez, detalló que este 

ejercicio se lleva a cabo en conjunto con la Asociación de Mujeres del Estado de 

México, Zona Poniente. 

Como parte de estos foros, abundó, instancias como el Instituto Mexiquense 

del Emprendedor (IME), el Servicio de Administración Tributaria (SAT) y Nacional 

Financiera, a través de programas de emprendimiento, ponen al alcance de los 

interesados la posibilidad de materializar sus ideas. 

La dinámica de los Foros, explicó, inicia con un panel de experiencias, 

seguido de conferencias en donde se expone el papel de la mujer en el contexto 

social y económico actual. 

Hasta el momento, este ejercicio se ha efectuado en el Centro Universitario 

Ecatepec y los planteles “Nezahualcóyotl” y “Cuauhtémoc” de la Escuela 

Preparatoria de la UAEM; durante el mes de abril se realizará en los centros 

universitario Zumpango y Valle de México, la Unidad Académica Profesional 

Tianguistenco y el Campus “El Cerrillo”. 

 

COMUNICADO 0229 
TOLUCA, MÉX. 
MARZO 17 DE 2016 

 
 

Realiza UAEM Campaña de Acopio de Residuos Electrónicos 
 



 

 Tiene como propósito el retiro responsable de estos materiales para el cuidado del 
entorno y la salud humana. 

 
Celulares, computadoras portátiles y de escritorio, impresoras, teléfonos fijos, 

cables, discos duros, decodificadores, videojuegos, módems y todo tipo de 

accesorios electrónicos en desuso, serán recibidos en los contenedores instalados 

en cada uno de los espacios de la Universidad Autónoma del Estado de México, en 

el marco de la Campaña de Acopio de Residuos Electrónicos 2016 que esta casa 

estudios realizará hasta el próximo 23 de mayo. 

 Al respecto, el secretario de Rectoría de la UAEM, Hiram Raúl Piña Libien, 

indicó que por instrucciones del rector Jorge Olvera García y ante el incremento de 

basura electrónica, que puede representar un riesgo para la salud y el medio 

ambiente, se convoca a los universitarios a desecharla de manera adecuada. 

 Agregó que la campaña tiene como propósito el retiro responsable de estos 

materiales para el cuidado del entorno y la salud humana; por ello, con la finalidad 

de que no pongan en riesgo la salud de los universitarios, en lugares estratégicos de 

cada plantel de la Escuela Preparatoria, facultad, centro universitario y unidad 

académica profesional se instalaron contenedores proporcionados por la empresa 

ProAmbi Reciclaje de Electrónicos. 

 Dicha empresa, dijo el servidor universitario, se hará cargo del traslado y 

disposición final de los residuos, que debido a las sustancias químicas y metales 

pesados que contienen, como berilio, cromo, cadmio, arsénico, selenio,  antimonio, 

mercurio y plomo, pueden perjudicar la salud de las personas. 

 Hiram Raúl Piña Libien aseguró que la Máxima Casa de Estudios mexiquense 

busca fomentar entre los universitarios el consumo responsable y la cultura del 

reciclaje, pero también asegurar una disposición final adecuada de dichos residuos. 

Abundó que al tratarse de material difícilmente reciclable, su canalización no 

representa ningún beneficio económico para los espacios o la propia UAEM, por lo 

que no se contará con ningún tipo de retribución monetaria; sin embargo, los 

beneficios que se tienen son ambientales y la institución recibirá un certificado. 



 

COMUNICADO 0230 
TOLUCA, MÉX. 
MARZO 17 DE 2016 

 
 

Estado de México muestra avances en legislación  
orientada a atender equidad de género 

 
 Se presentó el libro Las mujeres en el Poder Legislativo del Estado de México (1954-

2012), autoría de las investigadoras de la UAEM, Hilda Lagunas Ruiz y Andrea María 
del Rocío Merlos Nájera. 

 
El Estado de México muestra avances importantes en legislación orientada a 

atender la equidad de género; cuenta con normas en la prevención, sanción y 

erradicación de la violencia contra las mujeres, atención de la violencia intrafamiliar, 

se tipificó el feminicidio en su código penal, así como la disposición para la 

proporción de la igualdad de trato y contra la discriminación. 

 Así lo señaló la coordinadora del Centro de Investigación y Estudios en 

Movilidades y Migraciones Internacionales de la Universidad Autónoma del Estado 

de México, Norma Baca Tavira, al comentar el libro Las mujeres en el Poder 

Legislativo del Estado de México (1954-2012), autoría de las investigadoras 

universitarias Hilda Lagunas Ruiz y Andrea María del Rocío Merlos Nájera. 

En el marco de la celebración del 29 aniversario del Centro de Investigación 

en Ciencias Sociales y Humanidades (CICSyH), la universitaria destacó que el libro 

presenta una investigación realizada en territorio mexiquense, entidad con la mayor 

población del país, pero también con el mayor número de mujeres y electoras 

registradas en la lista nominal, pero con representación femenina escasa 

numéricamente en su congreso. 

Precisó que la entidad ha ocupado el primer lugar nacional en porcentaje de 

mujeres de 15 años y más casadas o unidas que sufrieron incidentes de violencia de 

pareja y en la actualidad, con siete de cada 10 mexiquenses, tiene el índice más alto 

de mujeres que sufrieron maltrato a lo largo de su última relación. 



 

Indicó que en Las mujeres en el Poder Legislativo del Estado de México 

(1954-2012), Hilda Lagunas Ruiz y Andrea María del Rocío Merlos Nájera plantean 

de qué manera y en qué medida la intervención de las mujeres en la actividad 

parlamentaria favorece la democratización de la vida política en el Estado de 

México, para lo cual utilizaron enfoques tanto cuantitativos como cualitativos y 

revisaron expedientes del archivo histórico del poder legislativo y el acervo del 

Instituto Electoral del Estado de México (IEEM). 

El trabajo, detalló, toma como estudio de caso la LVI Legislatura 2006-2009, 

que permitió a las autoras identificar cambios y permanencias, así como los límites y 

avances en la participación de las mujeres en el ámbito político en el contexto 

estatal, que refiere seis décadas; durante el periodo estudiado, de 775 legisladores, 

685 fueron hombres, lo que equivale a 88.4 por ciento, y solamente 90 mujeres, que 

representan 11.6 por ciento. 

La investigación, concluyó Norma Baca Tavira, demuestra que la presencia 

de las mujeres en espacios de poder, como el parlamento, sigue siendo una 

aspiración, es decir, aunque legalmente se han reconocido los derechos políticos de 

las mujeres, no es así en su ejercicio pleno.  

 

COMUNICADO 0231 
TOLUCA, MÉX. 
MARZO 17 DE 2016 

 
 

México, entre naciones cuya población  
presenta mayor índice de estrés 

 
 Entre las consecuencias del estrés se encuentran la presión arterial alta, insuficiencia 

cardiaca, diabetes, obesidad, soriasis y acné, depresión, ansiedad, problemas 
menstruales, mala memoria y situaciones de duelo. 

 
De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud (OMS), cerca de 2.3 millones 

de personas mueren en el mundo cada año por enfermedades que detona el estrés, 



 

destacando México, al igual que Suiza y Japón, entre las naciones cuya población 

presenta mayor índice de estrés, siendo el laboral el que encabeza la lista, señaló la 

especialista Julieta Hernández Zimbrón, al dictar la Conferencia “El estrés 

femenino”. 

En el Foro Luminaria del Centro de Actividades Culturales (CeAC) de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, la conferencista destacó que entre las 

consecuencias del estrés se encuentran la presión arterial alta, insuficiencia 

cardiaca, diabetes, obesidad, soriasis y acné, depresión, ansiedad, problemas 

menstruales, mala memoria y situaciones de duelo. 

La especialista en psicología educativa recalcó que el estrés se está 

convirtiendo en un asesino silencioso, principalmente porque es subestimado; de 

hecho, dijo, es considerado, por todo lo que desencadena, una de las enfermedades 

más mortales del siglo XXI. 

Julieta Hernández Zimbrón enfatizó que las alertas de que el estrés puede 

causar mayor daño son la presencia de escenas de pánico, vértigo, crisis de 

agresión, crisis de respiración rápida y el inicio de problemas en los espacios de 

trabajo. 

Cabe subrayar que esta conferencia se llevó a cabo en el marco del ejercicio 

que durante un mes, realiza el CeAC de la UAEM, con motivo de la conmemoración 

del Día Internacional de la Mujer y que contempla la realización de conferencias 

como “La violencia de género: un problema colectivo”, que será dictada por Karla 

Isabel Colín, y “Psicología femenina vs. psicología masculina”, por Julieta Hernández 

Zimbrón. 

 

 

 COMUNICADO 0232 
TOLUCA, MÉX. 
MARZO 17 DE 2016 

 
 



 

Comportamiento del sector automotriz evolucionó en México 
 

 Se volvió una necesidad el desplazamiento del sector automotriz desde las regiones 
del centro del país, tradicionalmente industrializadas, hacia nuevas regiones 
emergentes que contaban con mejores y mayores ventajas comparativas para 
operar. 

 
Fijar sus expectativas de crecimiento en las ventajas de localización, es decir, en la 

cercanía con los mercados estadounidenses y canadienses, la mano de obra barata 

y calificada, así como la escasa tradición sindical que ofrecían los estados 

fronterizos del norte de nuestro país, se convirtieron en puntos estratégicos de las 

nuevas inversiones de las grandes trasnacionales. 

 Así lo señaló la profesora e investigadora de la Facultad de Economía de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Yolanda Carbajal Suárez, al referirse a 

los bajos niveles de crecimiento del sector automotriz en el Estado de México. 

La especialista del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) afirmó que son 

varios los factores que han llevado al sector automotriz localizado en la entidad a 

disminuir drásticamente sus niveles de crecimiento durante los recientes 25 años. 

 Destacó que la descentralización industrial y el impulso al crecimiento de las 

ciudades intermedias sentaron las bases para que muchas empresas que 

concentraban sus procesos productivos en el Distrito Federal y el Estado de México, 

entidades donde inició el proceso de industrialización del país, empezaran a emigrar 

o ubicar plantas nuevas en otras regiones. 

Lo anterior, dijo, generó que las tres grandes armadoras norteamericanas con 

plantas en territorio mexiquense ubicaran sus nuevos complejos automotrices en 

otras regiones y entidades del país, como parte de las estrategias que siguieron para 

hacer frente a las armadoras japonesas. 

La autora del libro Evolución, condiciones actuales y retos del sector 

automotriz en México y en el Estado de México, editado por la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense, sostuvo que la firma del TLCAN representó para México la 



 

consolidación del modelo económico de apertura, en el que las relaciones con el 

mercado exterior se volvieron prioridad. 

En ese sentido, concluyó Yolanda Carbajal Suárez, se volvió una necesidad el 

desplazamiento del sector automotriz desde las regiones del centro del país, 

tradicionalmente industrializadas, hacia nuevas regiones emergentes que contaban 

con mejores y mayores ventajas comparativas para operar bajo el nuevo modelo de 

características flexibles y mayores vínculos con el exterior. 

 
 
COMUNICADO 0233 
AMECAMECA, MÉX. 
MARZO 18 DE 2016 

 
 

Universitarios aplicaron 18 mil 150  
vacunas antirrábicas en oriente de la entidad 

 
 Alrededor de 228 alumnos, coordinados por siete docentes de la carrera de Medicina 

Veterinaria y Zootecnia, colaboraron en la aplicación de inmunizaciones contra la 
rabia.  

 
El Centro Universitario Amecameca de la Universidad Autónoma del Estado de 

México aplicó 18 mil 150 vacunas antirrábicas en municipios de la Región Oriente 

del Estado de México, en el marco de su participación en la Campaña Nacional de 

Vacunación Antirrábica Canina y Felina. 

Al respecto, el director de este espacio de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, Ranulfo Pérez Garcés, dio a conocer que alrededor de 228 alumnos, 

coordinados por siete docentes de la carrera de Medicina Veterinaria y Zootecnia, 

colaboraron en la aplicación de inmunizaciones contra la rabia.  

El servidor universitario comentó que del 13 al 17 de marzo, en coordinación 

con los centros de salud de los municipios de Amecameca, Ayapango, Cocotitlán, 

Temamatla e Ixtapaluca; los universitarios, dijo, aplicaron de manera gratuita las 

vacunas, tanto a perros como a gatos. 



 

Señaló que acciones de este tipo tienen como propósito que los universitarios 

desarrollen el sentido de servicio y compromiso con la sociedad, al tiempo que 

pongan en práctica los conocimientos y habilidades que adquieren en las aulas; 

además, afirmó, permiten a la UAEM mantener un fuerte compromiso con la salud 

de la población. 

Ranulfo Pérez Garcés reconoció el trabajo de los profesores y alumnos que 

participaron en esta campaña de vacunación, ya que con sus acciones contribuyen a 

la prevención de la rabia en los principales vectores de contagio de esta 

enfermedad: perros y gatos; principalmente, dijo, considerando que dicha 

enfermedad puede ser mortal y gracias al control que de ella se realiza, en 2015 no 

se reportaron casos en el Estado de México. 

 

COMUNICADO 0234 
TOLUCA, MÉX. 
MARZO 18 DE 2016 

 
 

CICSyH de UAEM celebra 29 aniversario 
 

 Se presentaron la revista “Sociedades y Desigualdades”, los libros De la 
desamortización a la Reforma Agraria 1856-1939, Legados del narcotráfico y Las 
mujeres en el Poder Legislativo, así como la Conferencia Magistral “América latina 
en el Siglo XXI”. 

 
El Centro de Investigación en Ciencias Sociales y Humanidades (CICSyH) de la 

Universidad Autónoma del Estado de México celebró su aniversario 29, con la 

presentación de la revista “Sociedades y Desigualdades”, los libros De la 

desamortización a la Reforma Agraria 1856-1939, Legados del narcotráfico y Las 

mujeres en el Poder Legislativo, así como la Conferencia Magistral “América latina 

en el Siglo XXI”. 

 Durante la ceremonia, el coordinador del CICSyH, Edgar Samuel Morales 

Sales, acompañado por el director de Investigación de la Secretaría de Investigación 



 

y Estudios Avanzados de la UAEM, Alfredo Mercado Velasco, y el representante de 

la Facultad de Humanidades, Fernando Díaz Ortega, afirmó que este espacio 

universitario continúa impulsando la investigación, que tiene como propósito generar 

conocimiento nuevo. 

 Durante este tiempo, abundó, el Centro ha tenido importantes 

transformaciones físicas y académicas; además, como resultado del trabajo 

académico, ha surgido una variedad importante de revistas y libros; resaltó que el 

destino de los estudios de las Ciencias Sociales y Humanidades ayuda a tener un 

carácter crítico, se busca descubrir las verdaderas dimensiones de quienes lanzan 

mensajes, con la finalidad de generar un conocimiento que permita actuar. 

 No tenemos la obligación, ni el compromiso de la habilitancia; está probado 

que los cambios y las transformaciones sociales no las hacen los grandes 

personajes de la historia, las hacen los pueblos y los grupos populares. Hoy somos 

testigos de las guerras del Medio Oriente y de cambios radicales en el mundo, de 

transformaciones inesperadas que sin duda pueden ser previstas y estudiadas, para 

saber hacia qué modelos de organización social nos conducimos. 

 Durante la presentación del primer número de la revista “Sociedades y 

Desigualdades”, se destacó que este trabajo editorial se tiene tanto en la versión 

impresa como en la digital; en esta última se tiene registrada una afluencia en 

internet de 23 mil 427 visitas y 561 descargas. 

   

COMUNICADO 0235 
TEXCOCO, MÉX. 
MARZO 18 DE 2016 

 
 

Plantel “Texcoco” de UAEM, referente  
de estudios de nivel medio superior  

 



 

 Este espacio dio respuesta a una necesidad de la población de la región, al 
proporcionar a estudiantes egresados de secundaria una oportunidad para realizar 
su bachillerato en la misma localidad. 

 
Desde hace casi seis décadas, el Plantel “Texcoco” de la Escuela Preparatoria de la 

Universidad Autónoma del Estado de México es referente de los estudios de nivel 

medio superior en esta región de la entidad, sostuvo el director de este espacio 

universitario, Carlos Alberto Salgado Treviño. 

Durante la Ceremonia Conmemorativa al 59 Aniversario de la creación de 

dicho plantel, a la que asistieron alumnos y profesores, el directivo consideró que 

este espacio dio respuesta a una necesidad de la población de la región, al 

proporcionar a estudiantes egresados de secundaria una oportunidad para realizar 

su bachillerato en la misma localidad. 

 Detalló que el Plantel “Texcoco”, fundado un año después de la 

transformación del Instituto Científico y Literario Autónomo en Universidad Autónoma 

del Estado de México, se convirtió en el primer espacio de la institución que ofertó 

educación de nivel medio superior, por lo que también es un ícono en la historia 

universitaria. 

 En el marco de esta ceremonia, el académico Valente Guzmán Morales 

recordó parte de la historia y la tradición de este espacio, que sin duda, contribuye al 

engrandecimiento de la Autónoma mexiquense. 

Cabe destacar que luego de que se entonara el Himno Institucional de la 

UAEM, se lanzaron 59 cohetes e inauguró el programa conmemorativo, conformado 

por actividades académicas, culturales y deportivas, que posibilitarán fortalecer la 

identidad, unión y solidaridad de la comunidad de este espacio universitario. 

 

COMUNICADO 0236 
TOLUCA, MÉX. 
MARZO 19 DE 2016 

 
 



 

Padres de familia tienen responsabilidad  
de hablar sobre sexualidad con sus hijos 

 
 Inició el segundo bloque de la segunda generación del Diplomado Familias 

Humanistas. Hij@s que Transforman de la UAEM. 

 
En la actualidad los padres de familia tienen la responsabilidad de hablar sobre 

sexualidad con sus hijos, pero desde el punto de vista emocional, puesto que lo 

relativo a los cambios físicos lo aprenden en la escuela, sostuvo el profesor e 

investigador de la Universidad Autónoma del Estado de México, Luis Alfonso 

Guadarrama Rico, al dictar la Conferencia “El top ten de la sexualidad, un enfoque 

para padres de familia”, en el marco del Diplomado Familias Humanistas. Hij@s que 

Transforman. 

En la primera sesión del segundo bloque de la segunda generación de este 

diplomado, que se llevó a cabo en el Auditorio “Ing. José Yurrieta Valdés” del Edificio 

Administrativo de la UAEM, el servidor universitario hizo hincapié en la importancia 

de fomentar la comunicación entre los integrantes de la familia, para luego tratar en 

específico temas relacionados con la sexualidad de los y las adolescentes. 

 Dijo que este ejercicio académico, impulsado por el rector Jorge Olvera 

García, busca brindar a los padres las herramientas necesarias para favorecer el 

desarrollo integral de los jóvenes universitarios, pero también promover la 

vinculación de las familias, a través de acciones que contribuyan a su propio 

bienestar. 

 Aseveró que el Diplomado Familias Humanistas. Hij@s que Transforman es 

un espacio para brindar a los padres de familia información útil que les permita hacer 

frente a los problemas que en la actualidad afectan a la juventud. 

 Al referirse al top ten de la sexualidad, indicó que debe promoverse entre los 

jóvenes la conversación entre la pareja, considerar la voluntad de ambos, impulsar la 

abstinencia o la postergación de la experiencia coital, construir una historia 

emocional previa, el uso del condón, propiciar la corresponsabilidad, contemplar el 



 

cuidado físico y emocional, fomentar el crecimiento espiritual en pareja, tener 

disposición y estar alerta. 

 Cabe destacar que este bloque contempla además, las siguientes 

conferencias: “¿Existe la familia perfecta?”, el próximo 31 de marzo; “Apoyando a mi 

hijo en su desempeño escolar”, el 12 de mayo; “Los delitos a través de internet: 

sexualidad en adolescentes”, el 19 de mayo, y “Mediación de conflictos familiares, 

sexualidad en adolescentes”, el 26 de mayo; todas, en el Auditorio “Ing. José 

Yurrieta Valdés” del Edificio Administrativo de la UAEM. 

 

COMUNICADO 0237 
TOLUCA, MÉX. 
MARZO 19 DE 2016 

 
 

Estudiantes de Lenguas de UAEM  
brindarán asesorías a alumnos del INESO 

 
 La Universidad Autónoma del Estado de México y el Instituto de Especialidades 

Odontológicas firmaron un convenio de colaboración que permitirá a los 
profesionales en Lenguas ofrecer cursos de nivelación o certificación. 

 
Estudiantes de la Facultad de Lenguas de la Universidad Autónoma del Estado de 

México brindarán asesorías, cursos de nivelación del idioma inglés y francés, así 

como cursos de preparación para certificación a alumnos del Instituto de 

Especialidades Odontológicas (INESO) -instancia de educación privada que capacita 

a profesionales de la Odontología a través de la actualización continua-, como 

resultado del convenio de colaboración signado entre ambas instituciones, informó el 

director de la Facultad, Víctor Galena Estrada. 

Este instrumento de cooperación, abundó, que tiene vigencia de dos años, 

permitirá a los profesionales en Lenguas, a través del servicio social, prácticas y 

estancias profesionales, intervenir y participar en la traducción de documentos 



 

especializados del Instituto, además de ofrecer cursos de nivelación o certificación 

para los alumnos. 

Galena Estrada subrayó la importancia de la vinculación con otras áreas del 

saber, es decir, estar abiertos a la relación entre disciplinas que ayuden y aporten al 

estudio y difusión de la lengua y la cultura, tanto inglesa como francesa, y su 

relación con el conocimiento de las ciencias odontológicas con propósitos 

académicos y científicos específicos. 

 En su momento, la coordinadora de Extensión y Vinculación de la Facultad 

de Lenguas, Elizabeth Martínez Pérez, señaló que los estudiantes participantes en el 

convenio cumplirían con las 480 horas que marcan las prácticas y el servicio social, 

impartiendo asesorías para nivelación, además de cursos especiales con alumnos 

que tengan mayor conocimiento de la lengua para preparación en alguna 

certificación internacional, ya sea de Cambridge o TOEFL. 

La servidora universitaria resaltó que a través de la materia de Práctica 

Docente, en su formación los alumnos universitarios tienen que buscar en 

instituciones la manera de impartir clases para mostrar que ellos tienen 

conocimientos de planeación y desarrollo en la enseñanza de una segunda lengua 

extranjera. 

 

 

COMUNICADO 0238 
ZUMPANGO, MÉX. 
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Inseguridad alimentaria en el hogar  
tiene impacto importante en estado de salud 

 
 Al estudiar a una población de 500 adultos de los municipios de Hueypoxtla, 

Jilotzingo y Tequixquiac, los universitarios Javier García y Daniel Choperena 
establecieron la diferencia entre el subconsumo alimentario y la inseguridad 
alimentaria. 



 

 
En las naciones que mantienen la agricultura como principal actividad económica 

existe una mayor prevalencia a la desnutrición, causada por la inseguridad 

alimentaria en el hogar, regularmente asociada con los niveles de pobreza, 

señalaron en conferencia, los universitarios Francisco Javier García Lavalley y 

Daniel Choperena Aguilar del Centro Universitario Zumpango de la Universidad 

Autónoma del Estado de México. 

Al hablar sobre “El papel de la inseguridad alimentaria domiciliaria en las 

enfermedades crónico no transmisibles”, trabajo con el cual obtuvieron el tercer lugar 

en el Primer Congreso Internacional de Enfermedades Crónico Degenerativas y de 

Rezago, organizado por el Centro de Investigación en Ciencias Médicas de la 

UAEM, los universitarios indicaron que la inseguridad alimentaria en el hogar 

(domiciliaria) tiene un impacto importante en el estado de salud. 

Aunado también, dijeron, a factores individuales como el sexo, la actividad 

física y ocupación, además de que en la mayor parte de los hogares estudiados no 

existe un acceso a todos los servicios básicos (drenaje, luz eléctrica y gas) y tienen 

un nivel educativo bajo. 

Al estudiar a una población de 500 adultos de los municipios de Hueypoxtla, 

Jilotzingo y Tequixquiac, García Lavalley y Choperena Aguilar establecieron la 

diferencia entre el subconsumo alimentario y la inseguridad alimentaria. 

“El primero ocurre cuando en una comunidad no se producen los alimentos 

necesarios, debido a causas endógenas o externas, es decir, la falta de fuerza de 

trabajo, la falta de condiciones climáticas y económicas; en tanto, el segundo tiene 

que ver con la falta de accesibilidad a estas, debido a un nivel elevado de pobreza o 

alguna enfermedad que limite las actividades para producir o adquirir algún alimento 

de la canasta básica”. 

En un nivel más general, advirtieron Francisco Javier García Lavalley y Daniel 

Choperena Aguilar, la inseguridad alimentaria está asociada con problemas de 



 

vulnerabilidad social, inequidad y desigualdad social, que tienen su origen en las 

asimetrías del desarrollo. 

Como parte de este trabajo, los universitarios estimaron el índice de 

inseguridad alimentaria en el hogar, la presencia de enfermedades crónico 

degenerativas y el Índice de Masa Corporal (IMC) mediante una encuesta; el nivel 

socioeconómico se evaluó a partir de un análisis multidimensional de la pobreza, 

establecido en el que se obtuvo del coeficiente de correlación entre IMC e ingreso de 

activos en el hogar, así como el índice de concentración de la pobreza/riqueza en los 

tres municipios. 
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Profesora UAEM gana Premio Internacional  
de Tesis de Investigación 2015 

 
 Carolina Inés Pedrotti Bruno, académica de la Facultad de Arquitectura y Diseño de 

la Autónoma mexiquense, obtuvo el primer lugar, en la Categoría Tesis de 
Doctorado, del Premio Internacional de Tesis de Investigación 2015. INFONAVIT-
UNAM. 

 
Con el trabajo titulado “Calidad residencial y condiciones de producción en la 

vivienda social promovida por el sector privado. Zona Metropolitana de Toluca, 2001-

2011”, Carolina Inés Pedrotti Bruno, académica de la Facultad de Arquitectura y 

Diseño de la Universidad Autónoma del Estado de México, obtuvo el primer lugar, en 

la Categoría Tesis de Doctorado, del Premio Internacional de Tesis de Investigación 

2015. Vivienda y habitabilidad, una perspectiva regional. INFONAVIT-UNAM. 

 La académica de la Licenciatura en Administración y Promoción de la Obra 

Urbana en las asignaturas de Suelo Urbano y Vivienda destacó que en el premio 

internacional, organizado por el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los 



 

Trabajadores (INFONAVIT), en colaboración con el Programa Universitario de 

Estudios sobre la Ciudad (PUEC) de la Universidad Nacional Autónoma de México 

(UNAM), recibió un total de 90 trabajos, de los cuales, 67 fueron tesis de maestría y 

23 de doctorado, autoría de tesistas de México, España, Francia y países de 

América Latina. 

En este contexto, la tesis de Pedrotti Bruno, quien se hizo merecedora a un 

trofeo, un estímulo económico y la publicación del trabajo por parte del PUEC, fue 

elegido por su originalidad, pertinencia, la relevancia del tema y calidad académica. 

La universitaria explicó que su tesis aborda el tema de los conjuntos urbanos 

en la zona metropolitana de Toluca, revisa la calidad residencial de la vivienda y de 

su entorno, relata todo el procedimiento para la autorización, seguimiento y 

municipalización de los conjuntos, es decir, lo que se hace en términos de gestión de 

política habitacional. 

Intenta, dijo, retratar toda la política habitacional del Estado para observarla 

desde una visión crítica; plantea entre los aciertos de ésta, que busca trabajar de 

manera interdisciplinaria, pero también que tiene que ver con el desarrollo urbano y 

la vivienda de la entidad.  

Entre los desaciertos, afirmó Carolina Inés Pedrotti Bruno, está lo que tiene 

que ver con un fuerte apoyo al sector inmobiliario privado y por ende, a sus lógicas 

de actuación, que en muchos casos van en contra del interés social, al que debiera 

estar orientado en todo momento, la política habitacional. 

    

 

COMUNICADO 0240 
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Estudiantes UAEM ganan 4º lugar en Torneo Mexicano de Robótica   
 



 

 Alumnos de la carrera de Ingeniería en Sistemas Inteligentes de la Unidad 
Académica Profesional Nezahualcóyotl de la UAEM consiguieron la cuarta 
posición, tras vencer a más de 20 equipos que compitieron en la Categoría 
Robot Limpiador de Playa. 

 
Con el diseño de ISI Robotics, César Octavio Medina Vargas, Layonet Salvador 

Buenrostro Pérez y Erick Morales Ledesma, estudiantes de la Unidad 

Académica Profesional Nezahualcóyotl de la Universidad Autónoma del Estado 

de México fueron finalistas, en la Categoría Robot Limpiador de Playa, de la 

octava edición del Torneo Mexicano de Robótica 2016.             

Durante esta justa académica, organizada por la Federación Mexicana de 

Robótica, en la cual participaron mil 111 estudiantes provenientes de 

instituciones públicas y privadas de educación media superior y superior de 

todo el país, los alumnos de la carrera de Ingeniería en Sistemas Inteligentes 

de la UAEM consiguieron la cuarta posición, tras vencer a más de 20 equipos 

que compitieron en su categoría. 

            ISI Robotics, cuyas siglas corresponden al nombre de la carrera que 

estudian, mide 48 centímetros de ancho, 50 centímetros de largo y 38 centímetros 

de altura; es capaz, mediante un software diseñado por los universitarios y 

totalmente autónomo, de levantar latas y confinarlas en depósitos de basura, al 

tiempo de sortear obstáculos, como agua y diversos objetos de playa. 

Los estudiantes de la Autónoma mexiquense, quienes en anteriores 

competencias de robótica han logrado colocarse en los primeros lugares, destacaron 

que las partes mecánicas y eléctricas de ISI Robotics fueron elaboradas con material 

reciclado, materiales de ferretería y herrería, pedazos de madera, así como motores 

de carros de juguete en desuso. 

            Asimismo, detallaron que el software se instaló en una computadora 

portátil que a su vez se colocó arriba del robot, el cual tenía sensores 

ultrasónicos y de visión para identificar los objetos a recolectar y los 

obstáculos a esquivar. 



 

El jurado del Torneo Mexicano de Robótica 2016, integrado por 

académicos y especialistas miembros de instituciones de educación superior, 

calificó en esta categoría, aspectos como no rebasar los límites del área 

establecida, esquivar los obstáculos y depositar el mayor número de latas en 

el basurero en un tiempo no mayor de 10 minutos. 
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Acredita Amecameca de UAEM  
licenciaturas en Administración y Contaduría 

 
 El Centro Universitario UAEM Amecameca obtuvo la acreditación de las licenciaturas 

en Administración y Contaduría, por parte del Consejo de Acreditación en Ciencias 
Administrativas, Contables y Afines (CACECA). 

 
El Centro Universitario Amecameca de la Universidad Autónoma del Estado de 

México obtuvo la acreditación de las licenciaturas en Administración y Contaduría, 

por parte del Consejo de Acreditación en Ciencias Administrativas, Contables y 

Afines (CACECA), que reconoció la calidad de ambos programas en rubros como 

Cuerpo Docente, Servicios, Infraestructura y Plan de Estudios.  

En el Museo Nacional de Antropología e Historia, en la Ciudad de México, el 

presidente del CACECA, Eduardo Ávalos Lira, entregó dicho reconocimiento a la 

directora de Estudios Profesionales de la Autónoma mexiquense, María del Pilar 

Reyes Espinosa, y el director del Centro Universitario UAEM Amecameca, Ranulfo 

Pérez Garcés. 

En este marco, se felicitó a instituciones como la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense por adoptar la cultura de la evaluación, la acreditación y la mejora 

continua, en una permanente búsqueda de la calidad educativa; en este sentido, el 



 

directivo universitario reiteró el compromiso institucional para elevar la calidad de 

todos los programas que se imparten en el espacio académico que dirige. 

Sostuvo que alumnos, docentes, investigadores y trabajadores administrativos 

seguirán trabajando de forma coordinada con la administración que encabeza el 

rector Jorge Olvera García, quien promueve entre los universitarios la importancia de 

evaluar y acreditar los programas académicos y de esta manera, ratificar el 

compromiso social de la institución para elevar la calidad de la educación superior 

en nuestro país. 

Ranulfo Pérez Garcés aseveró que la Licenciatura en Contaduría es uno de 

los 18 programas académicos de esta área que cuentan con esta certificación en 

todo el Estado de México, mientras que la Licenciatura en Administración se 

encuentra dentro de los 38 planes de estudio que en la entidad tienen el 

reconocimiento vigente, según datos del Consejo para la Acreditación de la 

Educación Superior (COPAES).   

 

  

COMUNICADO 0242 
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Roban instalaciones del Sistema Integral  
de Información Administrativa de UAEM 

 
 Fueron sustraídas tres computadoras portátiles y diversas cajas con información de 

la Tesorería de la institución. 

 El guardia privado encargado del resguardo del edificio presentó la denuncia 
correspondiente en la Agencia Express de la PGJEM ubicada en Grand Plaza 
Toluca, en el centro de la capital mexiquense. 

 
La madrugada del pasado sábado 19 de marzo, aproximadamente a las 00:15 

horas, las instalaciones del Sistema Integral de Información Administrativa de la 

Universidad Autónoma del Estado de México fueron robadas con violencia. 



 

De las oficinas de esta instancia universitaria, ubicadas en la esquina de las 

calles Ignacio López Rayón y José María Arteaga, en la contra esquina del Edificio 

Administrativo de la UAEM, fueron sustraídas tres computadoras portátiles y 

diversas cajas con información de la Tesorería de la institución. 

El guardia privado encargado del resguardo del edificio presentó la denuncia 

correspondiente en la Agencia Express de la Procuraduría General de Justicia del 

Estado de México ubicada en Grand Plaza Toluca, en el centro de la capital 

mexiquense. 

Ante el agente del ministerio público relató que la madrugada del sábado fue 

amagado por dos sujetos con un arma de fuego, quienes lo obligaron a abrir la 

puerta principal del edificio y maniataron de pies y manos. 

Al tener oportunidad, el guardia logró liberarse de sus ataduras para alcanzar 

la calle y pedir ayuda a sus compañeros en el Edificio Administrativo, quienes al ser 

informados que los sujetos se encontraban armados, solicitaron el apoyo de la 

Policía Municipal y personal de la Dirección de Seguridad, Protección Universitaria y 

al Ambiente de la propia Autónoma mexiquense. 

Al ingresar al edificio donde ocurrieron los hechos, los elementos de 

seguridad pública ya no encontraron a nadie y se procedió a identificar el equipo 

robado, entre lo cual también se encuentra un teclado y el teléfono celular del 

vigilante. 
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Por 60 Aniversario de UAEM,  
Legislatura local sesiona en Aula Magna 

  



 

 En un hecho histórico, el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos” de la UAEM fue 
sede de la Sesión Solemne de la LIX Legislatura del Estado de México, que por 
acuerdo de la Junta de Coordinación Política, fue declarado recinto oficial para tal 
acto. 

 El presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, Cruz 
Juvenal Roa Sánchez, aseveró que a 60 años, la Máxima Casa de Estudios 
mexiquense “es implacable motor que mueve el desarrollo del Estado de México”. 

 El rector Jorge Olvera García aseguró que con casi dos siglos de historia, la 
Autónoma mexiquense sigue impulsando el dinamismo intelectual de los jóvenes. 

 
En un hecho histórico, el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos” del Edificio de 

Rectoría de la UAEM fue sede de la Sesión Solemne de la LIX Legislatura del 

Estado de México, que por acuerdo de la Junta de Coordinación Política, en el 

marco de los festejos del 60 Aniversario de la Transformación del Instituto Científico 

y Literario Autónomo en Universidad Autónoma del Estado de México, fue declarada 

recinto oficial para tal acto. 

En el máximo recinto universitario, donde se dio cita el gobernador del Estado 

de México, Eruviel Ávila Villegas; el presidente de la Cámara de Diputados, 

Raymundo Martínez Carbajal, y el rector de la UAEM, Jorge Olvera García, el 

presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, Cruz 

Juvenal Roa Sánchez, aseveró que a 60 años de que la Legislatura otorgara al 

antiguo instituto el carácter de universidad, la Máxima Casa de Estudios mexiquense 

“es implacable motor que mueve el desarrollo del Estado de México”. 

 Ante diputados de los nueve grupos parlamentarios (PRI, PRD, PAN, 

MORENA, Movimiento Ciudadano, Encuentro Social, Nueva Alianza, Verde 

Ecologista y PT), Jorge Olvera García reconoció en el gobernador Ávila Villegas a un 

hombre solidario y sensible hacia la UAEM. 

El rector aseguró que con casi dos siglos de historia, la Autónoma 

mexiquense sigue impulsando el dinamismo intelectual de los jóvenes; hoy cuenta 

con una matrícula de casi 80 mil estudiantes y es una institución con presencia, pero 

también pertinente y competitiva. 



 

Luego de que acompañado por los legisladores locales, colocara ofrenda 

floral y montara guardia de honor en el monumento a Benito Juárez García ubicado 

en el Edificio de Rectoría de la institución educativa, para recordar su natalicio e 

importante participación como iniciador de los institutos literarios en nuestro país, el 

rector sostuvo que hoy en día, todo universitario está obligado con su universidad, 

pero también está obligado a planificar la edificación de una nación sólida y con 

valores. 

Durante la Sesión Solemne, a la que también asistió el secretario general de 

Gobierno, José Manzur Quiroga, y el presidente del Tribunal Superior de Justicia del 

Estado de México, Sergio Javier Medina Peñaloza, Jorge Olvera García recordó la 

visionaria acción de los diputados que un día como hoy pero de 1956, a través del 

decreto número 70, promulgaron la entrada en vigor de la transformación del 

Instituto Científico y Literario Autónomo en Universidad Autónoma del Estado de 

México, acto jurídico que permitió la construcción de lo que hoy es esta casa de 

estudios, “casa cultural del pueblo y baluarte de la construcción y el progreso de la 

entidad”. 

Por su parte, Cruz Juvenal Roa Sánchez sostuvo que la UAEM está vigente 

en el éxito de los mexiquenses; puntualizó que esta casa de estudios y la legislatura 

coinciden en ser espacios plurales y diversos, que permiten que la voz de la 

sociedad se escuche para dar vida a la democracia. 

Finalmente, Roa Sánchez reconoció a Eruviel Ávila Villegas, por ser un 

gobernador defensor de la universidad pública, y al rector Jorge Olvera García, por 

consolidar a la Autónoma mexiquense entre las 10 mejores universidades del país; 

reiteró el compromiso de la Legislatura local con esta casa de estudios, para que 

siga creciendo y consolidándose como un igualador social de los mexiquenses. 
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Centro de Investigación en Recursos  
Bióticos de UAEM ofrece diversos servicios 

 
 Cuenta con el equipamiento y los laboratorios para realizar investigación en áreas de 

la ciencia, como la acuicultura, biología evolutiva, ecología de reptiles, micología y 
vida silvestre.  

 
Generar información cartográfica y biológica de áreas particulares, realizar 

inventarios del tipo de fauna o determinar parámetros de calidad del agua, son 

algunos de los servicios que ofrece la Facultad de Ciencias de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, a través del Centro de Investigación en Recursos 

Bióticos.  

 Este espacio universitario cuenta con el equipamiento y los laboratorios para 

realizar investigación en áreas de la ciencia, como la acuicultura, biología evolutiva, 

ecología de reptiles, micología y vida silvestre, lo que permite a los investigadores de 

la Autónoma mexiquense brindar asesorías con tecnología de vanguardia a quien lo 

solicite.  

 Además de contar con un Sistema de Información Geográfica asociado a los 

recursos bióticos del Estado de México, el Centro de Investigación en Recursos 

Bióticos puede determinar las especies introducidas o nativas de un territorio, 

conociendo la distribución y deterioro de sistemas de peces, anfibios, reptiles, aves y 

mamíferos.  

 Asimismo, este espacio universitario de la Autónoma mexiquense brinda 

asesoría a los cultivadores de hongos, mediante pruebas taxonómicas y de acuerdo 

al interés particular, para saber de aquellas especies de interés comestible, tóxicas o 

venenosas. 

 Para el Centro de Investigación en Recursos Bióticos es de vital importancia 

el estudio de los sistemas de tratamiento de agua acuícola y su reúso, ámbito en el 



 

cual los investigadores de la UAEM han evaluado granjas acuícolas, a fin de diseñar 

sistemas de tratamiento del líquido, al tiempo que brindan asesorías para el manejo 

sustentable de los ecosistemas acuáticos, evaluando el impacto generado por la 

actividad humana.  
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Cuenta UAEM con revista Ciencias Agrícolas Informa 
 

 Se busca que además de ser una publicación impresa, se convierta en una 
publicación en línea, por lo que están generando estrategias para conseguir el 
registro de la versión digital y así consolidar el objetivo de acercarse a un mayor 
número de lectores. 

 
Desde hace 23 años, la Facultad de Ciencias Agrícolas de la Universidad Autónoma 

del Estado de México cuenta con la revista Ciencias Agrícolas Informa, órgano de 

difusión del trabajo de sus investigadores y cuyo reto actual es el ingreso de la 

publicación a índices nacionales e internacionales. 

 El profesor de tiempo completo y editor principal de la publicación, Pedro 

Saldívar Iglesias, comentó que si bien la revista tiene presencia a nivel nacional e 

incluso, recibe colaboraciones del extranjero, se trabaja para que la lean un mayor 

número de estudiantes de licenciatura y posgrado, así como especialistas. 

 Precisó que todos los artículos que son enviados para ser publicados en 

Ciencias Agrícolas Informa son revisados por un comité editorial, integrado por 

profesores e investigadores de este organismo; además, son evaluados y 

dictaminados por pares académicos externos. 

Por la calidad de sus publicaciones, afirmó, Ciencias Agrícolas Informa tiene 

una amplia aceptación entre la comunidad agronómica de la entidad y en algunas 



 

otras instituciones; también busca indexarse en repositorios como la Red de 

Revistas Científicas de América Latina y El Caribe, España y Portugal (Redalyc), con 

el propósito de consolidar su proyección nacional e internacional. 

 Agregó que el propósito esencial de la publicación es dar a conocer los 

avances que se generan en el área de la Agronomía; por ello, cada seis meses se 

publica un número, dando cuenta de temas relacionados con el mejoramiento 

genético y fitopatología, economía agrícola y maquinara agrícola. 

Se busca también, sostuvo Pedro Saldívar Iglesias, que además de ser una 

publicación impresa, se convierta en una publicación en línea, por lo que están 

generando estrategias para conseguir el registro de la versión digital y así consolidar 

el objetivo de acercarse a un mayor número de lectores. 
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Banquetas juegan un papel muy importante en las calles 
 

 Deben estar diseñadas para cumplir prácticamente cualquier demanda de uso; por 
ejemplo, deben contar con árboles que den sombra a las actividades que se 
desarrollan ahí, así como espacio suficiente para que circulen los peatones y se 
desarrolle la vida pública. 

 
La concepción de algunos urbanistas de eliminar las calles en la medida de lo 

posible, así como infravalorar y minimizar su importancia para la vida social y 

económica de una ciudad, es una idea totalmente destructiva para las ciudades, 

señalaron Oscar Daniel Gómez Gómez y Jesús Aguiluz León, especialistas de la 

Universidad Autónoma del Estado de México. 

Al hablar de la “Movilidad peatonal, seguridad ciudadana y vida pública”, los 

universitarios destacaron que en las calles, las banquetas juegan un papel muy 

importante y deben estar diseñadas para cumplir prácticamente cualquier demanda 



 

de uso; por ejemplo, deben contar con árboles que den sombra a las actividades que 

se desarrollan ahí, así como espacio suficiente para que circulen los peatones y se 

desarrolle la vida pública. 

 El alumno de la Maestría en Estudios Sustentables Regionales y 

Metropolitanos de la UAEM y el profesor e investigador de la Facultad de 

Arquitectura y Diseño, respectivamente, abundaron que normalmente se sacrifica el 

ancho de las banquetas, porque no se les da la importancia como espacio destinado 

al paso de los transeúntes; así, desaparecen las principales funciones de las aceras 

como órganos de movilidad peatonal, caracterizados por la seguridad ciudadana y 

vida pública.   

 Precisaron que no se trata de proyectar las aceras únicamente para ser vías 

de tránsito, se deben diseñar para alentar que en ellas se desarrollen toda clase de 

actividades y sean utilizadas por diversos tipos de personas. “Si las aceras de una 

calle suficientemente concurrida son anchas, se desarrollarán las colectividades 

propias de los establecimientos que las pueblan”. 

Por lo tanto, indicaron Oscar Daniel Gómez Gómez y Jesús Aguiluz León, la 

vida en el espacio público es una consecuencia de la combinación de usos de suelo, 

buena densidad poblacional y anchas aceras, por lo que se recomienda que estas 

tengan entre seis y 10 metros de ancho, para que puedan cubrir cualquier necesidad 

de juegos de los niños, permitan plantar árboles y quede suficiente espacio para que 

circulen y se desarrollen otras actividades de los adultos. 
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Reestablece UAEM confiabilidad  
de protocolos de seguridad del SIIA 



 

 
 El pasado sábado, de las oficinas del Sistema Integral de Información Administrativa, 

fueron sustraídas tres computadoras portátiles, en las cuales se desarrollaba el 
nuevo Sistema, que se encuentra en etapa de migración de la versión 3 a la versión 
3.1.  

 El SIIA, desarrollado íntegramente desde su primera versión, por ingenieros de la 
propia UAEM desde hace varios años, ha significado la inversión de alrededor de 50 
millones de pesos. 

 
Luego del robo ocurrido en instalaciones de la Universidad Autónoma del Estado de 

México la madrugada del pasado sábado 19 de marzo, los protocolos de seguridad 

del Sistema Integral de Información Administrativa (SIIA) de la institución fueron 

renovados en su totalidad y se ha reestablecido su confiabilidad.  

 El SIIA, desarrollado íntegramente desde su primera versión, por ingenieros 

de la propia UAEM desde hace varios años, ha significado la inversión de alrededor 

de 50 millones de pesos. Se trata de un sistema de información administrativa que 

automatiza la totalidad de los procesos de la planeación y hasta el ejercicio de 

recursos de la institución, es decir, permite todo un seguimiento desde que se 

presupuesta hasta que se contabiliza y evalúa.  

Con la finalidad de garantizar su seguridad luego de lo sucedido, se 

cambiaron las contraseñas de los accesos administrativos de todo el Sistema, así 

como de la totalidad del entorno que lo integra, desde la propia red hasta los 

servidores, los correos y las carpetas en red, la propia base de datos, los sistemas 

satelitales de acceso al Sistema y los accesos desde redes externas. 

La seguridad de la información está completamente garantizada, pues ya fue 

validada la integridad del código del SIIA y se verificó que no es posible alterar nada 

y sobre todo, que no es vulnerable a accesos no autorizados, que no hay una 

posibilidad real de intromisión a la información de la administración universitaria. 

De las oficinas del SIIA, ubicadas en la esquina de las calles Ignacio López 

Rayón y José María Arteaga, en la contra esquina del Edificio Administrativo de la 

UAEM, fueron sustraídas tres computadoras portátiles, en las cuales se desarrollaba 



 

el nuevo Sistema, que se encuentra en etapa de migración de la versión 3 a la 

versión 3.1.  

Estos equipos contenían los tramos de programación y las nuevas líneas de 

programación para integrar el nuevo SIIA, así que ya contenían información de la 

versión 3 que alimentará la versión 3.1.   

A pesar de la certeza que brindan las medidas ya tomadas, se validara 

nuevamente el esquema de vulnerabilidad, con la finalidad de garantizar que los 

ingresos al SIIA sean exclusivamente internos y eliminar los riesgos de fuga de 

información. 
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Apoyo que brindan personas de la tercera edad  
es central en su condición de salud y bienestar 

 
 En los últimos años de vida, las personas continúan siendo una fuente de apoyo en 

sus hogares; incluso, quienes brindan ayuda constantemente manifiestan tener un 
mejor estado de salud. 

 
En uno de cada cuatro hogares mexiquenses vive al menos un adulto mayor, 

destacó la especialista del Centro de Investigación y Estudios Avanzados de la 

Población (CIEAP) de la Universidad Autónoma del Estado de México, Lilian 

Cervantes Molina, quien subrayó el papel fundamental que este sector de la 

población adquiere dentro de las familias.  

 La autora del trabajo de investigación “Apoyos en los hogares con al menos 

un adulto mayor en el Estado de México” resaltó que el apoyo que las personas de 

la tercera edad brindan a aquellos con los que comparten vivienda juega un papel 

central en su condición de salud y bienestar. 



 

No es del todo cierta, dijo, la creencia social que asocia el envejecimiento con 

la pérdida de autonomía, pues si bien la familia continua siendo la principal 

institución responsable del cuidado de las personas de edad avanzada, en 16.3 por 

ciento de los casos el apoyo es retribuido con la realización de actividades diversas, 

como cuidar niños y elaborar comida, por ejemplo. 

En los últimos años de vida, puntualizó, las personas continúan siendo una 

fuente de apoyo en sus hogares; incluso, quienes brindan ayuda constantemente 

manifiestan tener un mejor estado de salud. 

La investigadora de la Máxima Casa de Estudios mexiquense detalló que 

según los resultados del estudio, sólo 33 por ciento de los adultos mayores cuenta 

con algún tipo de apoyo institucional, mientras que 42.2 por ciento tienen que recurrir 

a apoyos informales provenientes de familiares, vecinos y amigos. 

 Lilian Cervantes Molina afirmó que mientras los adultos mayores se 

consideran saludables, más competentes se sienten para ayudar; sostuvo que a 

pesar de que el envejecimiento físico es inevitable, el estado mental y de ánimo 

contrarresta el que los adultos mayores se consideren o sientan “viejos”. 
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Oferta UAEM diplomados en Enseñanza  
del Español a Extranjeros y Cultura Mexicana 

 
 La fecha límite para inscribirse a cualquiera de los dos diplomados es el 14 de mayo, 

en el Centro Internacional de Lengua y Cultura. Para mayores informes, los 
interesados deberán comunicarse a los teléfonos 213-81-14 y 213-81-15. 

 
La Secretaría de Extensión y Vinculación, la Facultad de Lenguas y el Centro 

Internacional de Lengua y Cultura (CILC) de la Universidad Autónoma del Estado de 



 

México ofertan la quinta promoción del Diplomado en Preparación Estratégica para 

la Enseñanza del Español a Extranjeros y la tercera promoción del Diplomado en 

Cultura Mexicana, informó la responsable de la Unidad de Español y coordinadora 

de ambos programas académicos, Maricarmen Esquivel Colín. 

 Destacó que el Diplomado en Preparación Estratégica para la Enseñanza del 

Español a Extranjeros se realiza con la finalidad de certificar a profesores de lenguas 

para la enseñanza del español a extranjeros, en tanto que el Diplomado en Cultura 

Mexicana tiene como objetivo proporcionar los conocimientos teóricos y prácticos 

para estudiar y analizar los temas culturales más relevantes de la Cultura Mexicana. 

 Los siete módulos que conforman el primer diplomado son: Fonética y 

Fonología del Español, Morfología y Sintaxis, Enseñanza de las Habilidades 

Comunicativas, Enseñanza de la Gramática del Español, Diseño de Recursos 

Didácticos para la Enseñanza del Español a Extranjeros, Técnicas de la Evaluación 

del Español e Interculturalidad. 

Mientras que mediante el segundo se abordarán temas como la 

Independencia de México, Literatura de la Revolución, Tradición Musical en México, 

Danzas y Bailes Folclóricos Mexicanos y Arte Culinario Mexicano. 

Maricarmen Esquivel Colín precisó que el Diplomado en Preparación 

Estratégica para la Enseñanza del Español a Extranjeros está dirigido a docentes de 

lenguas extranjeras o de español, con experiencia mínima de dos años. 

En tanto, el Diplomado en Cultura Mexicana está dirigido a estudiantes 

universitarios con 70 por ciento de estudios de licenciatura y público en general con 

licenciatura. 

Indicó que la fecha límite para inscribirse a cualquiera de los dos diplomados 

es el 14 de mayo, en el Centro Internacional de Lengua y Cultura. Para mayores 

informes, los interesados deberán comunicarse a los teléfonos 213-81-14 y 213-81-

15. 
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Necesaria creación de programas  
de conservación por áreas específicas 

 
 En los ámbitos estatal y nacional existen programas para la protección del medio 

ambiente; sin embargo, cada ecosistema y estructura social requiere el desarrollo de 
protocolos locales. 

 
Según investigaciones realizadas por expertos de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, por su situación geográfica y la riqueza de su biodiversidad, en 

territorio mexiquense existen al menos 125 especies de mamíferos, 490 de aves y 

95 de reptiles, por lo que es necesaria la creación de programas de conservación 

distribuidos por áreas específicas.  

 La experta del Centro de Investigación en Recursos Bióticos de la UAEM, 

Cristina Burrola Aguilar, destacó que la magnitud de los recursos naturales de la 

entidad es también complementada por el registro de tres mil 524 especies de 

plantas, 600 de hongos macromicetos, 52 especies de anfibios y 42 de plantas 

acuáticas. 

 La servidora universitaria explicó que en los ámbitos estatal y nacional existen 

programas para la protección del medio ambiente; sin embargo, cada ecosistema y 

estructura social requiere el desarrollo de protocolos locales. “Nuestro grupo de 

investigación está trabajando en las áreas naturales protegidas, por ser éstas un 

buen modelo para desarrollar acciones sustentables, debido a su reglamentación y a 

su diversidad biológica”.  

Actualmente, detalló, un grupo de investigadores de la Autónoma mexiquense 

desarrollamos estrategias de conservación para determinar áreas prioritarias, 

mediante la evaluación de la diversidad de anfibios, reptiles y especies vegetales, en 



 

zonas como la Sierra de Nanchititla, el Parque Ecológico de Cacalomacán, las 

Ciénegas de Lerma y el Santuario del Agua Presa Corral de Piedra.  

 Para la realización de dichos esfuerzos, los universitarios han trazado 

objetivos diversos; por ejemplo, incrementar las áreas naturales protegidas, tener 

conocimiento riguroso de la diversidad biológica y su importancia para el desarrollo 

sustentable, así como promover el interés y participación de los diferentes sectores 

en torno a las sustentabilidad del área.  

 Cristina Burrola Aguilar concluyó que al considerar las necesidades que 

plantea el desarrollo no debe comprometerse la capacidad de las futuras 

generaciones para satisfacer necesidades económicas, sociales y ambientales. 
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Conocimiento de insectos barrenadores de  
aguacate es fundamental para su control 

 
 A pesar de que en nuestro país existen diferentes registros del número de especies 

de plaga que atacan a este fruto, estos insectos son una amenaza para la 
movilización del fruto a nivel nacional e internacional. 

 
El Heilipus lauri (barrenador grande), Conotrachelus perseae (barrenador pequeño) 

y el Stenoma catenifer (palomilla del hueso) son las tres especies de insectos 

barrenadores que en México, primer productor mundial de aguacate, representan 

una amenaza para el árbol de este fruto.   

Los investigadores de la Facultad de Ciencias Agrícolas de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Alejandra Payán Arzapalo, Álvaro Castañeda 

Vildózola, Alejandro Ortega Rodríguez y Rogelio Enrique Palacios Torres indicaron 

que a pesar de que en nuestro país existen diferentes registros del número de 



 

especies de plaga que atacan a este fruto, estos insectos son una amenaza para la 

movilización del fruto a nivel nacional e internacional. 

Los especialistas, autores del trabajo de investigación “Insectos barrenadores 

del fruto del aguacate”, apuntaron que “desde que son huevos y hasta que son 

adultos, estos parásitos atacan diferentes partes del fruto de este árbol, lo que 

ocasiona pérdidas hasta del 100 por ciento”. 

En este contexto, los especialistas universitarios consideraron que el 

conocimiento de la morfología y biología de estos insectos es un aspecto 

fundamental para la selección de las herramientas adecuadas para su control, a fin 

de evitar que afecten la exportación del producto.  

Con el fin de contrarrestar los efectos de los barrenadores, sugirieron la 

realización de muestreos periódicos en las diferentes partes del árbol y de manera 

directa, en el fruto, así como la utilización de concentrados emulsionables, como el 

malatión –insecticida de amplio uso en la agricultura-, además de la recolección y 

destrucción de los frutos caídos antes de que las larvas los abandonen.  
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Tianguistenco de UAEM cuenta  
con un área de promoción deportiva 

 
 Este espacio tiene como objetivo establecer una vinculación directa con los alumnos 

de los programas educativos impartidos en la Unidad, como son la Licenciaturas en 
Seguridad Ciudadana y las ingenierías en Software, Plásticos y Producción 
Industrial. 

 
Acorde con el decreto del deporte como un derecho universitario, que al inicio de la 

Administración 2013-2017 de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

hiciera el rector Jorge Olvera García, la Unidad Académica Profesional UAEM 



 

Tianguistenco cuenta con un área de promoción deportiva, en beneficio de sus 

estudiantes. 

 Este espacio, encabezado por el académico Omar Beltrán Amero, tiene como 

objetivo establecer una vinculación directa con los alumnos de los programas 

educativos impartidos en la Unidad, como son la Licenciaturas en Seguridad 

Ciudadana y las ingenierías en Software, Plásticos y Producción Industrial. 

 La promotora deportiva impulsa entre la comunidad universitaria, 

principalmente entre los alumnos, la actividad física y la práctica de alguna de 20 

disciplinas deportivas, pero también que aquellos estudiantes con habilidades en 

algún deporte continúen su desarrollo a la par de su formación académica. 

 Promueve la práctica del atletismo, basquetbol, béisbol, box, ciclismo de 

montaña, frontenis, frontón, fútbol asociación y rápido, hándbol, judo, karate do, 

natación, tae kwon do, tenis, tenis de mesa, voleibol de sala, voleibol de playa y 

ajedrez. 

 La Unidad Académica Profesional UAEM Tianguistenco enfatiza la 

importancia de que los alumnos de nivel superior realicen ejercicio físico para 

mejorar sus niveles de salud y vida, pero al mismo tiempo busca identificar y 

promover a deportistas de alto rendimiento para que representen a la institución en 

justas deportivas en los ámbitos regional, nacional e internacional. 
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Tianguistenco de UAEM cuenta  
con un área de promoción deportiva 

 
 Este espacio tiene como objetivo establecer una vinculación directa con los alumnos 

de los programas educativos impartidos en la Unidad, como son la Licenciaturas en 



 

Seguridad Ciudadana y las ingenierías en Software, Plásticos y Producción 
Industrial. 

 
Acorde con el decreto del deporte como un derecho universitario, que al inicio de la 

Administración 2013-2017 de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

hiciera el rector Jorge Olvera García, la Unidad Académica Profesional UAEM 

Tianguistenco cuenta con un área de promoción deportiva, en beneficio de sus 

estudiantes. 

 Este espacio, encabezado por el académico Omar Beltrán Amero, tiene como 

objetivo establecer una vinculación directa con los alumnos de los programas 

educativos impartidos en la Unidad, como son la Licenciaturas en Seguridad 

Ciudadana y las ingenierías en Software, Plásticos y Producción Industrial. 

 La promotora deportiva impulsa entre la comunidad universitaria, 

principalmente entre los alumnos, la actividad física y la práctica de alguna de 20 

disciplinas deportivas, pero también que aquellos estudiantes con habilidades en 

algún deporte continúen su desarrollo a la par de su formación académica. 

 Promueve la práctica del atletismo, basquetbol, béisbol, box, ciclismo de 

montaña, frontenis, frontón, fútbol asociación y rápido, hándbol, judo, karate do, 

natación, tae kwon do, tenis, tenis de mesa, voleibol de sala, voleibol de playa y 

ajedrez. 

 La Unidad Académica Profesional UAEM Tianguistenco enfatiza la 

importancia de que los alumnos de nivel superior realicen ejercicio físico para 

mejorar sus niveles de salud y vida, pero al mismo tiempo busca identificar y 

promover a deportistas de alto rendimiento para que representen a la institución en 

justas deportivas en los ámbitos regional, nacional e internacional. 
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Evolución de TIC´s hace imprescindible  

evolución del ordenamiento jurídico 
 

 Con las visitas a Internet, la utilización de correo electrónico y el uso de las tarjeras 
de crédito, se puede llegar al conocimiento personal de salud, inquietudes, aficiones, 
inclinaciones políticas, preferencias de consumo y de esta manera, hasta controlar la 
personalidad, poniendo en riesgo la propia identidad del ciudadano. 

 
Internet es un medio que puede facilitar considerablemente las labores de la 

administración, pero también resulta especialmente vulnerable a los ataques de 

múltiples tipos de amenazas informáticas, cada vez más sofisticadas, reconocieron 

colaboradores de la revista sobre estudios jurídicos y sociales que edita el Centro de 

Investigación en Ciencias Jurídicas, Justicia Penal y Seguridad Pública de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, José Luis López González y Francisco 

Vozmediano Muñoz. 

Al hablar de “Los derechos fundamentales ante las tecnologías de la 

información”, destacaron que resulta imprescindible una evolución permanente del 

ordenamiento jurídico, dada la rapidez con que las tecnologías de la información 

progresan, pues la acumulación de datos en manos ajenas puede originar la 

vulneración del derecho constitucional a la intimidad, por lo que el titular de los datos 

debe ser más prudente, de forma que no se faciliten a empresas o cualquier tipo de 

entidades, mayor información de la estrictamente necesaria. 

Los académicos de la Universidad Politécnica de Madrid sostuvieron que 

quienes operan con datos de terceros (empresas, abogados, médicos, entre otros) 

deben emplearlos únicamente para los fines para los que fueron facilitados y permitir 

su modificación o cancelación conforme a la normativa vigente.  

Puntualizaron que los juristas deben ofrecer soluciones normativas 

fundamentadas y respuestas que aproximen el equilibrio entre la libertad de 

circulación de la información y la garantía del derecho a la intimidad y la vida 

privada.  



 

“Desarrollar normativa jurídica específica que combata la problemática 

susceptible de generarse respecto a la vulneración del derecho a la intimidad y 

privacidad dentro de la red, porque el mundo virtual del ciberespacio no conoce 

fronteras nacionales y se ha convertido en un espacio de intercambio de ideas a 

nivel mundial”. 

José Luis López González y Francisco Vozmediano Muñoz subrayaron que 

con las visitas a Internet, la utilización de correo electrónico y el uso de las tarjeras 

de crédito, se puede llegar al conocimiento personal de salud, inquietudes, aficiones, 

inclinaciones políticas, preferencias de consumo y de esta manera, hasta controlar la 

personalidad, poniendo en riesgo la propia identidad del ciudadano. 
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Plantel “Sor Juana Inés de la Cruz” de UAEM  
fomenta la lectura entre los estudiantes 

 
 Promueve que los alumnos hagan uso de las herramientas que les ofrece la 

institución para que concluyan satisfactoriamente sus estudios y puedan acceder, 
con bases sólidas, a los estudios profesionales. 

 
El Plantel “Sor Juana Inés de la Cruz” de la Escuela Preparatoria de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, ubicado en el municipio de Amecameca, ofrece 

diversos servicios, con el objetivo de promover la lectura entre los estudiantes de 

bachillerato, así como motivarlos a consultar el acervo bibliográfico.  

 Con asesoría personalizada, los estudiantes del Plantel pueden acceder al 

Servicio de Catálogo en Línea, que les permite localizar el libro que deseen por 

autor, título o clasificación, a través de la computadora. 

 Además, cuentan con el Servicio de Consulta, que no es exclusivo para 

universitarios, pues se extiende al público en general; para ello, sólo es necesario 



 

presentar una credencial actualizada de la biblioteca y llenar una papeleta; el 

objetivo es contribuir a que la población en general desarrolle el hábito de la lectura 

y tenga acceso a material bibliográfico. 

 Otros servicios con que cuenta el Plantel en beneficio de su comunidad, es la 

Consulta en Sala y Préstamo a Domicilio, que les permite solicitar hasta por dos 

días, con una renovación de dos días hábiles, hasta cuatro libros de diferentes 

materias.  

 De esta manera, el Plantel “Sor Juana Inés de la Cruz” promueve que los 

alumnos hagan uso de las herramientas que les ofrece la Universidad Autónoma del 

Estado de México para que concluyan satisfactoriamente sus estudios y puedan 

acceder, con bases sólidas, a los estudios profesionales. 
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Importante fomentar resiliencia desde la infancia 
 

 Cuando los individuos poseen más habilidades para resistir situaciones difíciles y 
traumas adquieren una ventaja significativa frente a quienes reaccionan como 
“víctimas”.  

 
Alta autoestima, un estilo de vida adaptativo y sentido del humor, son algunos de los 

factores que pueden adquirir los individuos a temprana edad para ser resilientes, es 

decir, tener mayores instrumentos para enfrentar las adversidades, destacó la 

investigadora de la Facultad de Ciencias de la Conducta de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Norma González Arratia López Fuentes.  

 De acuerdo con investigaciones realizadas por la universitaria, cuyo propósito 

es apoyar a personas a que enfrenten problemáticas con un mayor conocimiento, se 

destaca que el medio social y familiar es fundamental, pues para el caso de los 



 

infantes es necesario que cuenten con un relación cercana a su cuidador, mientras 

que los adultos adquieran ayuda de figuras importantes como un familiar o cónyuge. 

La capacidad de resiliencia, afirmó Gonzáles Arratia, no es únicamente física 

o anímica para soportar cualquier calamidad, “incluye las de índole social, así como 

las expectativas y esperanzas, la experiencia acumulada, la experiencia del entorno, 

la percepción, las tradiciones, la solidaridad y otros valores transmitidos por 

generaciones”.  

 La importancia de conocer sobre el concepto de la resiliencia, dijo, es ampliar 

los conocimientos sobre cómo una adversidad puede generar el potencial creativo 

para construir una vida satisfactoria. 

“Es indispensable que en lugar de deprimirnos ante las circunstancias, 

empecemos por considerar que los tiempos difíciles pueden ser oportunidades para 

renovarse, crecer o cambiar significativamente”. 

 Norma González Arratia López Fuentes concluyó que cuando los individuos 

poseen más habilidades para resistir situaciones difíciles y traumas adquieren una 

ventaja significativa frente a quienes reaccionan como “víctimas”.  
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Derechos humanos de las personas  
trans son vulnerados de muchas maneras 

 
 Su discriminación empieza desde la imposibilidad que se les presenta para poder 

identificarse, ya que los documentos oficiales exigen una correspondencia entre la 
apariencia física actual, las fotografías y el nombre asignado. 

 
Los derechos humanos de las personas trans son vulnerados de muchas maneras; 

su discriminación empieza desde la imposibilidad que se les presenta para poder 



 

identificarse, ya que los documentos oficiales exigen una correspondencia entre la 

apariencia física actual, las fotografías y el nombre asignado. 

Así lo consideró la especialista Velvet Romero García, quien detalló que las 

barreras legales que se les presentan para poder cambiarse de nombre y 

posteriormente, solicitar la misma modificación en toda la documentación implican 

un proceso sumamente largo que no siempre se puede lograr. 

La colaboradora de la Revista Sociedades y Desigualdades, editada por el 

Centro de Investigación en Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, señaló que la situación de los derechos de las 

personas trans dentro de reclusión se ve agravada por las propias condiciones en 

las que son recluidos, al sólo considerar el sexo como factor determinante para 

separarlos de la población femenina y ubicarlos con la masculina, donde suelen ser 

víctimas de actos violentos. 

Sostuvo que aunque existen normativas nacionales e internacionales para 

proteger y garantizar los derechos humanos de las personas trans, ellos se ven 

vulnerados por las prácticas que se dan en los centros de reclusión. 

Las discriminaciones de las que son objeto, afirmaron, surgen por el hecho de 

ser diferentes; por lo tanto, además de ser protegidos por los derechos universales, 

se deben considerar sus propias necesidades y especificidades. 

Estos derechos “identitarios” afirmarían que hay muchas maneras de 

constituirse como ser humano y las personas trans son un ejemplo de ello, su 

exclusión a ciertos derechos no puede considerarse como una exclusión “legítima”, 

lo que hay que hacer es establecer un principio de equivalencia, donde se considere 

que las diferencias en realidad son una base para la igualdad. 

Al estar en reclusión, puntualizó Velvet Romero García, las y los internos 

trans suelen tener dificultades para acceder a sus tratamientos hormonales y el si 

tienen o no derecho a servicios de este tipo dentro de las instituciones penitenciarias 

es un tema de especial interés. 



 

Al respecto, dijo, existen dos posturas antagónicas: la primera concibe que es 

el Estado el que debe proveer o al menos darles las facilidades necesarias para que 

les pueda reasignar el sexo a través de métodos hormonales o quirúrgicos, mientras 

que la segunda perspectiva argumenta que al Estado no le corresponden este tipo 

de intervenciones, porque son de carácter más “cosmético”, así que los sujetos 

tienen “plena libertad” de hacérselas siempre y cuando sea con sus propios medios 

y bajo ciertas condiciones.  

 

 

COMUNICADO 0257 
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Cuautitlán Izcalli de UAEM impulsa  
entre alumnos dominio de una segunda lengua 

 
 Los alumnos de los cuatro programas educativos que oferta este espacio pueden 

acceder a los servicios que ofrece su Centro de Auto Acceso para perfeccionar algún 
idioma. 

 
Para ofrecer un mejor servicio a sus estudiantes, la Unidad Académica Profesional 

Cuautitlán Izcalli de la Universidad Autónoma del Estado de México dividió su Centro 

de Auto Acceso en cinco áreas, indicó el coordinador de este espacio universitario, 

José Mauro Victoria Mora. 

 Señaló que los alumnos de los cuatro programas educativos que oferta este 

espacio de la Máxima Casa de Estudios mexiquense pueden acceder a los servicios 

que se ofrecen para perfeccionar algún idioma, lo cual es sumamente necesario en 

las licenciaturas en Derecho Internacional, Actuaría, Negocios Internacionales y 

Logística.  

El servidor universitario sostuvo que este espacio enfatiza la importancia del 

dominio de una segunda lengua en los programas educativos que imparte la UAEM 



 

y estas cinco áreas de aprendizaje ayudan a perfeccionar las habilidades de los 

estudiantes en el dominio del idioma inglés. 

 Así, afirmó, el Centro de Auto Acceso cuenta con una amplia variedad de 

libros de texto, gramática, diccionarios y revistas, que permiten a los jóvenes 

desarrollar su habilidad de comprensión en diversos tipos de lectura. 

 Cuenta con áreas, abundó, donde a través de una amplia gama de ejercicios 

gramaticales, ensayos, cartas, manuales de escritura y fichas, entre otros 

materiales, se promueve el desarrollo de una buena escritura en inglés. 

 El área de video, puntualizó José Mauro Victoria Mora, les permite mejorar la 

comprensión auditiva; también hay una sala de lectura y conversación que les 

permite practicar su pronunciación y fluidez. 

 

 

COMUNICADO 0258 
TOLUCA, MÉX. 
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Empresas líderes en producción y venta de vehículos 
perdieron mercado en la última década del siglo XX 

 
 Lo anterior, debido a las empresas japonesas, como Toyota y Honda, y sus 

innovaciones tecnológicas, a lo cual debe agregarse el surgimiento de nuevos 
mercados y productores para el sector, como es el caso de China y la India. 

 
Las innovaciones tecnológicas generan cambios en los procesos productivos y de 

organización dentro de la industria automotriz, pero también implican una importante 

reconfiguración del mercado mundial de vehículos, sostuvo la especialista de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Yolanda Carbajal Suárez. 

Al hablar sobre la producción y venta de vehículos en el mundo, la autora del 

libro Evolución, condiciones actuales y retos del sector automotriz en México y en el 

Estado de México, editado por la UAEM, señaló que las grandes empresas líderes 



 

en producción y venta de vehículos (General Motors, Chrysler y Ford) perdieron 

mercado en la última década del siglo XX. 

Lo anterior, explicó, debido a las empresas japonesas, como Toyota y Honda, 

y sus innovaciones tecnológicas, a lo cual debe agregarse el surgimiento de nuevos 

mercados y productores para el sector, como es el caso de China y la India. 

Destacó que la estructura porcentual en la producción de vehículos en el 

mundo cambió de manera importante durante las recientes décadas y países como 

Estados Unidos y Alemania perdieron participación: en 1961 producían 48.5 por 

ciento y 15.8 por ciento, respectivamente, del total de vehículos a nivel mundial, 

mientras que para 2011, en sólo cinco décadas, redujeron su participación a sólo 

12.7 y 6.6 por ciento. 

Por otra parte, dijo, se encuentran países que han incrementado 

considerablemente su participación en la producción de vehículos; en el caso de 

Japón, China, España, Corea del Sur, India, Brasil y México esto ha llevado también 

a un cambio relevante en términos de regiones. 

Estados Unidos, Japón y Alemania, abundó, fueron los principales 

productores de vehículos a nivel mundial por muchos años; sin embargo, a partir de 

2000, China empezó a cobrar importancia en la manufactura de vehículos, para ir 

ganando hasta llegar a convertirse en el principal productor a nivel mundial.  

En 2013, puntualizó Yolanda Carbajal Suárez, el país asiático manufacturó en 

su territorio más de veinte millones de vehículos, es decir, 25.3 por ciento de la 

producción mundial. 

Subrayó que cerca de 50 por ciento de la producción mundial de automóviles 

se concentra en seis ensambladoras: Toyota, General Motors, Ford, Volkswagen, 

Honda y Nissan, mientras que la armadora coreana Hyundai se ha consolidado en 

pocos años como una de las más importantes y en 2012 manufacturó 8.4 por ciento 

del total de vehículos en el mundo. 
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Estudiantes UAEM contribuyen con  
disminución de índices de reprobación 

 
 El Programa Institucional de Mentores Académicos, impulsado por la Administración 

2013-2017 de la UAEM, encabezada por el rector Jorge Olvera García, ha logrado 
resultados significativos. 

 
Al participar en el Programa Institucional de Mentores Académicos, 171 alumnos de 

32 espacios universitarios –planteles de la Escuela Preparatoria, facultades, centros 

universitarios y unidades académicas profesionales– fueron reconocidos por 

contribuir con la disminución de los índices de reprobación y evitar la deserción 

escolar en la Universidad Autónoma del Estado de México, al asesorar a sus 

compañeros.  

La Titular de la Dirección de Apoyo Académico de la UAEM, Lucía Collado 

Medina, destacó que desde 2013 han transcurrido cinco períodos escolares en los 

cuales se han incorporado más asesores, quienes tienen la oportunidad de reafirmar 

conocimientos y ejercer su profesión de manera más cercana a la realidad.  

 Afirmó que el Programa Institucional de Mentores Académicos, impulsado por 

la Administración 2013-2017 de la UAEM, encabezada por el rector Jorge Olvera 

García, ha logrado resultados significativos, ya que brinda a los alumnos asesores 

las herramientas para resolver situaciones problemáticas, organizar actividades de 

aprendizaje, desarrollar estrategias para explicar lo aprendido en clase, administrar 

el tiempo, así como investigar a profundidad temas y trabajar en equipo.  

 Por otro lado, explicó, la experiencia en este proyecto cumple con otros 

objetivos, como apoyar académicamente a los alumnos en riesgo de reprobación, 

reforzar y orientar los conocimientos de mentores y favorecer el desarrollo de 

competencias transversales. 



 

 Lucía Collado Medina concluyó que el Programa Institucional de Mentores 

Académicos surgió como respuesta a las necesidades del modelo educativo actual, 

el cual además de la adquisición de conocimiento se enfoca a las demandas 

profesionales del campo laboral.  
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Invita UAEM a Simposio Nacional de Sustentabilidad 
 

 Este ejercicio académico se realizará los días 20, 21 y 22 de abril de 2016 en el 
Centro Cultural Universitario “Casa de las Diligencias”. 

 
El Centro de Estudios e Investigación en Desarrollo Sustentable de la Universidad 

Autónoma del Estado de México invita a investigadores, profesores, especialistas y 

cuerpos académicos a participar en el Tercer Simposio Nacional de Sustentabilidad, 

marco en el cual se expondrá, analizará y discutirá sobre la importancia del medio 

ambiente en la calidad de vida de las poblaciones.  

El estado del arte de la sustentabilidad, el abordaje de la sustentabilidad 

desde la perspectiva social, la complejidad de los recursos naturales y la 

sustentabilidad ambiental, son algunos de los ejes temáticos que se abordarán en el 

marco de este ejercicio académico, a realizarse los días 20, 21 y 22 de abril de 2016 

en el Centro Cultural Universitario “Casa de las Diligencias”. 

Además, se presentará la Primera Convención Nacional de la Red de 

Investigadores por la Sustentabilidad (RedIS) “La Transversalidad y Complejidad de 

la Sustentabilidad”. 

 Como parte de este simposio se llevarán a cabo mesas de trabajo con la 

exposición de ponencias, paneles de discusión donde se reunirán especialistas para 



 

reflexionar, analizar y discutir los ejes temáticos, así como encuentros colegiados 

que permitirán compartir experiencias y resultados de investigación entre integrantes 

de la RedIS.  

 El Tercer Simposio Nacional de Sustentabilidad, organizado en coordinación 

con la Red de Investigadores por la Sustentabilidad y el Cuerpo Académico 

“Sustentabilidad, Territorio y Educación” de la UAEM, permitirá conocer más sobre la 

relación entre el crecimiento económico y la conservación del ambiente, la cual 

adquiere relevancia en los ámbitos académico y científico, pero también en los 

debates internacionales.  

Para mayores informes, los interesados deberán llamar a los teléfonos 

(01722) 489 95 89 y 489 82 50, enviar un correo electrónico a la dirección 

3simposiocedesuame@gmail.com o acudir al Centro de Estudios e Investigación en 

Desarrollo Sustentable, ubicado en la Calle Mariano Matamoros Sur, #1007, en la 

Colonia Universidad, Toluca. 

 

COMUNICADO 0261 
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Necesario contar con programa  
para atender el retorno de migrantes 

 
 El Estado tiene un desafío para conocer qué está pasando con los retornados en 

diferentes edades y sus demandas de educación, trabajo y servicios, como el de 
salud. 

 
La administración de Barack Obama ha deportado a cuatro millones de migrantes 

indocumentados, principalmente de México, Guatemala y otros países 

centroamericanos; sin embargo, el tema del retorno de migrantes, ya sea voluntario 

o forzoso por deportación, es poco estudiado y abordado en las políticas públicas. 

mailto:3simposiocedesuame@gmail.com


 

Así lo destacó la coordinadora del Centro de Investigación y Estudios en 

Movilidades y Migraciones Internacionales, Norma Baca Tavira, quien detalló que en 

Estados Unidos habitan cerca de 12 millones de mexicanos ilegales y existe una 

población méxico-americana que ronda los 30 millones de personas.  

 Por ello, consideró, es importante analizar cómo se está dando el retorno, 

puesto que la frontera norte es sitio de instalación, principalmente para los 

deportados que se quedan varados en la frontera, atrapados en distintos estatus 

migratorios. 

Ahora, puntualizó, se presentan nuevos problemas para estos deportados que 

regresan a sus lugares de origen, pues es probable que hayan empobrecido y 

muchos de sus hijos no cuentan con acta de nacimiento nacional, por ejemplo. 

En este contexto, manifestó, el Estado tiene un desafío para conocer qué está 

pasando con los retornados en diferentes edades y sus demandas de educación, 

trabajo y servicios, como el de salud. 

Norma Baca Tavira afirmó que es necesario contar con un programa para 

atender el retorno, que está afectando las comunidades de origen en ámbitos como 

el de la salud y el laboral.  

 

    COMUNICADO 0261-Bis 
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Recupera UAEM información del SIIA 
 

 La Procuraduría General de Justicia del Estado de México detuvo a los probables 
responsables y aseguró el equipo de cómputo robado. 

 El rector Jorge Olvera reconoció la oportuna intervención del Gobierno del Estado a 
través de la PGJEM para la solución de este caso. 

 
Personal de la Procuraduría General de Justicia del Estado de México (PGJEM) 

informó de la detención de dos probables responsables del robo a las instalaciones 



 

del Sistema Integral de Información Administrativa (SIIA) de la Universidad 

Autónoma del Estado de México y recuperó tres equipos de cómputo que contenían 

valiosa información de la institución. 

Las indagatorias realizadas por personal de la PGJEM revelaron que uno de 

los dos sujetos detenidos trabajó para la empresa de seguridad que brinda sus 

servicios a la UAEM. 

Ante la recuperación de este importante equipo, el rector de la Máxima Casa 

de Estudios mexiquense, Jorge Olvera García, reconoció la oportuna intervención 

del Gobierno del Estado de México, a través de la Procuraduría General de Justicia, 

que encabeza Alejandro Jaime Gómez Sánchez, para la solución de este caso. 

Los trabajos de investigación, a los cuales el Gobierno del Estado de México 

dio seguimiento puntual, dijo, permitieron la detención, mediante operativos 

simultáneos realizados en el Valle de Toluca, de los probables responsables de este 

delito. 

David Eduardo de la Cruz Hernández y Andrés López Molina fueron 

presentados ante el Agente del Ministerio Público y posteriormente, remitidos ante 

un juez, autoridad que los vinculó a proceso y otorgó un plazo de un mes para el 

cierre de investigación; se les presume inocentes hasta que sea dictada una 

sentencia condenatoria en su contra. 
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Estudiantes y profesores UAEM realizaron  
estancia académica en Universidad de Panamá 

 
 Esta visita se llevó a cabo en el marco del convenio de colaboración signado entre la 

Autónoma mexiquense y la institución del país centroamericano, con el objetivo de 
que las comunidades de ambas instituciones intercambien conocimientos 
académicos y culturales. 



 

 
Estudiantes y profesores de la Facultad de Turismo y Gastronomía de la Universidad 

Autónoma del Estado de México realizaron una estancia académica de una semana 

en la Universidad de Panamá, con el propósito de conocer la cultura gastronómica 

de esa nación. 

 Esta visita se llevó a cabo en el marco del convenio de colaboración signado 

entre la Autónoma mexiquense y la institución del país centroamericano, con el 

objetivo de que alumnos y profesores de ambas instituciones intercambien 

conocimientos académicos y culturales. 

 Los académicos Alfredo Hernández Cedillo y Sonia León González   

encabezaron a los alumnos Alexia Reyes Andrade, Julieta Cantero Quiroz, Carla 

Ivonne Ortega González, Rebeca Garduño Sesmas, Denisse García Ayala, Adolfo 

Gabriel Zagal Toledo, Rodrigo Aldair García Cadena y Miguel Ángel Millán Estrada, 

al asistir a diversas clases teóricas y prácticas, mediante las cuales se abordaron las 

siguientes temáticas: Cocina Panameña Tradicional, Repostería Panameña y Garde 

Manger –referente al chef encargado de cortar los alimentos fríos. 

La delegación de la Máxima Casa de Estudios mexiquense también participó 

en actividades culturales y en una visita guiada por los atractivos turísticos y 

gastronómicos de la capital de esta nación. 

Cabe destacar que este proyecto académico inició el año pasado, al recibir la 

UAEM a un grupo de nueve estudiantes y un profesor provenientes de la institución 

panameña, con el fin de consolidar los lazos académicos entre ambas instituciones 

educativas. 

Al término de la estancia, los integrantes de la Universidad Autónoma del 

Estado de México contaron con conocimientos sobre la cultura y gastronomía de 

Panamá, fortaleciendo así los lazos para continuar con este intercambio académico. 
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Oferta UAEM Maestría en Ciencias de la Computación 
 

 Este programa de posgrado es impartido por los centros universitarios Ecatepec, 
Texcoco, Atlacomulco, Valle de Chalco y Temascaltepec, así como la Unidad 
Académica Profesional Tianguistenco de la UAEM. 

 
Con el objetivo de formar recursos humanos de alto nivel, con orientación en la 

investigación y para el desarrollo de una cultura tecnológica propia con aplicación en 

los ámbitos científico, académico y empresarial, la Universidad Autónoma del Estado 

de México oferta la Maestría en Ciencias de la Computación, cuyo examen de 

admisión se llevará a cabo el próximo mes de mayo. 

 Este programa de posgrado, impartido por los centros universitarios Ecatepec, 

Texcoco, Atlacomulco, Valle de Chalco y Temascaltepec, así como la Unidad 

Académica Profesional Tianguistenco de la UAEM, está basado en tres líneas de 

generación y aplicación del conocimiento. 

Está enfocado en la formación de recursos humanos de alto nivel académico, 

con orientación a la investigación, capaces de ofrecer a la sociedad soluciones 

técnicas innovadoras a los problemas del ámbito académico, científico y 

empresarial. 

 Las líneas de este programa de posgrado son: Cómputo Aplicado a la 

Educación y a los Sistemas de Información, Inteligencia Artificial y Cómputo 

Científico y Sistemas Electrónicos, que permitirán a los egresados identificar 

problemáticas, así como proponer e implementar soluciones tecnológicas 

multidisciplinarias, basadas en su formación académica o autodidacta, vinculadas 

con alguno de los sectores de la sociedad.  

 Lo anterior, les dará las bases para realizar aplicaciones innovadoras de las 

teorías afines a las Ciencias de la Computación y que permitan mejorar la 

competitividad de las organizaciones, así como divulgar conocimientos y 



 

conclusiones de forma oral o escrita, a los diferentes sectores de la sociedad, 

basados en metodologías y evidencias científicas que las respalden. 

 Cabe destacar que los aspirantes tienen hasta el 21 de abril para su registro 

de solicitud de ingreso y presentar la documentación correspondiente; el proceso de 

inscripción se realizará los días 13, 14 y 15 de julio, mientras que las clases iniciarán 

el próximo 3 de agosto. 

 Para mayores informes, los interesados deberán comunicarse a los teléfonos 

01555 787 36 26, del Centro Universitario UAEM Ecatepec, con la coordinadora del 

programa, Alejandra Morales Ramírez, o escribir al correo electrónico 

amoralesr@uaemex.mx. 
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Oferta UAEM Maestría en Ingeniería de la Cadena de Suministro 
 

 Tiene un enfoque hacia la solución de problemas, mediante el uso de elementos 
cuantitativos y herramientas computacionales, demanda que no ha sido atendida 
adecuadamente por la oferta educativa en los valles de Toluca y México. 

 
Con el objetivo de atender una demanda del sector productivo y de organizaciones 

de las zonas metropolitanas de los valles de Toluca y México, en cuanto a contar 

con profesionistas altamente capacitados en las diversas áreas de la cadena de 

suministro, la Facultad de Ingeniería de la Universidad Autónoma del Estado de 

México ofrece la Maestría en Ingeniería de la Cadena de Suministro. 

Este programa académico de la Máxima Casa de Estudios mexiquense tiene 

un enfoque hacia la solución de problemas, mediante el uso de elementos 

cuantitativos y herramientas computacionales, demanda que no ha sido atendida 

adecuadamente por la oferta educativa de estas regiones. 



 

Pretende formar maestros en ingeniería altamente capacitados para analizar y 

proponer mejoras o soluciones a problemas específicos relativos a la gestión, 

planeación, diseño, administración, operación y evaluación de una cadena de 

suministro. 

La Facultad de Ingeniería, a través de un claustro académico altamente 

capacitado, proporciona al alumno los conocimientos necesarios para llevar a cabo 

la toma de decisiones coordinadas entre los miembros de la cadena de suministro, 

apoyándose en las teorías y metodologías desarrolladas ex profeso. 

Para ello, este programa imparte unidades de aprendizaje enfocadas a 

analizar problemáticas, haciendo uso de herramientas diseñadas para aplicación en 

la cadena de suministro.  

Dichas unidades tienen como propósito proveer al alumno de conocimientos 

fundamentales para la comprensión del objeto de estudio del programa, que les 

permitan eventualmente desarrollar el dominio teórico, metodológico y axiológico de 

su campo de interés. 

Las unidades de aprendizaje de este programa de posgrado son: 

Administración de la Cadena de Suministro, Métodos Cuantitativos en la Cadena de 

Suministro y Diseño e Integración de la Cadena de Suministro. 
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Oferta UAEM Maestría en Ingeniería de la Cadena de Suministro 
 

 Tiene un enfoque hacia la solución de problemas, mediante el uso de elementos 
cuantitativos y herramientas computacionales, demanda que no ha sido atendida 
adecuadamente por la oferta educativa en los valles de Toluca y México. 

 



 

Con el objetivo de atender una demanda del sector productivo y de organizaciones 

de las zonas metropolitanas de los valles de Toluca y México, en cuanto a contar 

con profesionistas altamente capacitados en las diversas áreas de la cadena de 

suministro, la Facultad de Ingeniería de la Universidad Autónoma del Estado de 

México ofrece la Maestría en Ingeniería de la Cadena de Suministro. 

Este programa académico de la Máxima Casa de Estudios mexiquense tiene 

un enfoque hacia la solución de problemas, mediante el uso de elementos 

cuantitativos y herramientas computacionales, demanda que no ha sido atendida 

adecuadamente por la oferta educativa de estas regiones. 

Pretende formar maestros en ingeniería altamente capacitados para analizar y 

proponer mejoras o soluciones a problemas específicos relativos a la gestión, 

planeación, diseño, administración, operación y evaluación de una cadena de 

suministro. 

La Facultad de Ingeniería, a través de un claustro académico altamente 

capacitado, proporciona al alumno los conocimientos necesarios para llevar a cabo 

la toma de decisiones coordinadas entre los miembros de la cadena de suministro, 

apoyándose en las teorías y metodologías desarrolladas ex profeso. 

Para ello, este programa imparte unidades de aprendizaje enfocadas a 

analizar problemáticas, haciendo uso de herramientas diseñadas para aplicación en 

la cadena de suministro.  

Dichas unidades tienen como propósito proveer al alumno de conocimientos 

fundamentales para la comprensión del objeto de estudio del programa, que les 

permitan eventualmente desarrollar el dominio teórico, metodológico y axiológico de 

su campo de interés. 

Las unidades de aprendizaje de este programa de posgrado son: 

Administración de la Cadena de Suministro, Métodos Cuantitativos en la Cadena de 

Suministro y Diseño e Integración de la Cadena de Suministro. 
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Investigador UAEM trabaja en conversión  
de energía química de combustible en electricidad 

 
 La investigación se encuentra en etapas iniciales; sin embargo, se ha probado la 

eficiencia del procedimiento.  

 
José Guadalupe Miranda Hernández, investigador del Centro Universitario UAEM 

Valle de México, en conjunto con integrantes del Cuerpo Académico Ingeniería 

Industrial Avanzada, desarrolla un novedoso procedimiento, más económico y 

amigable con el ambiente, para el diseño de celdas de combustible, que convierten 

la energía química de un combustible en electricidad.  

 El también coordinador de la Licenciatura en Diseño Industrial de este espacio 

académico de la Autónoma mexiquense subrayó que a nivel internacional, 

investigadores han realizado celdas de combustible adhiriendo aleaciones de zinc, 

hidrógeno y con base en el níquel; en la UAEM, dijo, proponemos el procedimiento 

inverso, es decir, con base en aleación de zinc, el cual es más económico y menos 

invasivo para el medio ambiente.  

 Mediante experimentos en laboratorio, explicó el universitario, el trabajo se 

desarrolla en dos fases; en la primera se realiza una selección de zinc y níquel en 

polvo, con la finalidad de formar una composición química nanométrica y controlada 

que evite su oxidación o contaminación, para posteriormente convertirla en muestras 

cilíndricas del tamaño de una moneda.  

 La segunda fase, detalló, consiste en someter las muestras a cierta 

temperatura y atmósfera, para impedir el acceso de oxígeno, adhiriendo nitrógeno, a 

fin de consolidar los materiales mediante la sinterización, procedimiento que une las 

partículas de diferentes sólidos; finalmente, se evalúan los materiales para 

comprobar que su función sea la de combustible, abundó Miranda Hernández.  



 

 El especialista de la Autónoma mexiquense destacó que la investigación se 

encuentra en etapas iniciales; sin embargo, se ha probado la eficiencia del 

procedimiento con base en aleación de zinc; asimismo, que el uso de nitrógeno es 

fundamental para generar energía.  

 Cabe destacar que a través de la Licenciatura en Diseño Industrial que oferta 

el Centro Universitario UAEM Valle de México, se han realizado diversos 

experimentos electroquímicos, entre los que destaca la fabricación de materiales 

cerámicos metálicos, a fin de encontrar nuevos procedimientos que no sean 

costosos y no contaminen el medio ambiente.  
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Alumnos UAEM diseñan joyería  
inspirada en microorganismos acuáticos  

 
 Además de tener formas dinámicas y estéticas que asemejan símbolos, los 

microorganismos radiolarios son fundamentales para la armonía en el mundo 
acuático, pues los peces y algunas especies marinas se alimentan de ellos y tienen 
una función similar a la fotosíntesis.  

 
Con el propósito de hacer conciencia entre la población sobre la existencia de 

organismos diminutos que contribuyen al equilibrio ecológico, alumnos de la 

Licenciatura en Diseño Industrial del Centro Universitario Valle de Chalco de la 

Universidad Autónoma del Estado de México diseñan joyería inspirada en 

microorganismos acuáticos llamados radiolarios.  

 La profesora e investigadora de este espacio académico de la UAEM, Lucila 

Herrera Reyes, quien impulsa entre los alumnos el desarrollo de proyectos 

sustentables, detalló que el diseño de joyería a través de procesos de cera perdida y 

manufactura, surge de la “biomesis”, concepto que refiere el estudio minucioso del 

comportamiento de los seres vivos para imitar sus propiedades.  



 

 Refirió que se trata de que los alumnos desarrollen una investigación 

exhaustiva sobre el ser vivo que buscan imitar y trasladen sus características más 

importantes al diseño; de esta manera, dijo, el usuario portará un artefacto que hace 

alusión al cuidado de la naturaleza y su aportación al medio ambiente. 

 Además de tener formas dinámicas y estéticas que asemejan símbolos, los 

microorganismos radiolarios son fundamentales para la armonía en el mundo 

acuático, pues los peces y algunas especies marinas se alimentan de ellos y tienen 

una función similar a la fotosíntesis, abundó la profesora universitaria.  

 Lucila Herrera Reyes indicó que como el proyecto de diseño de joyería 

inspirada en la naturaleza, en el Centro Universitario UAEM Valle de Chalco se 

proponen diversos trabajos de corte ambiental, como la búsqueda de sumideros de 

carbono, donde los universitarios crean una cubierta vegetal en lugares cercanos al 

municipio, a fin de que a largo plazo capten dióxido de carbono.  
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Impulsa UAEM edificación de la sociedad  
por medio del saber y la cultura 

 
 Prueba de ello son los 280 programas educativos que oferta en los niveles medio 

superior y posgrado, dijo el rector Jorge Olvera, al encabezar el Cuarto Informe de 
Actividades de la directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Jannet 
Valero Vilchis. 

 Habló sobre uno de los proyectos más destacados de este organismo y de la misma 
institución en materia de acceso abierto a la información y el conocimiento: el 
Sistema de Información Científica Redalyc. 

 
En el marco de su 60 Aniversario, la Universidad Autónoma del Estado de México 

presenta un crecimiento sin precedentes en cuanto a su matrícula -casi 80 mil 

alumnos-, ampliación de su oferta educativa y cobertura, sostuvo el rector Jorge 



 

Olvera García, al encabezar el Cuarto Informe de Actividades de la directora de la 

Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Jannet Valero Vilchis. 

 Tras reconocer el compromiso de la directora durante su gestión al frente de 

este organismo académico, que calificó como emblemático y pertinente, Olvera 

García advirtió que esta casa de estudios impulsa un modelo educativo basado en la 

edificación de la sociedad por medio del saber y la cultura; prueba de ello, abundó, 

son los 280 programas educativos que oferta en los niveles medio superior y 

posgrado. 

 Luego de reiterar su apoyo incondicional a la comunidad de la Facultad de 

Ciencias Políticas y Sociales, el rector de la Autónoma mexiquense habló sobre uno 

de los proyectos más destacados de este organismo y de la misma institución en 

materia de acceso abierto a la información y el conocimiento: el Sistema de 

Información Científica Redalyc, que ha contribuido de manera importante al 

posicionamiento de la UAEM en la sociedad global del conocimiento y al impulso de 

la incorporación iberoamericana a esta dinámica. 

 Antes de que el rector Olvera García entregara reconocimientos a tres 

trabajadores administrativos por 30 años de servicio a la Facultad de Ciencias 

Políticas y Sociales, Valero Vilchis informó que los tres programas de licenciatura 

que se imparten en la Facultad, que cuenta con una matrícula de mil 77 estudiantes, 

cuentan con la acreditación por parte de la Asociación para la Acreditación y 

Certificación en Ciencias Sociales (ACCECISO). 

 Ante la comunidad de este espacio académico universitario, destacó que en la 

actualidad, 30 Profesores de Tiempo Completo cuentan con registro en el Sistema 

Nacional de Investigadores (SNI) y participan en 12 Cuerpos Académicos y 13 líneas 

de investigación. 

 Al término del informe, el rector Jorge Olvera García aseguró que este tipo de 

acciones permiten a la UAEM ser distinguida por instancias como la firma QS, como 

una de las instituciones de nivel superior de mayor calidad en México y América 



 

Latina, como lo señalan los resultados del Rankin Mundial QS por Disciplina 2016, 

que la colocan como la quinta mejor universidad de México en el área de Sociología. 
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Celebra UAEM 120 años de Facultad de Enfermería y Obstetricia 
 

 Durante esta semana se llevarán a cabo una serie de eventos académicos y 
culturales que incluyen conferencias y exposiciones, con la finalidad de celebrar la 
fundación de la Facultad, el 26 de marzo de 1896, llamada en ese entonces Escuela 
Teórico-Práctica de Obstetricia. 

 
Con 120 años de existencia, la Facultad de Enfermería y Obstetricia de la 

Universidad Autónoma del Estado de México consolida su prestigio en la formación 

de enfermeras y enfermeros; este organismo universitario ha vivido 

transformaciones de los contextos nacional y global, así como de las disciplinas del 

cuidado de la salud humana. 

 Así lo señaló, en representación del rector Jorge Olvera García, el secretario 

de Administración de la UAEM, Javier González Martínez, durante la Ceremonia 

Conmemorativa al CXX Aniversario de la Facultad de Enfermería y Obstetricia. 

 Acompañado por la directora de este espacio universitario, Andrea Guadalupe 

Sánchez Arias, el servidor universitario sostuvo que los pasillos de la Facultad, que 

por su excelencia académica se coloca como una institución de referencia en la 

enseñanza de la Enfermería, transpiran historia y tradición.  

Javier González Martínez informó que este año, que también se festeja el 

cincuentenario de las instalaciones que dan cobijo a los más de mil 500 futuros 



 

enfermeros y gerontólogos, con un inversión de 25 millones de pesos, quedará listo 

el edificio que albergará las instalaciones de la Licenciatura en Gerontología. 

Por su parte, Andrea Guadalupe Sánchez Arias detalló que la Facultad recibió 

el pasado 3 de marzo, la Opinión Técnico Académico Favorable para la Licenciatura 

de Enfermería, por parte de la Comisión Estatal Interinstitucional para la Formación 

de Recursos Humanos para la Salud (CEIFRHS).  

Destacó también que la totalidad de su matrícula presencial de licenciatura 

está inscrita en planes de estudio de calidad reconocida, su planta docente cuenta 

con una cabal experiencia profesional y académica y su personal administrativo se 

esfuerza por el eficiente cumplimiento de sus funciones. 

La servidora universitaria refirió que durante esta semana se llevarán a cabo 

una serie de eventos académicos y culturales que incluyen conferencias y 

exposiciones, con la finalidad de celebrar la fundación de la Facultad, el 26 de marzo 

de 1896, llamada en ese entonces Escuela Teórico-Práctica de Obstetricia, que 

formó parte del Instituto Científico y Literario, y que en 1956 se transformó en la 

Escuela de Enfermería y Obstetricia y en 1996, al ofertar estudios de posgrado, en la 

Facultad de Enfermería y Obstetricia. 
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Arquitectura y Diseño de UAEM reanudará “repentinas” 
 

 Este ejercicio académico consiste en realizar un proyecto de forma imprevista o 
producir de repente, para lo cual los participantes cuentan con poco tiempo. 

 
La Facultad de Arquitectura y Diseño de la Universidad Autónoma del Estado de 

México reanudará las “repentinas” en las carreras de Arquitectura, Diseño Gráfico, 

Diseño Industrial y Administración y Promoción de la Obra Urbana; este ejercicio 



 

académico consiste en realizar un proyecto de forma imprevista o producir de 

repente, para lo cual los participantes cuentan con poco tiempo. 

 Esta medida, que con regularidad se lleva a cabo en la Facultad, tiene como 

finalidad preparar a los estudiantes en formación para las actividades laborales, que 

implican la realización de trabajos en poco tiempo o en calidad de urgentes; son la 

oportunidad para que los estudiantes universitarios demuestren su capacidad, 

talento y habilidades. 

 En la UAEM las repentinas han sido parte de la formación de arquitectos y 

diseñadores gráficos e industriales, quienes concretamente en el diseño editorial, 

por ejemplo, deben crear de forma casi inmediata una propuesta de paleta 

tipográfica, reticulación editorial, diagramación master, definiciones de producción 

(papel, tinta y acabados, entre otros). 

Cabe destacar que las repentinas permiten generar un despliegue de 

creatividad del conocimiento de los estudiantes, así como conocer proyectos finales 

interesantes que nacen en las aulas universitarias, donde si bien se establecen 

ciertos parámetros, también se brinda amplia libertad a la capacidad y preparación 

de los jóvenes. 
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Violencia está implícita en ambientes  
simbólicos, estructurales y culturales 

 
 Destacan las prácticas, leyes, sistemas de gobierno y educativo, así como 

costumbres. 

 
En el marco del Día Internacional de la Mujer, la académica universitaria Karla Isabel 

Colín Maya dictó la Conferencia “La violencia de género, un problema colectivo”, en 

la que destacó que la violencia está implícita en ambientes simbólicos, estructurales 



 

y culturales, entre los que destacan las prácticas, leyes, sistemas de gobierno y 

educativos, así como costumbres. 

En el Centro de Actividades Culturales (CeAC) de la Universidad Autónoma 

del Estado de México, habló de los factores que permiten exista la violencia de 

género en cualquier sociedad; afirmó que se encuentra la masculinidad hegemónica, 

considerado como un modelo ideal de ser hombre que ostente el poder y tenga 

tendencia a la violencia, al control, al poder, la superioridad, al mandato y a la 

subordinación. 

 La especialista en Comunicación Estratégica para Gobiernos e Instituciones, 

con estudios en equidad de género, derechos humanos y violencia contra las 

mujeres, señaló que la masculinidad hegemónica es el centro de la violencia de 

género, porque todas aquellas personas que no coinciden con este modelo pueden 

ser víctimas. 

 La consejera ciudadana, representante de mujeres ante el Consejo Municipal 

de Seguridad Pública del H. Ayuntamiento de Toluca, subrayó que otro de los 

factores es la misma cultura patriarcal, que va desde gobiernos que igualan a 

población de mujeres y hombres, sistemas que no ven necesidades e intereses 

entre ambos sexos, y las sociedades acostumbradas a ser dirigidas por hombres. 

 Karla Isabel Colín Maya puntualizó que son los hombres quienes deciden el 

rumbo de los estados o de las familias y difícilmente se pueden identificar las 

necesidades de otros grupos, de otros sexos y otros géneros.  

 Finalmente, expresó, las víctimas de la violencia de género son todas 

aquellas personas que quedan fuera del modelo de masculinidad hegemónica o que 

se comportan diferente a los roles y estereotipos de género marcados para su sexo. 
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UAEM, pilar fundamental de la educación  
superior del país: Jorge Olvera 

 
 Es una “institución pública y autónoma que imparte educación de calidad y lucha 

incansablemente por la excelencia académica”, señaló el rector Jorge Olvera García. 

 Al encabezar el Cuarto Informe de Labores del director de la Facultad de Planeación 
Urbana y Regional, Héctor Campos Alanís, detalló que como resultado del trabajo de 
la comunidad universitaria, la institución se ubica en el Top Ten de las mejores 
instituciones de educación superior de México. 

 
Durante el primer trimestre de 2016, la Universidad Autónoma del Estado de México 

se ratifica como pilar fundamental de la educación superior del país, como una 

“institución pública y autónoma que imparte educación de calidad y lucha 

incansablemente por la excelencia académica”, señaló el rector Jorge Olvera García, 

al encabezar el Cuarto Informe de Labores del director de la Facultad de Planeación 

Urbana y Regional, Héctor Campos Alanís. 

Ante la comunidad universitaria que se dio cita en este ejercicio de rendición 

de cuentas, el rector detalló que como resultado del trabajo de la comunidad 

universitaria, la Autónoma mexiquense se ubica en el Top Ten de las mejores 

instituciones de educación superior de México. 

Por ejemplo, indicó, recientemente el diario El Universal ubicó a la institución 

en la novena posición de su Ranking General de las Mejores Universidades de 

México 2016. 

 Luego de reconocer a este organismo universitario por formar profesionales 

que impulsan el ordenamiento territorial a través de una visión constructiva y 

humanista, con la finalidad de ayudar al crecimiento de ciudades competitivas, Jorge 

Olvera García sostuvo que la Autónoma mexiquense se enfoca en reforzar la cultura 

del cuidado del ambiente y participar en iniciativas que representen cambios.  

En este contexto, Héctor Campos Alanís informó que en el reciente año, la 

Facultad de Planeación Urbana y Regional incrementó a 15 su número de 

académicos dentro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI); además, cuenta 



 

con cuatro cuerpos académicos y por quinta ocasión, participa en la Red de 

Consulta Externa del INEGI Estado de México. 

 Campos Alanís refirió que esta facultad mantiene sus relaciones con pares 

académicos nacionales e internacionales, como con la Red Internacional de 

Territorios, Sustentabilidad y Gobernanza en México y Polonia; además, dio a 

conocer que la Revista Quivera se incorporó a la Red de Revistas Científicas de 

América Latina y El Caribe, España y Portugal. 
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Realizará Fundación UAEMéx Torneo  
de Golf “Jugando por la Educación” 

 
 Se pretende recabar más de 500 mil pesos, con la finalidad de entregar 100 Becas 

de Titulación y 10 Becas de Manutención “Lic. Adolfo López Mateos” a estudiantes 
de excelencia y bajos recursos económicos. 

 
Por cuarto año consecutivo, la Fundación UAEMéx organiza el Torneo de Golf 

“Jugando por la Educación”, a realizarse el próximo 16 de abril en la Hacienda 

Cantalagua y mediante el cual se pretende recabar más de 500 mil pesos, con la 

finalidad de entregar 100 Becas de Titulación y 10 Becas de Manutención “Lic. 

Adolfo López Mateos” a estudiantes de excelencia y bajos recursos económicos. 

Así lo dio a conocer en rueda de prensa, la directora ejecutiva de dicha 

Asociación Civil, Mariana Sánchez Garay, quien destacó que gracias a los donativos 

de los benefactores, en 12 años se han apoyado tres mil 690 acciones, otorgando 

apoyos por más de 29 millones de pesos, en beneficio de 48 mil integrantes de la 

comunidad universitaria. 

Acompañada por el Vocal del Consejo Directivo de la Fundación, Isaac Arroyo 

García, y el integrante del Comité Organizador del Torneo de Golf, Luis Salas 



 

Galván, precisó que ahora se optó por Cantalagua, con la finalidad de diversificar la 

procedencia de los jugadores participantes (Querétaro, Michoacán, Ciudad de 

México y Estado de México) y de esta manera, extender las posibilidades de 

recaudación de fondos a favor de los estudiantes. 

En su momento, la coordinadora de Relaciones Públicas y Eventos de la 

Fundación UAEMéx, Leslie Pastrana Mejía, comentó que las inscripciones cerrarán 

el próximo 15 de abril; tendrán un costo de cuatro mil 500 pesos en participación 

individual y 17 mil pesos en foursome.  

Mariana Sánchez Garay subrayó que desde su constitución, la Fundación ha 

realizado una intensa campaña de procuración de fondos, con la finalidad de apoyar 

proyectos específicos de la comunidad universitaria; así, los recursos obtenidos se 

destinan a continuidad y termino de estudios, a través de las becas Académica, de 

Movilidad, Titulación y Manutención, además de modernización e innovación, por 

medio de equipamiento de laboratorios y aulas digitales móviles, y apoyo a actividad 

de investigación, cultural y académica. 

Para mayores informes, los interesados en participar en el 4º Torneo de Golf 

“Jugando por la Educación” deberán llamar a los teléfonos (722) 282 33 18 y 219 92 

09, escribir al correo electrónico fundacion@fundacionuaemex.org o acudir a las 

oficinas de la Fundación UAEMéx, ubicadas en Gral. Venustiano Carranza, No. 604, 

Colonia Ciprés, en Toluca, Estado de México. 
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Convoca UAEM a Maestría en Estudios Visuales 
 

 Los interesados, que podrán preinscribirse del 4 al 19 de abril, deben presentar un 
anteproyecto de mínimo cinco cuartillas y máximo 10; en tanto, el curso propedéutico 
se realizará del 25 al 29 de abril. 

 

mailto:fundacion@fundacionuaemex.org


 

Dirigida a profesionales interesados en los problemas de la imagen y la visualidad 

contemporánea, con habilidades en la conceptualización de temas relacionados con 

la epistemología del arte, la pedagogía y la producción artística, la Facultad de Artes 

de la Universidad Autónoma del Estado de México oferta la octava convocatoria de 

la Maestría en Estudios Visuales. 

 Los aspirantes deben demostrar capacidades y conocimientos sobre 

procesos técnicos de conformación de obras plásticas y visuales bidimensionales, 

tridimensionales y virtuales, así como conocimientos generales sobre la 

inserción de la imagen y la producción artística en los espacios de legalización y 

consumo (circuitos artísticos y publicitarios, entre otros). 

Este programa de posgrado puede ser cursado por profesionales egresados 

de las carreras de Artes Plásticas y Artes Visuales, Arquitectura, Diseño, 

Comunicación, Sociología y Antropología, principalmente, así como otras carreras 

vinculadas con la imagen. 

Los interesados, que podrán preinscribirse del 4 al 19 de abril, deben 

presentar un anteproyecto de mínimo cinco cuartillas y máximo 10; en tanto, el curso 

propedéutico se realizará del 25 al 29 de abril. 

Las entrevistas se llevarán a cabo del 16 al 20 de mayo del año en curso, la 

publicación de resultados se efectuará el 30 de junio y los cursos iniciarán el próximo 

3 de agosto. 

Para mayores informes, los interesados deberán acudir a la Facultad de 

Artes, ubicada en Ciudad Universitaria, llamar a los teléfonos (01722) 2 15 93 34, 

ext.117, o escribir al correo electrónico iposgrado.fartes@gmail.com. 

 

 

COMUNICADO 0275 
TOLUCA, MÉX. 
MARZO 31 DE 2016 

 
 

mailto:iposgrado.fartes@gmail.com


 

Inauguró Jorge Olvera Teatro Isabelino  
“Antonio Hernández Zimbrón” 

 
 El rector de la UAEM puntualizó que en la actualidad, el tejido social está lacerado y 

son las creaciones artísticas, la música y las representaciones teatrales “una luz para 
el desarrollo de la humanidad”; afirmó que de esta manera, la institución refrenda su 
vocación cultural, artística y humanista. 

 Entregó los Premios Jaguares, mediante los cuales la UAEM reconoce el quehacer 
teatral universitario y a quienes han contribuido al fomento, desarrollo, difusión y 
consolidación de esta disciplina en el Estado de México. 

 
La Universidad Autónoma del Estado de México refrenda su vocación cultural, 

artística y humanista, afirmó el rector Jorge Olvera García, durante la inauguración 

del Teatro Isabelino “Antonio Hernández Zimbrón”, en el Centro Cultural 

Universitario “Casa de las Diligencias”, espacio que –dijo el servidor universitario- 

gracias a las gestiones realizadas por el gobernador Eruviel Ávila Villegas, fue 

donado a la institución educativa, brindándole certeza jurídica. 

 En este contexto, el rector puntualizó que en la actualidad, el tejido social está 

lacerado y son las creaciones artísticas, la música y las representaciones teatrales 

“una luz para el desarrollo de la humanidad”. 

Luego de recordar que hace un año firmó el Decreto para la Creación de la 

Compañía Universitaria de Teatro, sostuvo que designar el nombre de Antonio 

Hernández Zimbrón a este espacio cultural “es un justo reconocimiento a un actor 

que ha puesto en alto el nombre de Toluca, que ha enriquecido al teatro universitario 

con su ingenio sin límites y su profundo amor al arte”. 

Abundó que a través de este acto, que se lleva a cabo en el marco del 60 

Aniversario de la transformación del ICLA en UAEM, la comunidad universitaria rinde 

homenaje y celebra la vida del eterno “Don Regino” de la puesta en escena El 

fandango de los muertos, “actor polifacético, comprometido, orgullo verde y oro”. 

Acompañado por la titular de la Secretaría de Difusión Cultural, Ivett Tinoco 

García, y los directores de Promoción Artística, Alejando Flores Solís; “Casa de las 

Diligencias”, Uriel Domínguez Contreras, y la Compañía Universitaria de Teatro, 



 

Héctor Sánchez Díaz, Jorge Olvera firmó el acuerdo que establece la designación 

del nombre de Antonio Hernández Zimbrón al Teatro Isabelino, develó la placa 

conmemorativa y entregó un reconocimiento al destacado artista, con más  de 47 

años de trayectoria, quien agradeció el apoyo del rector al teatro, al construir nuevos 

espacios y consolidar la Compañía Universitaria de Teatro.  

Más tarde, en el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos” del Edificio de 

Rectoría, Jorge Olvera García, acompañado por los directores de la Facultad de 

Humanidades, Hilda Fernández Rojas, y de la Escuela de Artes Escénicas, Edgar 

Miranda Ortíz, entregó los Premios Jaguares, mediante los cuales la UAEM 

reconoce el quehacer teatral universitario y a quienes han contribuido al fomento, 

desarrollo, difusión y consolidación de esta disciplina en el Estado de México. 

Los Premios Jaguares fueron entregados en 10 categorías: Dramaturgia, a 

Delfina Careaga Becerra; Actuación, a Juanita Meis Arteaga; Dirección, a Roberto 

Salvador de la Mora Bueno; Docencia, a Jesús Ángulo Hernández; Investigación, a 

Jesús Téllez Rojas; Diseño para la Escena, a Juan Carlos Montes de Oca; 

Promoción, a Antonio Flores; Gestión, a Eugenio Nuñez Ang; también se entregó un 

reconocimiento especial a Héctor Sánchez y uno póstumo a Luz María Lara. 

Después de entregar por primera vez estas distinciones, que a partir de hoy 

quedan institucionalizados, Jorge Olvera afirmó que de esta manera, la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense refrenda su indeclinable postura de apoyo a la 

expresión artística de los jóvenes, pero también a la cultura y el arte como 

igualadores sociales. 

En este evento, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México 

anunció la próxima inauguración de la primera Escuela de Música de la UAEM y dio 

a conocer que próximamente, se contará con una sala de conciertos. 

En representación de los galardonados, Jesús Téllez Rojas reconoció que 

para la Administración 2013-2017 el teatro es una responsabilidad institucional, 

porque representan el lado humano que debe polarizar contra cualquier sociedad; 



 

agradeció los apoyos que al teatro, cine y las artes en general brinda el rector Jorge 

Olvera García. 
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Desarrolla UAEM proyecto de investigación  
con Centro Espacial Surrey de Inglaterra 

 
 El trabajo está enfocado a estimar diversos objetos en el Corredor Ecológico Bacalar, 

en Chetumal, como la pérdida de áreas de manglares, estudios superficiales de las 
aguas y el efecto de los huracanes en esta región. 

 
La Universidad Autónoma del Estado de México, a través de la Facultad de 

Geografía, en conjunto con instituciones como el Colegio de la Frontera Sur y la 

Agencia Espacial Mexicana, desarrolla un proyecto de investigación con el Centro 

Espacial Surrey de Inglaterra.  

 El trabajo está enfocado a estimar diversos objetos en el Corredor Ecológico 

Bacalar, en Chetumal, como la pérdida de áreas de manglares, estudios 

superficiales de las aguas y el efecto de los huracanes en esta región. 

 La profesora e investigadora de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, 

Norma Angélica Dávila Hernández, explicó que dicho estudio se lleva a cabo a partir 

del análisis de imágenes satelitales en el Corredor, que son enviadas y procesadas 

en el Laboratorio de Ciencia y Tecnología de Información Geográfica de la Facultad 

de Geografía de la UAEM. 

Tras destacar que en este proyecto también colaboran alumnos de este 

organismo universitario de la Autónoma mexiquense, la investigadora precisó que 

además de esta colaboración entre instituciones enfocadas en conocer la situación 

de Bacalar, el propósito es el intercambio de conocimientos científicos y tecnológicos 



 

de países que tienen un amplio desarrollo en apertura sintética de imágenes en 

radar y la transferencia de ese conocimiento en México. 

Norma Angélica Dávila Hernández agregó que en una primera etapa se 

procesaron imágenes; ahora, con recursos de la agencia espacial inglesa, se 

continuará el trabajo de investigación. 

 

 

 

  

  

 

 

 


